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Mais de mil 
salas seguem 
vacinando 
no estado

No último Dia D, sába-
do passado, foram aplicadas 
42.824 doses de diversas vaci-
nas, inclusive contra Covid-19.
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MEC inicia 
2a chamada do 
Prouni para 
276,5 mil bolsas

EUA pretendem 
ampliar parceria 
com Brasil contra 
desmatamento

Administrador da Nasa se 
reuniu com o presidente Lula 
para tratar da cooperação ae-
roespacial entre os países .
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TJ derruba lei 
municipal que 
criou 96 cargos 
sem atribuições

Decisão foi tomada no jul-
gamento de ADI do Ministé-
rio Público contra a Prefeitu-
ra de Areia de Baraúnas.
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Prefeitos da PB pedem socorro 
à bancada para melhorar gestão

crise financeira

Famup organizou encontro, em JP; gestores querem FPM maior, emendas e desoneração de impostos.  Página 14

Seleção venceu o Panamá por 4 X 0. Ary Borges foi a grande destaque, autora de três gols, e Bia Zaneratto marcou mais um.  Página 21

Brasileiras estreiam com goleada na Copa do Mundo

Foto: Thais Magalhães/CBF

São bolsas de estudo inte-
grais e parciais para cursos 
de graduação em instituições 
privadas de ensino superior.
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Paraibano é o 
3o melhor em 
festival de dança

Gabriel Morais se desta-
cou em evento de Joinville, 
que reuniu 13 mil bailarinos 
do Brasil e exterior. 
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Aumenta número 
de acidentados no 
trânsito de JP e CG

Hospital de Trauma da 
capital atendeu, de janeiro a 
julho, 5,3 mil vítimas, contra 4,9 
mil em igual período de 2022.
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Foto: Secom-JP/Divulgação

n “O gosto pela literatura surgiu 
na vida de Olivina Olívia na 
casa dos pais. Foi professora 
de Geografia e tornou-se uma 
guardiã do meio ambiente”. 

Neide Medeiros Santos 
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n “O eixo da cultura e dos 
negócios geek se moveu a ponto 
de cravar a possibilidade de se 
criar, aqui mesmo, uma espécie de 
capital brasileira da cultura pop”.

André Cananéa
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Orgnizadores e gestores públicos apresentaram à 
imprensa, ontem, detalhes do evento de cultura pop.
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Imagineland começa 
sexta-feira, na capital

Quem matou Marielle? Ex-PM 
responde: Foi Ronnie Lessa

Foto: Mateus Bonomi/Estadão Conteúdo
Ministro Flávio Dino 

concedeu entrevista coletiva 
e revelou o conteúdo de 
delação premiada do ex-
PM Élcio de Queiroz, que 
conduziu o carro utilizado 
para o crime contra a 
vereadora e seu motorista.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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O futebol talvez seja o esporte que mais dialoga com o debate relacionado 
às questões de gênero. E neste período em que está em curso a realização da 
Copa do Mundo de Futebol Feminino, na Nova Zelândia e na Austrália, esse 
tema é, por demais, oportuno. 

É pertinente lembrarmos que, no Brasil, até 1979, havia um decreto que 
proibia a prática do futebol pelas mulheres. A proibição remonta a 1941 quando 
da criação do Conselho Nacional dos Desportos, cujo documento foi assinado 
pelo então presidente Getúlio Vargas.  

O argumento oficial para justificar a decisão, à época, era de que as mulhe-
res não eram aptas a jogar futebol, porque haveria ainda o comprometimento 
de sua feminilidade. Um discurso flagrantemente preconceituoso e excludente. 
Dizia-se que a prática dessa modalidade esportiva não era da natureza delas.   

Porém, se durante quase quatro décadas as mulheres estavam legalmente 
impedidas de praticar o esporte no Brasil, isso não desestimulou várias equi-
pes do Rio de Janeiro e de São Paulo de disputarem partidas de futebol femi-
nino. Nos fins dos anos de 1930, trabalhadoras burlavam a proibição nos bair-
ros do subúrbio.  

Há que se dizer que a prática do futebol, pelos homens, no nosso país, era 
vista com certo desprezo pela sociedade, entre o fim do século 19 e o início do 
século 20. E é importante destacar que a modalidade esportiva já nasceu con-
taminada pelo preconceito. No início, ela era proibida para negros, mestiços, 
mulheres e brancos pobres. Apenas a elite jogava futebol, ainda sob condições 
amadoras.  

Esse histórico já corrobora a ideia de que haveria de passar inúmeras déca-
das até que as mulheres pudessem jogar futebol sem estarem sujeitas às amar-
ras de uma legislação discriminatória.  

É fato que na atualidade, o futebol feminino ganhou ares de espetáculo e 
que a sua visibilidade é cada vez maior. Contudo, ainda está longe do patamar 
alcançado pelos homens. Não há uma equidade no tocante às questões 
relacionadas à estrutura destinada às mulheres para a prática futebolística e 
aos salários que elas recebem, na comparação com os homens. 

A Copa do Mundo de Futebol Feminino só foi criada pela FIFA em 1991. E em 
sua nona edição, esta será apenas a terceira vez que haverá partidas televisio-
nadas ao vivo no Brasil. Isso mostra que ainda há uma longa trajetória até que 
se perceba um equilíbrio entre a modalidade praticada por homens e mulheres.  

Porém, elas já podem dizer em alto e bom som: futebol também é coisa de 
mulher. 

Artigo

É coisa de mulher
Editorial

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

João Pessoa, um homem
Através dos livros e das palestras  do pro-

fessor e historiador José Octávio de Arruda 
Melo emergem as verdades sobre o grande 
presidente João Pessoa, o mais importante 
personagem paraibano do século XX,  ofere-
cendo  a  real dimensão de sua participação na 
história da Paraíba, o seu estilo de governo, a 
sua personalidade, e as razões que determi-
naram o seu assassinato naquele fatídico 26 de 
julho, quando foi baleado  na confeitaria Gló-
ria, em Recife, onde conversava com amigos.

Aos que duvidam da capacidade intelec-
tual e da formação acadêmica do presiden-
te, como se este tivesse caído de paraquedas 
na vida pública como discípulo protegido do 
seu tio, Epitácio, há que se registrar  que ele, 
nascido em Umbuzeiro, no interior da Paraí-
ba,  iniciou a sua trajetória como estudante do 
Liceu Paraibano e se graduou pela Faculdade 
de Direito do Recife.

No Rio, exerceu a advocacia fiscal da Fa-
zenda; foi auditor geral da Marinha, ministro 
da Justiça Militar e do Superior Tribunal Mili-
tar. Abriu mão do cargo, em 1928, por influên-
cia de Epitácio, indicado e eleito governador 
da Paraíba onde desenvolveu gestão inovado-
ra nos dois anos que cumpriu do seu manda-
to, antes de ser assassinado. 

Em seu governo, criou o Tribunal de Con-
tas do Estado para fiscalizar desvios das 
Prefeituras; equilibrou as finanças públi-
cas; centralizou recursos do combate à seca; 
substituiu promotores e juízes suspeitos, de-
sarmou capangas dos coronéis, estimulou a 
agricultura e assentou inúmeras obras impor-
tantes, entre elas a avenida Epitácio Pessoa,  li-
gando o Centro da cidade à Praia de Tambaú,   
e o Porto de Cabedelo.

O professor  José Octávio, em seus depoi-
mentos, comenta decisões do presidente João 
Pessoa que viriam a incomodar, ainda mais, 
a força do coronelismo dominante: “Estabe-
leceu sólidas barreiras fiscais nas divisas com 
Pernambuco e estados vizinhos, evitando a 
evasão de renda do Estado,  até então livre de 
impostos, o que mexeu fundo no bolso dos ‘co-
ronéis’ que exerciam poder ostensivo na polí-
tica da região, contrariando os seus interesses 
e a volúpia dos seus negócios ilícitos”.

Ainda hoje, alguns iniciados na história 
da Paraíba discutem se o assassinato de João 
Pessoa foi ocasionado por razões políticas ou 
passionais. O fato também tem explicação na 
visão do professor José Octávio:

- O crime teve origem no fato político, com 
a descoberta de atos fraudulentos envolven-
do personagens importantes, pois a oligar-
quia rural da Paraíba era composta por co-
ronéis arbitrários (muitos deles coiteiros de 
Lampião e seu bando) que se diziam afron-
tados pela ação regeneradora do governador, 
salienta J.O.

Sou sobrinho-neto do homem que dá nome 
à capital paraibana. Não o conheci, mas meu 
avô, o ‘coronel’ Oswaldo Pessoa, irmão dele, 
também não transigia com a iniquidade. In-
dependente desses laços de família, o presi-
dente João Pessoa bem merece as justas ho-
menagens que lhes serão prestadas neste 26 
de julho pelo Governo do Estado, no 93º ani-
versário de seu falecimento,  e que deveriam 
envolver a rede pública de ensino, através de 
concursos de redação e trabalhos escolares, 
para que as novas gerações tenham orgulho 
da sua verdadeira  história.

A questão de que é fácil estender a 
mão ao próximo, mas difícil transfor-
mar esse gesto em ajuda concreta pode 
ser atribuída a vários fatores psicológi-
cos, sociais e emocionais. Sentir empa-
tia é uma coisa, mas agir para ajudar é 
outra. Enquanto muitas pessoas podem 
sentir compaixão e se sensibilizar com as 
dificuldades dos outros, ações concre-
tas de ajuda podem requerer um com-
prometimento maior e, às vezes, sair da 
zona de conforto.

O medo é uma emoção humana bá-
sica e é natural senti-lo em determina-
das situações. Existem vários tipos de 
medo que podem variar de pessoa para 
pessoa e muita gente tem, simplesmen-
te, medo de ajudar.

A tendência de ficar na zona de con-
forto, mesmo quando sabemos que nos-
so vizinho enfrenta dificuldades, pode 
ser atribuída a uma combinação de fa-
tores psicológicos, sociais e emocionais, 
como a falta de conexão pessoal: pode-
mos nos sentir menos motivados a aju-
dar alguém com quem não temos uma 
conexão pessoal forte. A empatia tende a 
ser mais forte em relação a pessoas pró-
ximas a nós, como familiares e amigos.

Em algumas sociedades, pode haver 
uma falta geral de interesse ou preocu-
pação com o bem-estar dos outros, le-
vando a uma cultura de indiferença, o 
que, sinceramente, parece ser o caso do 
Brasil, onde tão poucos têm tanto e uma 
imensidão quase não tem nada. E quem 
tem não ajuda a quem precisa.

Em algumas situações, podemos nos 
comparar com nosso vizinho e sentir 
que nossos próprios problemas são me-
nores ou menos importantes, levando-
nos a não agir para ajudar.

A lista é grande, mas, ou não encon-
tramos uma explicação convincente, 
ou somos mesmo muito egoístas e não 
aprendemos a estender a mão a quem 
precisa. Seja o que for, é lamentável.

O certo é que quando não ajudamos, 
especialmente quando somos capazes 
de fazê-lo sem causar prejuízo signifi-
cativo a nós mesmos, pode ser conside-

rada uma atitude de extremo egoísmo e 
o egoísmo é uma preocupação excessiva 
com o interesse próprio e a satisfação de 
nossas próprias necessidades, ignorando 
ou negligenciando as necessidades dos 
outros. É minha vida a qualquer custo, 
inclusive o de tua morte.

Se estamos cientes de que alguém 
está enfrentando dificuldades ou ne-
cessita de ajuda, e optamos por não aju-
dar simplesmente porque preferimos 
permanecer em nossa “oca” ou porque 
não queremos nos envolver, isso pode 
ser visto como uma expressão de puro 
egoísmo.

No entanto, é essencial abordar esse 
comportamento com compreensão e 
sensibilidade. Há várias razões pelas 
quais as pessoas podem não ajudar em 
determinadas situações, como medo, 
falta de conhecimento, sobrecarga emo-
cional ou outras dificuldades pessoais. 
Ajudar os outros pode envolver sair 
da rotina, enfrentar desafios emocio-
nais ou até mesmo colocar as próprias 
necessidades como secundárias. Isso 
pode ser difícil para algumas pessoas, 
e é importante reconhecer que cada um 
tem seus limites e circunstâncias indi-
viduais.

Embora possamos ser egoístas em 
certas ocasiões, isso não significa que es-
tamos condenados a ser egoístas o tem-
po todo. Podemos trabalhar em nós mes-
mos para desenvolver uma mentalidade 
mais empática e altruísta, superando os 
emocionais e ansiosos que nos impedem 
de ajudar os outros. A prática da empa-
tia, compaixão e voluntariado pode aju-
dar a cultivar uma abordagem mais al-
truísta em nossas vidas.

É bom lembrarmos que não precisa-
mos ficar nos exibindo como animais 
em um zoológico, que é o que as redes 
sociais estão proporcionando com essa 
exposição desmedida em busca de cli-
que. Seria muito melhor transformar cli-
que em ação.

Não é tão difícil estender a mão. E é 
muito mais fácil amar e ajudar. Vale a 
pena tentar.

É fácil ajudar. Tente
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“Arque com As 
consequênciAs” 

“PrecisA PAssAr 
PelAs instânciAs”  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

PF vAi investigAr Acordos de  
ProcurAdores dA lAvA JAto 

AdiAdo novAmente  

FAto novo em cAbedelo 

“Possuem A hAbilidAde” 

O Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba (TRE
-PB) adiou, pela terceira vez, o julgamento do 
recurso da prefeita de Bayeux, Luciene Gomes, 
contra a Ação de Investigação Judicial Eleitoral 
(Aije) que pede a sua cassação. O relator, juiz 
Fábio Leandro, pediu que a retomada do julga-
mento fosse transferida para quinta-feira, devido 
à ausência da desembargadora Fátima Bezerra 
Maranhão, presidente da corte. 

Em Cabedelo, o PSB começou a pavimentar a 
pré-candidatura a prefeito do ex-deputado Ri-
cardo Barbosa. A legenda anunciou o apoio dos 
vereadores Júnior Paulo (Republicanos) e Hérlon 
Cabral (Avante), líder e vice-líder da oposição, 
respectivamente, na Câmara Municipal. Já era 
hora de o partido trazer, a seu favor, um fato 
novo no processo eleitoral da cidade portuária.   

“Acreditamos que Ricardo e o PSB possuem a ha-
bilidade de administrar Cabedelo e promover o 
seu progresso verdadeiro”, disse o presidente do 
diretório do PSB de João Pessoa, Tibério Limeira, 
que representou, na reunião com os vereadores 
de oposição de Cabedelo, o presidente estadual 
da legenda, deputado Gervásio Maia.   

O deputado federal 
Damião Feliciano foi 
provocado pela im-
prensa a comentar o 
convite do senador 
Efraim Filho para que 
Nilvan Ferreira se fi-
liasse ao União Brasil: 
“Respeito Efraim como 
presidente, mas o par-
tido é feito por vários 
membros e não por 
um cabeça só. É pre-
ciso passar por todas 
instâncias partidárias 
[o convite]”.  

E o prefeito de João 
Pessoa, Cícero Lucena 
(Progressistas), atri-
buiu às nuances do 
processo democrático 
à decisão do senador 
Efraim Filho de con-
vidar Nilvan Ferreira 
para disputar a elei-
ção em João Pessoa 
pelo União Brasil. Mas 
pontuou: “Cada um 
faz o que quer e cada 
um que arque com 
as consequências”, 
disse.      

O ministro da Justiça, Flávio Dino, postou mensagem 
no Twitter informando que encaminhou à Polícia Fede-
ral “o caso dos acordos feitos por procuradores com 
outros países, sem o procedimento legal. O objetivo é 
a investigação sobre a origem e o destino de bilhões 
de reais e os motivos que levaram a tais acordos com 
autoridades estrangeiras”. A decisão ocorre após 
ser revelado que o ex-chefe da força-tarefa da Lava 
Jato de Curitiba, Deltan Dallagnol, negociou com os 
Estados Unidos, sigilosamente, acordo para dividir os 
recursos que seriam cobrados à Petrobras em multas 
no âmbito da operação.  

gervásio mAiA voltA A cobrAr 
reciProcidAde de cícero: “essA  
sintoniA não está ocorrendo” 

O deputado federal Gervásio Maia, presidente do 
PSB da Paraíba, voltou a cobrar um posicionamen-
to do prefeito Cícero Lucena no que diz respeito ao 
diálogo com a base socialista. “Temos uma parce-
ria com o prefeito. Mas, é preciso que ele conquiste 
a base do partido. E se conquista com diálogo. Não 
adianta apenas o prefeito se entender com João Aze-
vêdo, Gervásio Maia ou Tibério Limeira. Precisa es-
tar com a base do partido”, disse em entrevista a uma 
rádio. A fala do parlamentar parece remeter às elei-
ções de 2024 e ao processo eleitoral de 2026. Ele res-
saltou que o PSB continua seguindo a orientação do 
governador João Azevêdo no tocante ao apoio do par-
tido ao prefeito, mas cobrou reciprocidade a Cícero. 
“O que o PSB pode esperar para o futuro com uma 
eventual reeleição de Cícero Lucena? Essa conversa 
realmente não avançou. Essa sintonia não está ocor-
rendo. É preciso que Cícero faça a parte dele, porque 
não está fazendo”, afirmou. 

Nesta edição, serão analisados tratamento de gestantes, mães e pais

Regime de Mutirão Penal 
foca os presos provisórios 

nos presídios da paraíba

O Regime Especial de 
Atuação do Mutirão Proces-
sual Penal, no âmbito do Tri-
bunal de Justiça da Paraí-
ba, iniciou ontem e vai até 
o dia 25 de agosto. O esfor-
ço concentrado é realizado 
por juízes e juízas do Poder 
Judiciário estadual que têm 
competência nessa área e 
com base no Ato Conjunto 
nº 03/2023, assinado pelo pre-
sidente do Tribunal de Justi-
ça da Paraíba, desembarga-
dor João Benedito da Silva, e 
pelo corregedor-geral de Jus-
tiça, desembargador Carlos 
Martins Beltrão Filho.

De acordo com a juíza da 
1ª Vara Mista da Comarca de 
Santa Rita e integrante da Co-

missão de Acompanhamento 
do Mutirão, Lilian Frassinete 
Correia Cananéa, este ano o 
esforço concentrado tem um 
diferencial dos anos anterio-
res, sendo mais dirigido aos 
presos provisórios. 

“Os magistrados e magis-
tradas já deram início ao tra-
balho. A Comissão, por sua 
vez, vai aguardar a remessa 
dos autos, para encaminhar 
as informações ao Conselho 
Nacional de Justiça”, comen-
tou Lilian Frassinete. Quem 
também atua na Comissão 
é a juíza auxiliar da Vara de 
Execuções Penais (VEP) de 
João Pessoa, Andréa Arco-
verde Cavalcanti Vaz.

As informações serão en-

viadas à Comissão toda sex-
ta-feira e até o término do 
mutirão, para o e-mail gmf@
tjpb.jus.br, do Grupo de Mo-
nitoramento e Fiscalização 
do Sistema Carcerário e So-
cioeducativo (GMF-PB), coor-
denado pela juíza auxiliar 
da Presidência do TJPB, Mi-
chelini Jatobá, que também 
faz parte da Comissão. Es-
sas informações são relacio-
nadas à quantidade de pro-
cessos revisados, de decisões 
mantenedoras da prisão e 
de pessoas beneficiadas com 
progressão de regime ou co-
locadas em liberdade, com 
as eventuais condições im-
postas, com periodicidade 
semanal.

O juiz-corregedor Carlos 
Neves da Franca Neto, outro 
membro da Comissão, falou 
da importância do mutirão. 
“É, sem dúvida, oportuna a 
iniciativa do Conselho Na-
cional de Justiça, que foi mui-
to bem recepcionada pelo 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba. O apoio da Presidência 
do Tribunal é fundamental 
para o desenvolvimento des-
sa ação. Outro ponto a desta-
car é a participação dos ma-
gistrados e magistradas, que 
participaram da orientação 
técnica sobre a matéria. Acre-

dito que será um sucesso, ao 
final, com os números que se-
rão apresentados”, avaliou.

O mutirão está articulado 
com os demais órgãos do sis-
tema de Justiça, para a reava-
liação de ofício da prisão nos 
processos de conhecimento e 
de execução penal, que con-
templem alguma das seguin-
tes hipóteses: 1) prisões pre-
ventivas com duração maior 
do que um ano; 2) gestantes, 
mães e mulheres responsá-
veis por crianças e pessoas 
com deficiência, presas cau-
telarmente; 3) pessoas em 

cumprimento de pena em re-
gime prisional mais gravo-
so do que o fixado na deci-
são condenatória; 4) pessoas 
cumprindo pena em regime 
diverso do aberto, condena-
das pela prática de tráfico 
privilegiado (artigo 33, pa-
rágrafo 4º, da Lei n. 11.343/ 
2006).

A medida considera, tam-
bém, o disposto na Resolução 
nº 369/ 2021 do CNJ, que es-
tabelece procedimentos e di-
retrizes para a substituição 
da privação de liberdade de 
gestantes, mães, pais e res-

ponsáveis por crianças e pes-
soas com deficiência, nos ter-
mos dos artigos 318 e 318-A 
do Código de Processo Penal, 
e em cumprimento às ordens 
coletivas de habeas corpus 
concedidas pela 2ª Turma 
do STF, nos habeas corpus 
n. 143.641/SP e 165.704/DF, 
como ainda o direito funda-
mental à duração razoável 
do processo, conforme o ar-
tigo 5º, da Constituição Fe-
deral, e o caráter excepcional 
da prisão antes do trânsito 
em julgado da decisão con-
denatória.

Reavaliação de ofício de prisão nos processos

Análise
Judiciário vai 

analisar  casos de 
responsáveis por 

crianças menores de 
12 anos e pessoas com 

deficiências, presas 
cautelarmente

Foto: Agência Câmara de Notícias

O governador em exer-
cício Lucas Ribeiro firmou, 
ontem, uma importante 
parceria com o Serviço de 
Aprendizagem da Indústria 
(Senai/PB) para ampliar a 
oferta de cursos profissiona-
lizantes gratuitos aos parai-
banos. Serão disponibiliza-
das mais de 400 vagas em 16 
cursos nas cidades de Cam-
pina Grande, João Pessoa e 
Caaporã. 

 O termo de cooperação 
entre as partes foi assina-
do durante uma reunião na 
sede da Federação das Indús-
trias do Estado da Paraíba 
(Fiep), em Campina Grande, 
que contou com a presença 
do presidente da instituição, 
Francisco Buega Gadelha, 
além de diretores e repre-
sentantes de diversos setores 
produtivos, a exemplo da Pa-
nificação, Indústria Gráfica e 
Vestuário.

 Na ocasião, Lucas Ribei-
ro ressaltou a relevância da 
parceria com o Senai, que 
vai impactar jovens e adul-
tos que precisam de capaci-
tação para se inserirem no 
mercado de trabalho. "A gen-
te sabe que ter um emprego 
é o sonho de muita gente, e 
algumas pessoas não con-
seguem por falta de capaci-
tação. Então, sem dúvidas, 
essa é uma parceria mui-
to positiva, onde daremos 
oportunidade de qualifica-
ção, de forma gratuita, aos 
paraibanos que estão bus-
cando se inserir no mercado 

PB ampliará oferta de cursos profissionalizantes 
parceria com o senai

de trabalho. É sobre dignida-
de", afirmou o governador 
em exercício.

O presidente da Fiep/PB, 
Francisco Buega Gadelha, 
demonstrou entusiasmo com 
o projeto e suas perspectivas. 
"Nós estamos ofertando à Pa-
raíba, através dessa parceria, 
algo inusitado e de grande 
valor: a geração de empre-
go e renda. Tenho certeza 
que essa iniciativa conjun-
ta com o Governo do Estado 
trará resultados promissores 

para a nossa economia e será 
de muita valia para os parai-
banos", frisou.

 As vagas oferecidas se-
rão nos cursos de: Assistente 
Administrativo, Almoxarife, 
Desenhista de Produtos Grá-
ficos (Web Design), Operador 
de Computador, Ajustador 
Mecânico, Assistente Admi-
nistrativo (EAD), Informáti-
ca para Rotinas de Trabalho, 
Técnico em Administração, 
Gestão, Tecnologia da Infor-
mação - T.I e Metalmecânica. 

Em breve, serão divulgadas 
as informações detalhadas 
sobre o processo de inscri-
ção e participação nos cursos.

Além do governador em 
exercício e do presidente da 
Fiep/PB, a reunião contou 
com a presença dos vereado-
res Anderson Pila, Rostand 
Paraíba, Eva Gouveia, Pimen-
tel Filho e Renan Maracajá. 
Presidentes e diretores de di-
versos setores produtivos do 
Estado da Paraíba também es-
tiveram presentes.

Lucas Ribeiro e Buega Gadelha assinam documento disponibilizando 400 vagas em 16 cursos 

Foto: Secom-PB
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A agência espacial ame-
ricana (Nasa) quer ampliar 
a parceria com o Brasil no 
monitoramento do desma-
tamento da floresta amazô-
nica e em ações de preser-
vação. O administrador da 
Nasa, Bill Nelson, se reuniu 
com o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, ontem, no 
Palácio do Planalto, em Bra-
sília, para tratar da coopera-
ção aeroespacial entre Bra-
sil e Estados Unidos.

A embaixadora dos Es-
tados Unidos no Brasil, Eli-
zabeth Frawley Bagley, tam-
bém presente na reunião, 
disse que, em breve, Lula 
deve conversar com o presi-
dente Joe Biden sobre os as-
suntos tratados no encon-
tro de ontem. A assessoria 
da Presidência da Repúbli-
ca confirmou que o telefone-
ma entre os dois presidentes 
deve ocorrer, provavelmen-
te, esta semana.

“Os nossos satélites já 
mandam muitas imagens e 
informações aos cientistas 
aqui no Brasil para locali-
zar a destruição da floresta 
e nós lançaremos, futura-
mente, três novos satélites 
que vão aumentar, e muito, 
a habilidade de poder iden-
tificar e impedir o desmata-
mento”, disse Bill Nelson à 
imprensa após o encontro.

O administrador da 
Nasa lembrou que, há 37 
anos, fez um sobrevoo no 
espaço e conseguiu obser-
var a destruição da flores-
ta e a sedimentação na foz 
do Rio Amazonas, resulta-
do do desmatamento.

Em outro exemplo de 
possível parceria, Nelson 
explicou que a agência es-
pacial tem instrumentos 
que podem ajudar a aumen-
tar a produtividade no cam-
po, que identificam a umi-
dade do terreno e do ar e 
detectam pragas.

Hoje, Bill Nelson visita-
rá as instalações do Insti-
tuto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe) e da Em-
braer, em São Paulo. A vi-
sita do americano ao Brasil 
será seguida de reuniões de 
acompanhamento entre os 
cientistas dos dois países.

A ministra da Ciência, 
Tecnologia e Inovação, Lu-
ciana Santos, explicou que 
qualquer tipo de parceria 

no monitoramento das flo-
restas depende do aval das 
autoridades científicas que 
acompanham a política ae-
roespacial brasileira, que 
podem apontar a real neces-
sidade de utilização desses 
equipamentos e sistemas e 
à viabilidade de cruzamen-
to de informações.

Ela lembrou que, em bre-
ve, deve entrar em opera-
ção um novo radar sintético 
que possibilitará a captação 
de imagens através das nu-
vens e que o Inpe “continua 
firme e forte fazendo o de-
ver de casa” na qualificação 
de informações para o com-
bate ao desmatamento na 
Amazônia. “Mas, a princí-
pio, nós temos total simpa-
tia, tudo que tiver de avan-
ço tecnológico para poder 
garantir o melhor monito-
ramento da nossa floresta, 
nós estamos à disposição”, 
disse.

O interesse do Brasil é 
que as autoridades america-
nas observem as potencia-
lidades da indústria brasi-
leira na área espacial. “Nós 
temos empresas com capa-
cidade de produção para 
fornecer para a Nasa, tam-
bém equipamentos na in-
dústria aeroespacial, então 
é um pouco essa troca que 
nós queremos estabelecer 
na visita do presidente da 
Nasa ao Inpe”, explicou a 
ministra Luciana Santos.

Missão à Lua
Ela lembrou que a coo-

peração do Brasil com os 
Estados Unidos na área es-
pacial vem desde a década 
de 1980. Uma das mais rele-
vantes atualmente é no Pro-
grama Artemis, que tem o 
objetivo de explorar as po-
tencialidades da Lua e pre-
tende levar astronautas ao 
satélite natural no ano que 
vem.

Luciana citou ainda o 
acordo para utilização da 
Base de Alcântara, no Mara-
nhão, e do projeto que estu-
da o fenômeno da ionização 
da atmosfera, principal-
mente no Atlântico Sul.

A reunião no Palácio 
do Planalto durou cerca de 
uma hora e meia, ocasião 
em que Nelson presenteou 
Lula com uma foto da últi-
ma missão da Nasa à Lua, 
entre novembro e dezembro 
do ano passado, com um fo-
guete não tripulado.

Lula conversará por telefone com Biden sobre a cooperação aeroespacial entre Brasil e Estados Unidos

Nasa pode monitorar a Amazônia
desmatamento na floresta

Andreia Verdélio 
Agência Brasil Foto: Takuma Matsushita/CPB

Jane Karla brilha no Mundial de tiro com arco paralímpico; resultados a levaram à liderança do ranking mundial

A goiana Jane Karla 
brilhou intensamente no 
Mundial de tiro com arco 
paralímpico, disputado em 
Pilsen (República Tcheca), 
com a conquista de duas 
medalhas de prata e uma 
de bronze. Estes resultados 
a levaram à liderança do 
ranking mundial na cate-
goria feminino composto.

As pratas de Jane fo-
ram obtidas nas provas do 
composto open misto (ao 
lado de Reinaldo Charão) 
e feminino (com Helena de 
Moraes). Na decisão mista 
os brasileiros foram supe-

rados pelos indianos Sa-
rita e Rakesh Kumar (152 
a 146), enquanto na final 
feminina as arqueiras do 
Brasil perderam por 152 a 
145 para as britânicas Jo-
die Grinham e Phoebe Pa-
terson.

Já o bronze veio na dis-
puta individual feminina 
composto open, onde Jane 
derrotou a indiana Sarita 
por 142 a 139 no duelo pelo 
terceiro lugar.

“Muita alegria estar no 
primeiro lugar do [ran-
king do] mundo pela se-
gunda vez. É uma sensa-

ção incrível ver que estou 
no caminho certo. Só te-
nho a agradecer a Deus, 
ao meu esposo e à minha 
família, que estão sempre 
ao meu lado me apoiando. 
Agradeço também ao Co-
mitê Paralímpico Brasilei-
ro, pelo suporte que nos dá 
para estarmos nas com-
petições, ao Bolsa Atleta, 
que nos ajuda tanto, e à 
Confederação Brasileira 
de Tiro com Arco. Sem vo-
cês, nada disso seria pos-
sível”, declarou a goiana, 
que já ocupou o topo do 
ranking em 2019.

Um carro capotou no 
km 133,9 da BR-230, sen-
tido João Pessoa-Campi-
na Grande, na tarde de on-
tem. Os cinco ocupantes do 
veículo foram socorridos 
para o Hospital de Emer-
gência e Trauma de Cam-
pina Grande, sendo que 
um bebê de oito meses não 
resistiu aos ferimentos e 
morreu após dar entrada 

na unidade hospitalar.  O 
acidente ocorreu próximo 
à entrada do distrito de Ga-
lante. Não houve interdi-
ção do tráfego no local

De acordo com a Po-
lícia Rodoviária Federal, 
o condutor do carro, um 
Fiat Siena, teve ferimen-
tos leves. J.R. M., 28 anos, 
foi atendido no Hospi-
tal de Trauma de Campi-

na Grande e recebeu alta.  
Os outros três feridos, 

um homem e duas mulhe-
res continuam internados.  
No início da noite, o hos-
pital divulgou o estado de 
saúde deles. A paciente 
C.R.G.B., 26 anos, “teve um 
ferimento neurológico gra-
ve com fratura lombar im-
portante e com possibili-
dade de ficar tetraplégica”. 

Já J.C.B., 48 anos, so-
freu ferimentos leves no 
momento não vai precisar 
passar por processo cirúr-
gico.  A última vítima do 
acidente, J.G.A. B., 47 anos, 
“sofreu uma fratura nos 
ossos da pelve e vai pas-
sar por cirurgia”. O hospi-
tal informou que o estado 
de saúde dela é considera-
do estável.

Brasileira conquista duas medalhas de prata 

Acidente mata bebê e deixa quatro feridos 

mundial ParalímPico

na br-230

n 

No pódio, 
Jane Karla 
agradeceu 
ao Comitê 
Paralímpico 
Brasileiro e ao 
Bolsa Atleta, 
pelo suporte 
para estar nas 
competições

A cantora Leny Andrade, 
um dos grandes nomes do 
jazz brasileiro e bossa nova, 
morreu, ontem. Ela tinha 80 
anos. O anúncio foi feito no 
Instagram da artista.

Leny morreu no mesmo 
dia em que outra grande can-
tora brasileira também as-
sociada à bossa nova: Doris 
Monteiro.

“A diva do Jazz Brasileiro, 
Leny Andrade, foi improvi-
sar no palco eterno. Leny fa-
leceu nessa manhã, cercada 
de muito amor”, diz a publica-
ção, que também indica atua-
lização com dados do velório 
em breve.

No último dia 12 de junho, 

Leny foi internada no Centro 
de Terapia Intensiva do Hos-
pital das Clínicas de Jacarepa-
guá com quadro de insuficiên-
cia respiratória. Após exames, 
foi constatada uma pneumo-
nia. Em 27 do mesmo mês ela 
recebeu alta e voltou para casa.

Leny Andrade era amiga 
de Tony Bennet, o dono da voz 
emblemática da música ame-
ricana que morreu na última 
sexta-feira, 24. O cantor che-
gou até a desenhá-la. Leny 
Andrade nasceu no Rio de Ja-
neiro, no dia 26 de janeiro de 
1943. Ela aprendeu a tocar pia-
no com sua mãe e a música es-
teve presente em sua vida des-
de muito cedo.

Aos nove anos, ela cantou 
Risque, de Ary Barroso, no 
programa Clube do Guri. Re-
centemente, em um post no 
Instagram, ela escreveu: “O 
violonista e o apresentador do 
programa levaram um grande 
susto quando pedi essa mú-
sica, afinal eu era uma crian-
ça…”

A cantora Doris Montei-
ro também morreu, ontem, 
no Rio de Janeiro. De acordo 
com a família, ela faleceu de 
causas naturais em casa. A 
artista tinha 88 anos. A cario-
ca começou a cantar profissio-
nalmente ainda na adolescên-
cia, no fim da década de 1940. 
Nos anos 1950, ela se consa-

Leny Andrade e Doris Monteiro morrem no Rio de Janeiro
luto na música brasileira

grou como uma das maiores 
intérpretes do país.

Em 1951, ela gravou o pri-
meiro álbum.  Na fase inicial 
da discografia de Doris – que 

compreende 15 discos de 78 
rotações editados entre 1951 
e 1956 pelas gravadoras To-
damérica e Continental – a voz 
macia da cantora começou a se 

impor em cena ainda domi-
nada por interpretações senti-
mentais, à moda das rainhas 
Angela Maria (1929 – 2018) e 
Dalva de Oliveira (1917 – 1972).

Cantoras deixaram um grande legado na música brasileira e foram ícones dos anos 1940 e 1950

Foto: Redes Sociais
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Dados do Trauma de JP e CG revelam crescimento nos atendimentos de vítimas. Imprudência é a principal causa

Acidentes de trânsito aumentam
Dia Do motorista

Fernanda Heloísa 

Especial para A União

Hoje é comemorado o Dia 
do Motorista. Nesta data, es-
pecialmente, deve-se fazer um 
alerta para os números cres-
centes de acidentes de trânsi-
to. Além disso, outro fator cha-
ma atenção: a imprudência se 
destaca como a principal cau-
sa para as ocorrências.

De acordo com informa-
ções da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) no ano passa-
do, foram, apenas em João Pes-
soa, no Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, 10.490 regis-
tros de entradas de vítimas de 
acidentes de trânsito, incluin-
do carros, motos, bicicletas e 
atropelamentos. Quando com-
parados isoladamente, os da-
dos dos primeiros semestres 
de 2022 e 2023, é possível cons-
tatar que os registros de janei-
ro a junho deste ano ultrapas-
sam os do mesmo período no 
ano passado. São 5.392 atendi-
mentos no primeiro semestre 
deste ano, contra 4.916 registra-
dos em 2022. 

Em Campina Grande, os 
números do Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes apontam 
um total de 9.206 entradas de 
vítimas de acidentes em 2022. 
Comparando os primeiros se-
mestres, em 2023 foram 4.954, 
contra 4.455 dos primeiros seis 
meses de 2022.

Nas rodovias federais pa-
raibanas, dados da Superin-
tendência Regional de Polícia 
Rodoviária Federal na Paraíba 
(PRF-PB) indicam que no ano 
passado foram, entre aciden-
tes leves e graves, 1.963 ocor-
rências. Os dados seguem os 
mesmos padrões já vistos an-
teriormente: no primeiro se-
mestre de 2023 também teve 
aumento nos números em re-
lação ao mesmo período anali-
sado em 2022. São cerca de 50 
registros a mais. 

Já o Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Samu) 
atendeu, entre janeiro e junho 
de 2022, 1.921 vítimas, enquan-

to neste ano, o total até o sexto 
mês do ano foi de 2.237 socorri-
dos, representando um aumen-
to de 16,4% nos atendimentos 
de vítimas de trânsito.

Segundo o presidente do 
Comitê de Estudos e Monitora-
mento de Acidentes de trânsito 
(Cemat), João Eduardo Melo, a 
dinâmica do aumento nos aci-
dentes entre 2022 e 2023, quan-
do comparado o primeiro se-
mestre de cada ano, se dá em 
razão da maior quantidade de 
festividades de rua realizadas 
em 2023, como festas de verão, 
Carnaval e São João, além de 
um elevado número de turis-
tas em João Pessoa. O Cemat é 
vinculado à Superintendência 
Executiva de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa (Semob-JP).

Imprudência
Conforme a edição mais re-

cente do Atlas da Acidentalida-
de no Transporte Brasileiro de 
2021, na Paraíba, as cinco prin-
cipais causas dizem respeito à 
imprudência dos motoristas, 
sendo falta de atenção a prin-
cipal delas.

Ainda, segundo o presiden-
te do Cemat, a diminuição dos 
sinistros de trânsito pode acon-
tecer  com o aumento das ações 
de educação para o trânsito, da 
fiscalização e também da im-
plantação de sinalização em 
setores específicos. “Sempre 
chamo a fiscalização de trân-
sito de educação para o trânsi-
to de nível um, onde podemos 
encontrar o motorista infrator 
e conscientizá-lo do seu papel 
em preservar a sua vida e a de 
outrem”, ressaltou. 

No Estado, mais de um mi-
lhão pessoas possuem a Car-
teira Nacional de Habilitação 
(CNH) em diversas categorias 
estando aptas a seguir viagem 
estrada afora, conforme o De-
partamento Estadual de Trân-
sito da Paraíba (Detran). Esse 
número vem crescendo signi-
ficativamente ano a ano. Nas 
últimas duas décadas, o au-
mento registrado foi superior 
a 280%. Em 2000, eram pouco 

mais de 370 mil paraibanos 
habilitados.  

Desses mais de um milhão, 
quase 780 mil são homens. Já o 
número de motoristas mulhe-
res passa dos 320 mil. A maior 
parte dos condutores está na 
faixa etária de 30 a 59 anos de 
idade. São 712.117. Os condu-
tores de veículos acima de 60 
anos, são quase 206 mil. 

Conforme o Detran, as cin-
co cidades paraibanas com 
mais motoristas são João Pes-
soa, com 410.756; Campina 
Grande com, 184.429; Patos 

39.432; Santa Rita, que tem 
32.386; e Bayeux com 26.308. 

Um desses motoristas é 
Wellington Araújo Silvério 
que dirige há mais de 20 anos. 
Ele viaja praticamente todos 
os dias para prestar serviço 
aclientes em três diferentes ci-
dades e faz do carro um com-
panheiro de trabalho. “É com 
ele que divido minhas preo-
cupações, minhas angústias e 
minhas vitórias. É minha se-
gunda casa. Na adolescência 
sonhava com o dia que iria po-
der ser motorista”, declarou. 

Mais de um milhão de pessoas têm 
carteira de habilitação na Paraíba

n 

Segundo a 
Superintendência 
Regional de Polícia 
Rodoviária Federal 
na Paraíba, nas 
rodovias federais 
paraibanas, 
no ano passado, 
foram registrados 
1.963 acidentes, 
entre leves 
e graves

• Durante todo esse mês de 
julho as unidades operacio-
nais do Sest/Senat estão rea-
lizando diversas atividades 
nas áreas de saúde e educa-
ção, em centenas de pontos 
distribuídos pelo Brasil, 
dentro da Mobilização Na-
cional do Dia do Motorista. 
Na Paraíba as atividades 
estão acontecendo em João 
Pessoa, Campina Grande e 
Cajazeiras.
 
• Durante a ação, são desen-
volvidas diversas atividades, 
como blitze educativas, pa-
lestras de conscientização 
e atendimentos gratuitos de 
saúde nas áreas de odonto-
logia, fisioterapia, nutrição e 
psicologia, com os profissio-
nais do Sest/Senat.
 
• Haverá orientações sobre 
a importância da qualifi-
cação para o mercado de 
trabalho e dos cuidados com 
a saúde. O público atendido 
conhecerá o portfólio de 
serviços ofertados pelas 
unidades do Sest Senat. 
“Motoristas são verdadeiros 
guerreiros, atendem toda 
uma população e transpor-
tam para todo o país, fazen-
do a diferença nas nossas 
vidas. Merecem todo nosso 
respeito e carinho. Parabéns 
motoristas”, disse a coor-
denadora do Sest, Vanda de 
Souza Farias. 

Programação

Origem do Dia  
do Motorista 

• A ideia para o dia do moto-
rista teve influência religiosa. 
No calendário cristão, o dia 25 
de julho é o Dia de São Cristó-
vão, conhecido como padroei-
ro dos motoristas e viajantes. 
No Brasil a data foi instituída 
em 1968.

• Conta-se que ele evangeli-
zava pessoas, enquanto servia 
como ponte, carregando-as 
de um lado a outro de um rio. 
Dessa forma, a data acabou 
sendo adotada para celebrar o 
trabalho daqueles que passam 
parte do dia atrás do volante, 
servindo as pessoas. 

Adata

Foto: Ortilo Antônio

Ação
O presidente do 

Cemat, João Eduardo 
Melo, também 

defendeu as ações 
educativas nas 

escolas, empresas  
e instituições

A condutora Vitória Andra-
de, estudante de Direito, descre-
veu o trânsito de João Pessoa 
como ‘caótico’, onde muitos não 
respeitam as regras básicas, tan-
to na área urbana quanto nas 
estradas, causando-lhe receio 
ao dirigir. Sobre a fiscalização, 
ela a considera parcialmente efi-
caz. “Acredito que uma parte da 
fiscalização eletrônica tem a ve-
locidade permitida muito baixa, 
o que faz com o que o trânsito, 
que muitas vezes é desordena-
do, fique mais lento ainda, mas 

em certa parte, é eficaz”.
Para Geovane Barbosa, mo-

torista, o problema no trânsi-
to está nos condutores infra-
tores, descritos por ele como 
“incoerentes e sempre querem 
ter razão”.  

Já o motorista de aplicativo 
Marcelo Rodrigues, pontuou 
que a maneira de melhorar a 
questão de motoristas impru-
dentes é aumentando a fiscali-
zação na cidade, “para que essas 
pessoas não arrisquem nossas 
vidas”, contou.

Imprudência preocupa 
motoristas da capital

As cinco principais causas de acidentes no trânsito:

•Falta de atenção:     549 acidentes
•Não guardar distância de segurança:   128 acidentes
•Velocidade incompatível:    124 acidentes
•Ingestão de álcool:     121 acidentes
•Desobediência à sinalização:    121 acidentes

Atlas da Acidentalidade no Transporte Brasileiro - 2021

Saiba mais

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

O Dia do Motorista é come-
morado no país com vasta pro-
gramação. Todavia, esse ano, 
o Sindicato dos Motoristas e 
Trabalhadores em Transporte 
Rodoviário de Passageiros da 
Paraíba, que tradicionalmente 
comemora com festa, tomou a 
decisão de suspender o even-
to. “Tomamos essa decisão em 
virtude do ocorrido com um 
de nossos colegas durante o 
trabalho e teve o ônibus que 
dirigia atacado por bandidos e 

incendiado”, disse o presiden-
te Ronne Nunes. 

O caso aconteceu no úl-
timo dia 18, em João Pessoa, 
quando dois homens arma-
dos invadiram o coletivo que 
faz a linha 600, entre os bair-
ros de Bessa e Varadouro. Na 
ação, eles obrigaram o moto-
rista e pelo menos cinco pas-
sageiros a permanecerem no 
ônibus, atiraram garrafas com 
combustível e atearam fogo. 

O motorista de 55 anos 

teve 54% do corpo queimado e 
está internado no Hospital de 
Trauma da capital em estado 
grave. Outros dois passagei-
ros também ficaram feridos. 
“Agora, precisamos perma-
necer em oração e prestando 
toda nossa solidariedade ao 
companheiro que nesse mo-
mento tenta sobreviver”, disse 
o presidente.  A festa do sindi-
cato poderá ser realizada pró-
ximo mês, mas ainda depende 
da saúde do motorista. 

Sindicato suspende comemoração 
após incidente com coletivo em JP

De mais de um milhão de pessoas com habilitação na Paraíba, quase 780 mil são homens
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Procedimentos de catarata  foram realizados no Hospital Estadual de Solânea, beneficiando mais de 30 municípios

Mutirão atende mais 200 pacientes
Opera paraíba

Este ano, no Hospital Estadual de Solânea, no Brejo paraibano, já foram realizados mais de 700 procedimentos pelo Programa Opera Paraíba, iniciativa que tem reduzido a fila de espera por cirurgias eletivas

O Hospital Estadual de 
Solânea, no Brejo paraibano, 
realizou mais um Mutirão de 
Catarata. Foram 200 procedi-
mentos, atendendo a mais de 
30 municípios da região. Este 
ano, já foram mais de 700 ci-
rurgias realizadas na unida-
de pelo Programa Opera Pa-
raíba, iniciativa do Governo 
do Estado que tem reduzido 
a fila de espera da população 
por cirurgias eletivas.

 O Sr. Zaquel e Dona An-
tônia, de Cuitegi, estão agra-
decidos pela ação do Progra-
ma Opera Paraíba. “Ele fez a 
cirurgia e agora pôde voltar 
a enxergar sua esposa”, con-
ta a diretora-geral do hospi-

Os trabalhos realizados na Cejusc foram coordenados pelo juiz Antônio Reginaldo Nunes

Atuando na realização 
de mediações em proces-
sos das Varas de Família, o 
Centro Judiciário de Solu-
ção de Conflitos e Cidada-
nia (Cejusc) da Comarca de 
Campina Grande registrou, 
do início do mês até o dia 20 
de julho, a produtividade de 
208 audiências, nas quais fo-
ram firmados 111 acordos, 
representando um percen-
tual de mais de 50% de con-
ciliações efetuadas.

Os trabalhos foram coor-
denados pelo juiz Antônio 
Reginaldo Nunes. “Os acor-
dos permitiram a redução 
de processos nos Cartórios 
das Varas de Família, dimi-
nuindo o acervo e demons-
trando uma produtivida-
de significativa”, destacou 
o mediador Jânio Chaves.

Cejusc de Campina Grande realiza 
111 acordos em processos de família

em menOs de um mês

n 

Em quatro 
anos do Opera 
Paraíba, 
já foram 
atendidos 
mais de 50 mil 
paraibanos 
de todas as 
regiões do 
estado

tal, Vanessa Dias. “Foi lindo 
presenciar o reencontro de-
les após a cirurgia, os olhares 
apaixonados, ela toda emo-
cionada dizendo que ele era 

o amor da vida dela”.
 O Programa Opera Para-

íba regula os pacientes para 
que sejam atendidos nos hos-
pitais da própria região onde 
moram, não sendo necessá-
rio o deslocamento para ci-
dades-polos, como Campi-
na Grande e João Pessoa. Em 
quatro anos do programa, já 
foram atendidos mais de 50 
mil paraibanos de todas as 
regiões do estado. 

Todos os procedimen-
tos realizados pelo progra-
ma atendem as demandas 
de usuários cadastrados por 
meio do operaparaiba.pb.
gov.br ou das Secretarias de 
Saúde dos municípios.

A Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) da Prefeitura de 
João Pessoa e a Associação da 
Comunidade Negra de Parati-
be realiza, hoje, uma ação alu-
siva ao Dia da Mulher Afro-La-
tino-Americana e Caribenha. 
A programação inclui feira de 
serviços de saúde, atrações cul-
turais e rodas de conversas, du-
rante o período das 8h às 12h, 
na Comunidade Quilombola 
de Paratibe.

De acordo com o coorde-
nador da Área Técnica de Saú-
de da População Negra de João 
Pessoa, Késsio Brito, a ação tem 
o objetivo de dar maior visibili-
dade à data e a esta população 
por meio da promoção à saúde, 
do resgate da cultura e da valo-
rização da mulher negra. “Nos-
so foco principal é resgatar a au-
toestima e valorizar a luta pela 
conquista de direitos”, afirmou.

A feira de serviços de saúde 
contará com atendimentos mé-

Ação comemora o Dia da Mulher 
Afro-Latino-Americana e Caribenha

na capital

Visando dar destaque à 
luta das mulheres negras, a 
Defensoria Pública da Paraí-
ba (DPE-PB) realiza próxima 
sexta-feira (28) uma ação na 
Comunidade do Timbó inti-
tulada “O protagonismo fe-
minino negro nas lutas por di-
reitos”. A ação alusiva ao Julho 
das Pretas, acontece das 8h às 
12h, e contará com apresenta-
ções artísticas, roda de diálogo 
e orientações jurídicas.

O evento é uma realização 
da Coordenadoria de Comba-
te ao Racismo, vinculada ao 
Núcleo Especial dos Direi-

tos Humanos e da Cidada-
nia (Necidh) e do Núcleo Es-
pecial de Promoção e Defesa 
dos Direitos da Mulher (Nu-
dem), da Defensoria Pública.

Entre as atividades pre-
vistas, será estruturada uma 
roda de diálogo sobre o tema 
do evento com a participação 
de Rossana Holanda, ativista 
e líder comunitária do Porto 
do Capim. Além de realiza-
das apresentações de hip hop 
e poesia marginal. Também 
será formada uma roda de 
escuta coletiva para identifi-
car as demandas da comuni-

dade, e ofertadas orientações 
jurídicas às pessoas que ne-
cessitam dos serviços da De-
fensoria.

Julho das Pretas 
O movimento visa res-

saltar a batalha das mulhe-
res negras contra a opressão 
racial e de gênero, e promo-
ver a maior participação de-
las na política e em outras 
esferas da sociedade. Tam-
bém tem como foco a su-
peração das desigualdades 
vivenciadas por essas mu-
lheres no dia a dia.

Comunidade do Timbó recebe evento 
em referência ao Julho das Pretas

Ele informou que cons-
taram diversos temas nas 
conciliações de família, a 
exemplo de ações de inves-

tigação, divórcio, união es-
tável, dissolução de união 
estável, pensões alimentí-
cias, guarda, regulamen-
tação de visitas, dentre 
outras, cujos processos tra-
mitavam na 1ª e 4ª Varas 
de Família da Comarca de 
Campina Grande e de Bo-
queirão e Juazeirinho.

Os Centros Judiciá-
rios de Solução de Confli-
tos e Cidadania integram 
o Núcleo Permanente de 
Métodos Consensuais de 
Solução de Conflitos (Nu-
pemec), do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, que tem 
como coordenador-geral o 
desembargador José Ricar-
do Porto e os diretores ad-
juntos, magistrados Euler 
Jansen, Giovanni Porto e 
Jaílson Suassuna.

Trabalho
Do início do mês até 

o último dia 20, o 
Centro Judiciário de 

Solução de Conflitos e 
Cidadania de 

Campina Grande 
promoveu 208 

audiências
dico, odontológico e de enfer-
magem, ventosaterapia, auricu-
loterapia, testes rápidos de ISTs 
e verificação de pressão arte-
rial. Além dos serviços, a popu-
lação poderá participar das ro-
das de conversas com temáticas 
de saúde. Já as atividades cultu-
rais contam com grupo de ca-
poeira e apresentações musicais.

Sobre a data
Comemorado no dia 25 de 

julho, o Dia Internacional da 
Mulher Afro-Latino-America-
na e Caribenha foi criado em 
1992, ano do 1º Encontro de Mu-
lheres Negras Latino-America-
nas e Caribenhas, realizado em 
Santo Domingos, na República 
Dominicana. 

Auriculoterapia será um dos serviços oferecidos durante a ação

Foto: Divulgação/Secom-JP

Foto: Divulgação/TJ-PB

Fotos: Secom-PB

Estão abertas até o dia 
30 deste mês as inscrições 
para o primeiro ciclo de 
formação inicial promo-
vido pelo Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) so-
bre o Sistema Eletrônico de 
Execução Unificado (Seeu). 

Ao todo, serão sete cur-
sos na modalidade de En-
sino a Distância (EaD), 
disponibilizados no am-
biente virtual do Centro 
de Formação e Aperfeiço-
amento do Poder Judiciá-
rio (Ceajud) para atender 
à crescente demanda por 
capacitação e qualificação 
dos usuários, com o obje-

tivo de aprimorar o uso e 
o aproveitamento do siste-
ma (curso de capacitação).

Os usuários que aces-
sam pela primeira vez 
a plataforma precisarão 
criar uma conta, e have-
rá emissão de certificado. 
Hoje, o Seeu integra em 
tempo real mais de 1,5 mi-
lhão de processos de exe-
cução penal em 35 tribu-
nais do país. Em setembro, 
chegará também ao TRF-4.

O conteúdo do curso 
está dividido por perfis de 
usuários, feito sob medi-
da para atender cada pú-
blico-alvo: juízes e juízas, 

servidores do Judiciário, 
advogados e advogadas, 
membros do Ministério 
Público, da Defensoria 
Pública e oficiais de Justi-
ça. Uma vez inscrito, cada 
usuário terá acesso a to-
das as aulas relativas ao 
seu perfil. A carga horária 
e a quantidade de aulas va-
riam de acordo com o pú-
blico-alvo. 

Sistema 
O Seeu é um sistema 

que permite a conexão em 
tempo real dos processos 
de execução penal em todo 
o país.

Inscrições para curso de formação 
seguem abertas até próximo dia 30
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Templo religioso, no Centro Histórico da capital, teve materiais de bronze roubados e sacrário danificado

Bandidos arrombam igreja pela 3a vez
ousadia

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

A Igreja São Frei Pedro 
Gonçalves, Centro Históri-
co de João Pessoa – bairro do 
Varadouro, foi alvo da bandi-
dagem, nesse fim de sema-
na. Na manhã de ontem, foi 

verificado que o sistema de 
som e vários equipamentos 
foram levados pelos ladrões, 
inclusive a fiação do templo, 
que ficou sem energia elétri-
ca, além de provocarem des-
truição de uma porta de alto 
custo, do sacrário que estava 
para ser reformado e outros 

móveis do templo.
Equipes da Polícia Mili-

tar estiveram no local, e ve-
rificaram que os ladrões en-
traram na igreja pelo telhado 
e roubaram o que existia na 
sacristia. A missa dominical 
não foi realizada por causa 
da falta da energia elétrica.

As forças de segurança da 
região do Sertão do estado, es-
tão em diligências para pren-
der Fabiano Teixeira, 37 anos, 
apontado como autor do as-
sassinato de sua companhei-
ra, Lucineide Nascimento da 
Silva, de 37 anos. O feminicí-
dio aconteceu domingo (23), 
na residência do casal, na Rua 
Floriano Peixoto, bairro do 
Retiro, em Uiraúna. O corpo 
da vítima foi encaminhado 
para o Numol, em Cajazeiras.

Uma equipe da Polícia Mi-
litar esteve no local e soube 
que vítima e suspeito man-
tinham uma convivência de 
apenas dois meses. Na tarde 
do dia do crime, houve uma 
discussão, culminando com 
agressões, sendo ela morta 
a golpes de faca. Equipe do 
Samu esteve no local, mas 
apenas para constatar o óbito. 

A população pode denun-
ciar pelo 197 da Polícia Civil, 
ou 190 (PM), para prender Fa-
biano Teixeira, que fugiu, após 
deixar a vítima agonizando.

Criança baleada 
Uma criança de cinco anos 

foi atendida no Hospital de 
Emergência e Trauma de João 
Pessoa após sofrer ferimentos 
ao ser atingida por estilhaços 
de projéteis calibre 12, mas já 
recebeu alta e se encontra em 
recuperação na sua residên-
cia. O fato aconteceu nesse do-
mingo (23), no bairro do Ran-
gel, na capital. Segundo a mãe 
da criança, as duas estavam 
na casa da avó dela quando 
dois desconhecidos, em uma 
moto, passaram pelo local e 
efetuaram disparos de cali-
bre 12, sendo que os estilha-
ços atingiram a menina.

A Polícia Militar foi infor-
mada do fato, compareceu 
ao local, no entanto, não con-
seguiu localizar a dupla, no 
entanto, acredita que o caso 
tenha sido praticado por envol-
vidos com tráfico de drogas na 
região. Além da criança, atin-
gida no ombro e perna, um ra-
paz ficou ferido no pé, mas não 
foi levado para o hospital.

Uma colisão traseira envol-
vendo dois caminhões, um de-
les com combustível, provocou 
grande engarrafamento, na ma-
nhã de ontem, na BR-230, em 
João Pessoa. A Polícia Rodoviá-
ria Federal esteve no local, no 
entanto, não detalhou as causas 
do acidente, ocorrido no km 26.

Segundo informações de 
testemunhas e do motorista da 
carreta, os dois veículos tran-
sitavam no mesmo sentido – 
João Pessoa/Cabedelo, quando 
na frente do autocarga a caixa 
térmica de um entregador te-
ria caído, ele se desequilibrou 
e, para não acontecer o atrope-
lamento, o motorista tentou li-
vrar, perdeu o controle e foi de 
encontro ao outro caminhão. 
A frente da carreta ficou total-
mente destruída.

No local, os agentes da PRF 
controlaram o trânsito, pois o 

acidente aconteceu no momen-
to de grande fluxo de veículos. 
Ninguém ficou ferido.

Acidente com morte 
O entregador Eduardo Leite 

Paulino da Silva, 20 anos, mor-

reu no sábado (22), ao se envol-
ver em um acidente de trânsi-
to na Rua Manoel Mota, bairro 
Monte Castelo, em Patos.

Segundo informações, 
a vítima pilotava sua moto 
quando colidiu contra um ca-

minhão. A moto ficou prati-
camente destruída. Eduardo 
foi socorrido para o Hospital 
Regional de Patos. Eduardo 
completou 20 anos nesta sex-
ta-feira e estaria se preparan-
do para casar no final de 2023. 

A Polícia Militar apreen-
deu no fim de semana três ar-
mas de fogo, sendo uma delas 
uma submetralhadora de ca-
libre 9mm, com munições in-
tactas de uso exclusivo das 
forças de segurança pública. 
Nas operações quatro suspei-
tos foram presos na capital. 
No bairro Distrito Mecâni-
co policiais do 1º BPM rece-
berem informações do  Ciop, 
de que dois homens estariam 
armados, próximo ao campo 
do Varadouro. Uma equipe foi 
ao local indicado e se deparou 
com a dupla fugindo, mas sem 
sucesso. Os suspeitos têm 24 e 
28 anos de idade.

Em seguida, policiais da 
Força Regional, em rondas 

na Zona Sul de João Pessoa, 
presenciaram um acidente 
de trânsito, nas imediações 
do bairro Novo Milênio. Na 
abordagem foi encontrado, 
dentro do veículo envolvido 
no acidente, um revólver, cali-
bre 38, com oito munições in-
tactas. O condutor do veículo, 
de 34 anos, foi preso.

No bairro Alto do Mateus, 
policiais da Força Regional es-
tavam em rondas quando vi-
sualizaram um suspeito con-
duzindo uma motocicleta, no 
acesso ao bairro. Na busca 
pessoal foi encontrado com o 
suspeito, de 41 anos, um revól-
ver, calibre 38, com seis muni-
ções intactas.

Os suspeitos presos e as 

armas apreendidas foram en-
caminhadas à Central de Fla-
grantes.

Todos os finais de sema-
na, a Polícia Militar intensifica 
e reforça as ações de policia-
mento, através da Operação 
Paradigma. Um dos alvos é o 

bairro Padre Zé, em João Pes-
soa, pois o objetivo é identi-
ficar e prender a dupla que 
incendiou um ônibus, provo-
cando graves queimaduras 
no motorista do coletivo que 
se encontra no Hospital de 
Emergência e Trauma.

A Igreja São Frei Pedro Gonçalves é bastante visitada por turistas; polícia acredita que os bandidos tiveram acesso por um terreno ao lado, entraram pelo telhado, quebraram uma porta e vários equipamentos

Fotos: Roberto Guedes

a facadas

Em Uiraúna, mulher é 
morta pelo companheiro
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Foto: Polícia Militar

na br-230

Acidente causa transtornos no trânsito

armamento

PM apreende submetralhadora em JP

Lucineide Nascimento estava com Fabiano havia dois meses

A carreta com carga de combustível ficou com a frente totalmente destruída por causa da colisão

Foto: Evandro Pereira

A submetralhadora é de uso restrito das forças de segurança

O padre Manoel Mar-
ques, pároco da igreja, dis-
se que essa foi a terceira vez 
que a igreja foi assaltada em 
apenas dois anos. Ele desta-
cou que não tem dinheiro 
para contratar um sistema 
de câmeras e pediu mais se-
gurança ao Centro Histórico.

Pessoas que estiveram 
no local, como também a 
própria polícia, suspeitam 
que os bandidos se aprovei-
taram da obra do Conventi-
nho, que fica ao lado, e subi-
rem no telhado da igreja e, 
assim, ter facilidade para ar-
rombar o templo.

n 

Suspeita é que 
os ladrões 
acessaram 
o interior da 
igreja pelo 
telhado
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COOPERATIVA DE PRODUÇÃO DA AGICULTURA FAMILIAR DA MATA PARAIBANA – UNIFRU-
TA C  N  P  J  09.383.387/0001-87 ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA EXTAORDINARIA EDITAL 
DE CONVOCAÇÃO  O Sandro Altino da Silva Presidente da COOPERATIVA DE PRODUÇÃO DA 
AGICULTURA FAMILIAR DA MATA PARAIBANA - UNIFRUTA, , no uso de suas atribuições que 
lhe conferem o Estatuto Social, CONVOCA os Senhores Associado, que nesta data somam 120 
(Cento e vinte) associados em pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem da ASSEM-
BLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, a ter lugar no dia 04 de agosto de 2023, na sede social, sítio 
Nova Aurora, s/n, zona rural, no município de Pedras de Fogo - PB, em 1ª Convocação as 8:00 
horas , com a presença de 2/3 (dois terço) dos associado, em 2ª convocação às 09:00 horas, com 
a presença de metade mais um e em 3ª e última convocação, às 10:00 horas, com a presença 
de no mínimo 10 (dez) associados, para deliberar sobre os seguintes assuntos: 1 – REFORMA 
ESTATUTO SOCIAL; 2 -Outros Assuntos de Interesse social.

Pedras de Fogo – PB, 24 de julho de 2023.
SANDRO ALTINO DA SILVA

Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Assembleia Geral de Fundação: Ficam convocados todos os representantes das empresas 

do Comércio Varejista e dos Lojistas da cidade de Picuí no Estado da Paraíba, com a categoria 
econômica do comércio varejista e dos lojistas do comércio e base territorial do Município de Picuí 
no Estado da Paraíba, a reunirem-se em Assembleia Geral a realizar-se no dia 10 de agosto de 
2023, às 18h00 na Rua Antônio Firmino, 348 – Monte Santo – Picuí – PB, para deliberar sobre a 
seguinte ordem do dia:

a) Fundação do Sindicato do Comércio Varejista e Lojista do Comércio de Picuí
b) Aprovação do Estatuto Social
c) Eleição e Posse da Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes
d) Autorização para registro da Entidade nos órgãos competentes

Picuí, 24 de julho de 2023
Membros da Comissão Organizadora: 

Diogo Marques Oliveira
Maria Ademaria Souto Dantas 
José Wanderley dos Santos

REPUBLICA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ: 09.472.746/0001-72, torna 
público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
a LO – Licença de Operação, para uma Predio Multifamiliar com 1.803,12M², em um lote de Terreno 
localizado na Av Oceano Pacifico, sn, quadra 17, lote 13, Internares, Cabedelo – PB. (Conforme 
Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

SES lembra que os serviços de imunização prosseguem com todo os tipos de imunizantes do calendário nacional

Mais de mil salas mantêm vacinação
na paraíba

Magistrados, assessores 
e servidores do Poder Judi-
ciário estadual e o público 
em geral podem participar 
dos webinários internacio-
nais “Julgamento com pers-
pectiva de gênero”, hoje, e 
“A Justiça, os povos étni-
cos e o papel das mulheres”, 
quinta-feira (27). Os eventos 
serão transmitidos, das 15h 
às 17h, pelo canal da Esco-
la Superior da Magistratu-
ra (Esma) no YouTube e por 
meio da plataforma Zoom, 
com tradução simultânea.

O tema “Julgamento 

com perspectiva de gêne-
ros”, será ministrado pelo 
magistrado espanhol Ri-
cardo Rodríguez Ruiz. Já 
“A Justiça, os povos étni-
cos e o papel das mulhe-
res” tem como palestrante 
Richard Moreno Rodríguez, 
que é advogado e procura-
dor para assuntos étnicos 
da Colômbia. 

Os webinários são pro-
movidos pela Esma e Asso-
ciação dos Magistrados da 
Paraíba (AMPB). De acordo 
com o juiz Nilson Dias de 
Assis Neto, que é coorde-

nador adjunto da Coorde-
nadoria Acadêmica de Ensi-
no a Distância da Esma, em 
decorrência da última con-
denação que o Brasil sofreu 
no sistema interamerica-
no de proteção dos direitos 
humanos, no caso da parai-
bana Barbosa de Souza Vs. 
Brasil, a Corte Interameri-
cana de Direitos Humanos 
(CIDH) determinou que o 
Estado brasileiro “criará e 
implementará um plano de 
formação, capacitação e sen-
sibilização continuada a for-
ças policiais com atribuição 

Webinários acontecem hoje e quinta-feira
poder judiciário

de investigação e a opera-
dores de justiça do Estado, 
com perspectiva de gêne-
ro e raça”.

Através do QR Code se inscreva 
na palestra “A Justiça, os povos 
étnicos e o papel das mulheres”

A Paraíba prossegue va-
cinando a população contra 
várias doenças. São mais de 
mil salas de vacina em pleno 
funcionamento em todo o es-
tado. A informação é da Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES) que enfatiza o sistema 
público de saúde está abas-
tecido com todas as vacinas. 

A secretária executiva 
de Saúde, Renata Nóbrega, 
ressaltou a garantia à popu-
lação do serviço de vacina-
ção. “Aqueles que precisam 
atualizar o cartão de vaci-
na, seja com as doses da ro-
tina ou com as doses contra 
Covid-19, devem procurar os 
postos de sua cidade nos ho-
rários convencionais, de se-
gunda a sexta-feira. A Paraí-
ba está abastecida com todas 
as vacinas e o momento do 
Dia D, realizado no sábado, 
foi apenas uma ampliação 
desse acesso que existe dia-
riamente em todos os 223 
municípios”, afirma.

Balanço
Durante o sexto Dia D de 

vacinação de 2023 em todo 
o Estado  foram disponibili-
zadas doses contra Covid-19 
e também as vacinas ofere-
cidas na rotina para crian-
ças, adolescentes e adultos. 
Neste dia de mobilização fo-
ram aplicadas 42.824 doses. 
A vacina Bivalente contra 
Covid-19, oferecida como re-
forço para todas as pessoas 
a partir de 18 anos e públi-
co prioritário a partir de 12, 
contemplou 10.998 pessoas.

Renata Nóbrega aponta 
que o Dia D é planejado es-
trategicamente para aconte-

cer no final de semana, e in-
veste no funcionamento das 
salas de vacinação e na aber-
tura de postos externos nes-
ta data específica, para facili-
tar o acesso da população às 
doses. De acordo com a se-
cretária executiva de Saúde, 
Renata Nóbrega, a tática tem 
funcionado para atrair a po-
pulação que não pode com-
parecer aos postos durante 
a semana.

“Temos tido bons resul-
tados em todos os Dias D. 
No último sábado foram 208 
municípios que participaram 
ativamente e a sociedade tem 
aproveitado esse momento 
para ficar imunizada. Foram 
oferecidas vacinas que pro-
tegem contra poliomielite, 
tétano, sarampo, previnem 
contra HPV e, claro, a vaci-
na contra Covid-19, além de 
todas as outras previstas no 
nosso calendário. Lembra-
mos que a vacina bivalente 
precisa ter seu alcance am-
pliado, pois só atingiu 15,5% 
do público-alvo, enquanto a 
meta é 90%”. 

A Prefeitura de João Pes-
soa, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS), 
segue vacinando todos os pú-
blicos hoje. A SMS continua 
ofertando todas as doses dis-
poníveis contra Covid-19 e 
influenza, além de disponi-
bilizar todas as vacinas que 
integram o calendário de roti-
na para crianças, adolescentes, 
adultos e idosos.

As Unidades de Saúde da 
Família (USFs) seguirão vaci-
nando todos os públicos sem-
pre de segunda a sexta-feira, 
das 7h às 11h e das 12h às 16h. 
As USFs estão com todos os 
imunizantes disponíveis. 

As unidades Alto do Céu 
2, Roger 3, Cruz das Armas 
4 e Jardim Planalto são exce-
ções e não estão participan-

do da imunização. As policlí-
nicas municipais e o Centro 
Municipal de Imunização es-
tão abastecidos com todos os 
imunizantes, ofertando as do-
ses das vacinas nos dias úteis, 
das 8h às 16h. 

O Shopping Sul, nos Ban-
cários, e o Home Center Ferrei-
ra Costa, na BR-230, são pontos 
de vacinação que disponibili-
zam todas as vacinas em horá-
rio diferenciado. Os dois locais 
funcionam de segunda a sex-
ta-feira, das 12h às 21h, e aos 
sábados, das 8h às 16h.

 As vacinas contra influen-
za e Covid-19 estão disponí-
veis para toda a população aci-
ma dos seis meses de idade. Já 
a vacina Bivalente contra a Co-
vid-19 é destinada aos maiores 
de 18 anos, desde que tenham 

completado o esquema vacinal 
primário (duas doses ou dose 
única). É necessário um perí-
odo de quatro meses desde a 
última aplicação para poder 
receber o imunizante. O públi-
co-alvo são pessoas acima de 18 
anos, além de pessoas com defi-
ciência, imunocomprometidas 
e com comorbidades acima de 
12 anos, gestantes, puérperas e 
trabalhadores da saúde.

A Secretaria Municipal 
de Saúde alerta que todas as 
doses disponíveis contra Co-
vid-19 ou Influenza podem 
ser administradas simultane-
amente com qualquer outro 
imunizante que faz parte do 
calendário de rotina, em qual-
quer intervalo de tempo, na 
faixa etária de seis meses de 
idade ou mais.

Documentação
 Para ter acesso à vacina con-

tra Covid-19, o usuário deve 
apresentar um documento ofi-
cial e o cartão de vacinação, que 
comprove outras doses do imu-
nizante, além do Cartão SUS. Já 
para receber a vacina contra in-
fluenza e demais imunizantes 
de rotina, é importante levar 
o cartão de vacinação, Cartão 
SUS e um documento oficial.

Vacinação domiciliar 
A vacinação em domicílio 

é voltada a pessoas acamadas 
e restritas ao leito. Para acesso 
ao serviço, é necessário fazer 
um agendamento, por meio do 
número (83) 98645-7727. As va-
cinas são disponibilizadas nos 
domicílios, de segunda a sexta-
feira, no horário das 8h às 16h.

JP oferta vacinas, hoje, em diversos locais

n 

A vacina 
Bivalente 
contra 
Covid-19, 
que atingiu 
só 15,5% de 
cobertura do 
público-alvo,  
precisa chegar 
à meta de 90% 

Dia D
No esforço 

concentrado realizado 
no último sábado, 

foram aplicadas 42.824 
doses de vários tipos 

de imunizantes

Foto: Kleide Teixeira/Secom-JP

A Prefeitura de Patos em 
parceria com o Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente promove 
na quinta-feira, 27, o 1º Semi-
nário de Adolescentes de Pa-
tos. O encontro que terá como 
tema “Protagonismo e Partici-
pação Social – Revendo a Ci-
dade” acontecerá no Centro 
de Treinamento de Lideran-
ças, a partir das 8h e contará 
com participação de diversos 
adolescentes do município.

O evento tem como obje-
tivo levantar propostas dos 
próprios adolescentes sobre 
suas necessidades nas mais 
variadas áreas: educação, saú-

de, lazer, assistência social, 
cultura, esportes e cidadania.

De acordo com o presi-
dente do CMDCA, Samyr 
Xavier, o seminário é uma 
ação já pactuada, como tam-
bém faz parte do plano dece-
nal dos direitos humanos da 
criança e do adolescente para 
que os adolescentes possam, 
assim, ter uma voz ativa e se-
rem protagonistas.

Samyr ainda destacou que 
a partir deste seminário será 
formada uma comissão jun-
to a esses jovens, os quais po-
derão participar ativamente 
nos conselhos de direitos do 
município.

Patos promove Seminário 
de Adolescentes na quinta

na quinta-feira

O projeto de extensão 
“Cannabis Medicinal: A edu-
cação é o melhor remédio e 
pode salvar uma vida”, do De-
partamento de Fisiologia e Pa-
tologia (DFP) do Centro de 
Ciências da Saúde (CCS) da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) está com inscri-
ções abertas para o preenchi-
mento de 10 vagas para alunos 
voluntários dos cursos da área 
da saúde e do direito, com in-
teresse em contribuir para o 
avanço do conhecimento cien-
tífico e da utilização terapêuti-
ca da Cannabis.

O projeto é uma das ações 
de pesquisa e extensão do Pex 
Cannabis, grupo de pesquisa-
dores multidisciplinares, dedi-

cados a investigar e dissemi-
nar o conhecimento científico 
das substâncias terapêuticas 
presentes nas plantas do gê-
nero Cannabis e que podem 
ser eficientes no tratamen-
to de muitas doenças graves, 
tais como autismo, Parkinson, 
Alzheimer, dor neuropática, 
depressão, câncer, doenças 
autoimunes, doenças derma-
tológicas, dentre outras, e com 
menores efeitos colaterais e ad-
versos comparados aos medi-
camentos convencionais.

Os estudantes selecionados 
serão capacitados por meio de 
uma base científica robusta, 
com o que há de mais novo na 
literatura, para atuar na capa-
citação de médicos e demais 

profissionais de saúde das di-
versas Unidades Básicas de 
Saúde (UBS) de João Pessoa. 
O objetivo é capacitar profis-
sionais de saúde do SUS para 
que adquiram conhecimen-
to técnico e se sintam seguros 
em lidar com pacientes que 
precisam da planta, e realizar 
a prescrição de medicamentos 
à base da Cannabis.

Para participar do projeto o 
estudante deve registrar inte-
resse pelo Sistema Integrado de 
Gestão de Atividades Acadê-
micas (Sigaa) hoje até sexta-fei-
ra, dia 28, e preencher o formu-
lário de inscrição com os dados 
e interesses que será publicado 
no Instagram @Pexcannabis.

A carga horária de atuação 

será de 12 horas semanais, de 
forma flexível. Os estudantes 
selecionados também terão a 
oportunidade de participar 
de uma seleção interna do Pex 
Cannabis para o desenvolvi-
mento de pesquisas junto com 
a professora Katy Gondim.

“Nosso objetivo maior é aju-
dar as pessoas para que elas 
tenham acesso a profissionais 
de saúde que prescrevem es-
ses medicamentos à base de 
Cannabis. Sabemos que esses 
profissionais muitas vezes não 
prescrevem, pois não têm a ca-
pacitação técnica. Isso é sanado 
com o nosso projeto, que leva a 
capacitação técnica para dentro 
das unidades”, disse a coorde-
nadora do projeto.

Projeto de extensão inscreve para bolsistas
na ufpb
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Coletiva 
realizada 
ontem, no 
Centerplex, na 
capital, reforçou 
as principais 
atrações 
nacionais e 
internacionais 
do evento, que 
acontecerá entre 
os dia 28 e 30
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Falta muito pouco para João Pes-
soa se tornar o epicentro do universo 
geek no Brasil. Neste momento, deze-
nas de trabalhadores estão levantan-
do uma megaestrutura nos 45 mil 
quadrados do Centro de Convenções 
da cidade para abrigar mais de 100 
atrações da cultura pop no próximo 
fim de semana (dias 28, 29 e 30). En-
quanto uma equipe lida com máqui-
nas pesadas e equipamentos tecnoló-
gicos de um lado da capital, de outro, 
em uma sala de cinema, os organiza-
dores do Imagineland e gestores pú-
blicos reuniram, ontem, a imprensa 
e influenciadores digitais para proje-
tar o que se espera do evento com in-
vestimentos que ultrapassam quatro 
milhões e deve gerar 2.500 empregos 
diretos e indiretos no estado.

Durante a apresentação na te-
lona, os realizadores mostraram 
que o Imagineland já nasce gran-
de. Com o Sansão gigante de ga-
roto-propaganda no cartão-postal 
de João Pessoa, as entradas mais 
baratas para os três dias ainda es-
tão disponíveis. Porém, os ingres-
sos mais caros – que chegam a cus-
tar R$ 2 mil –, já estão esgotados. “É 
um evento que tomou uma propor-
ção que nem a gente imaginava no 
início”, confirma JP Sette, fundador 
da Eleven Dragons, e uma das pes-
soas à frente do Imagineland. 

Um mapa de como estão distri-
buídas as estruturas para o evento 

foi explicada a todos os presentes, que 
logo ao entrar vão dar de cara com o 
coração do Imagineland: Artists’ Al-
ley, ou o “Beco dos Artistas”, de onde 
toda a criatividade de quadrinistas 
dá vida a quase tudo que move a cul-
tura pop. Serão mais de 60 artistas 
em uma feira que reunirá nomes da 
Turma da Mônica, DC, Marvel, com 
o paraibano Shiko (Piteco – Ingá), en-
tre eles. É por tapete vermelho locali-
zado bem ao lado por onde passarão 
Mauricio de Sousa, criador da Turma 
da Mônica, o mexicano Edgar Vivar, 
o Senhor Barriga do programa Cha-
ves, além da lenda Frank Miller, o nor-
te-americano criador de O Cavaleiro 
das Trevas, entre outros.

Pelo Centerplex Cinemas A Pe-
dra do Reino também passarão os 
artistas internacionais como David 
Ramsey (de Arrow) e Julie Caitlin Bro-
wn (Star Trek e Babylon 5). É no tea-
tro transformado em cinema de três 
mil lugares onde serão exibidos fil-
mes como a pré-estreia nacional do 
aguardado terror Fale Comigo, além 
de Loucas em Apuros, Tempos de Barbá-
rie e o painel com diretores e elenco 
da série da Amazon Prime, Cangaço 
Novo. Já no Pavilhão Gamer funcio-
nará a Arena Gamer com as finais e 
semifinais do maior campeonato de 
e-Sports do Nordeste, com os jogos 
League of Legends e CS:GO. Os ti-
mes irão disputar ao vivo uma pre-
miação total de R$ 20 mil.

É nesta mesma área do comple-
xo onde funcionará o Imagine the 
Future, uma série de apresentações 
com mais de 20 palestrantes e 100 
expositores falando sobre empreen-
dedorismo, ciência, negócios e ino-
vação. “Temos palestrantes que vão 
falar de blockchain, biohacking, inteli-
gência artificial e marketing do futu-
ro. São talentos que envolvem temas 
dos mais variados ligados à tecno-

logia e negócios. Esse é o começo de 
uma história. A ideia é tomar toda a 
cidade de João Pessoa nos próximos 
anos e transcender o Centro de Con-
venções”, afirma Steven Phil, ideali-
zador do Imagine The Future e um 
dos sócios do evento. Entre os pales-
trantes estarão Joel Jota, Kaká Diniz, 
Leandro Baran, Guga Stocco, Rosália 
Lucas, entre outros.

Para se tornar também um braço 
científico nas Universidades do Nor-
deste, a programação vai promover 
ainda um Hackathon, uma marato-
na de desafios para mais de 100 estu-
dantes que desenvolverão trabalhos 
sobre a aplicação de Inteligência Ar-
tificial nas cidades, com prêmios so-
mando R$ 10 mil. “Já temos planos 
para os próximos dois ou três anos. 
Para o próximo ano já estamos com 
ideias bem malucas e nada vai parar 
a gente. Mas o deste ano já é extraor-
dinário. Em termos de inovação e 
tecnologia, nunca na história do Nor-
deste aconteceu um evento com tan-
tos talentos ao mesmo tempo. Nós, 
empresários, estamos olhando isso a 
médio e longo prazo. A entrada des-
se grupo não é apenas para esta edi-
ção. Estamos falando de uma con-

tinuidade e de um propósito muito 
além disso”, garante o CEO da Non 
Stop, Leandro Baran, também um 
dos organizadores do evento.

Para a cultura geek, não poderiam 
faltar os campeonatos de cosplay e 
k-pop, com a maior premiação do gê-
nero já oferecida no Brasil. Serão R$ 
12 mil em prêmios para concurso de 
dança pop coreana e mais R$ 10 mil 
para o Cosplay Cup, a disputa de 
quem interpretar e se caracterizar 
melhor de um personagem de filme, 
série, HQs, game e anime.

A expectativa é de que o Imagine-
land gere R$ 25 milhões em negócios 
nos três dias de programação.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Primeira edição do evento 
de cultura pop acontecerá no 
próximo final de semana, no 
Centro de Convenções de JP
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Na coletiva, os organizadores (da esq. 
para dir.) JP Sette (Eleven Dragons), 
Steven Phill (Instituto de Cinema 
FPass) e Leandro Baran (NonStop)

Através do QR Code 
acima, acesse o site 

oficial do evento
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Cultura

Colunista colaborador

A gente escuta e lê, no dia a dia, admoestações 
sobre a necessidade de se fazer um contrato 
de seguro. Seguro de casa ou apartamento? 

Seguro de um automóvel ou de um aparelho celular? 
Não importa: teve algum valor, merece um seguro! 
Existe alguma razoabilidade nessas ponderações 
e na publicidade. Diante de tantos furtos, roubos 
e colisões de automóveis, você gostaria de ter seu 
automóvel avaliado com “perda total” e consequente 
prejuízo pelo que se pagou pelo bem? Se você 
dispõe de bens como os mencionados, seria bom 
consultar alguém ou algum órgão que entenda do 
assunto. Por exemplo, os Procons.

Como professor de Direito Civil, tendo me 
especializado em Direito dos Contratos e Direito 
do Consumidor, orientei muitos alunos sobre essa 
importante matéria. Minha opinião é no sentido de 
que, se o bem vale alguma coisa e você dispõe de 
dinheiro para pagamento do “prêmio”, então vale 
a pena contratar um seguro. Entretanto, você não 
deveria contratar qualquer seguro, pois os bancos 
têm uma infinidade deles, especialmente no ramo 
do “seguro de vida”.

Para os especialistas, o segurado deveria 
proteger apenas os riscos que não controla e cuja 
perda tem planejamento longo e difícil. A maioria 
dos seguros que lhe oferecem não faz sentido, pois 
os seguros são caros e devem ser bem escolhidos. E 
então: qual seguro faz sentido contratar? Uma das 
formas mais simples de seguro e que quase todos 
contratam é o seguro saúde, também chamado 
plano de saúde. Apesar dos percalços que 
acontecem quando precisamos de uma consulta 
ou internação, parece valer a pena, pois a saúde 
é bem precioso e sai caro utilizar a rede privada 
para tratar de uma doença.

Em uma determinada época, gerentes de bancos 
nos aconselhavam a não fazer seguros (de carro, da 
casa, da saúde) e fazer investimentos, aplicando o 
dinheiro poupado. Porém, por mais disciplinado que 
você seja, por mais controle que tenha sobre os seus 
recursos aplicados, dificilmente você conseguiria 
cobrir as despesas com uma doença que envolvesse 
internação, cirurgia etc. Quanto ao seguro de 
carro, alguns aconselham: “Por que fazer o seguro 
quando melhor e mais barato é se planejar?”, “E se 
roubarem o carro parado na rua?”.

Certa feita eu e minha esposa estávamos em 
uma concessionária da capital, verificando formas 
de financiamento de um veículo. Um colega de 
faculdade, que já era empresário, adquiriu nesse 
mesmo dia e local um veículo zero quilômetro. Assisti 
quando o vendedor recomendou que ele não saísse 
da loja sem o seguro. Com ares de sabichão, disse 
que entendia do assunto. Ao tentar pegar a alça da 
BR-230 foi violentamente abalroado por outro veículo 
e sofreu graves danos. Se tivesse feito o seguro, a 
coisa teria sido resolvida de modo diferente.

Nos dias de hoje, os bancos estão nos oferecendo 
seguro para riscos que são facilmente planejados. 
Por exemplo, no para casa ou apartamento, 
englobando celular e equipamentos eletrônicos. 
Ainda não pensei no assunto. Também se utiliza 
muito, hoje em dia, os Planos de Previdência 
Privada, também uma espécie de seguro. Conheço 
um colega de UFPB que contratou um plano desses, 
sob a promessa de uma boa aposentadoria. Após 
pagamento de parcelas durante vinte anos, dirigiu-
se ao banco para saber quanto ganharia como 
aposentado. O gerente lhe apresentou os proventos 
de R$ 430 e ele, enfurecido, retirou do banco todo o 
capital que estava aplicado...

Quando alguém contrata um seguro de vida 
espera que seus beneficiários jamais precisem 
usá-lo. A cobertura desse tipo de seguro é uma 
proteção financeira que as pessoas amadas 
recebem na hora da morte do segurado. Se existe 
um contrato assinado o segurado falece e as 
mensalidades estiverem quitadas, os beneficiários 
do falecido recebem uma quantia em dinheiro, 
chamada, no linguajar securitário “cobertura de 
morte”. Enfim, existem vantagens e desvantagens 
ao se comprar uma cobertura de seguro, mas 
os benefícios ultrapassam os sacrifícios para a 
maioria das pessoas. Se o segurado não falecer, 
enquanto o seu contrato de seguro de vida 
estiver ativo, talvez pareça que todos aqueles 
prêmios (mensalidades) foram pagos à toa. Mas é 
exatamente o contrário: você estava pagando por 
uma proteção caso você morresse. Estava pagando 
pela paz de espírito em saber que sua família 
estaria bem caso qualquer coisa lhe acontecesse. 
E essa tranquilidade não tem preço!

Enfim, entre ter um plano ou seguro ou 
não, é melhor tê-los. Tenha cuidado, apenas, 
com os espertalhões que rondam o mercado, 
principalmente os que manejam tão bem as 
armas da internet...

Fernando 
  Vasconcelos

Já contratou 
um seguro?

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br | Colaboradora

‘Viajando com os Gil’
Foi lançada, no último dia 

30 de junho, a série documen-
tal da Original Amazon, Via-
jando com os Gil. Seis episódios 
da turnê internacional Nós, a 
Gente, com a família de Gilber-
to Gil, como parte das come-
morações do seu aniversário de 
80 anos, ano passado. Uma fa-
mília on the road, pelas estradas 
europeias, e toda uma entoura-
ge de gente, malas, mamadei-
ras, guitarras, e as idiossincra-
sias de cada um.

A turnê traz Gilberto Gil 
ao lado de Flora Gil e quase 40 
familiares viajando juntos, in-
cluindo sete filhos, 12 netos e 
uma bisneta do cantor, ao lon-
go de 36 dias. Foram 15 apre-
sentações em 10 países, como 
França, Alemanha, Itália, Di-
namarca, Inglaterra, Bélgica e 
Marrocos, dentre outros. Via-
jando com os Gil mostra como a 
família tornou realidade a tur-
nê planejada na primeira tem-
porada, Em Casa com os Gil, e 
tem a direção geral de Andru-
cha Waddington.

A série faz a gente viajar 
junto com essa família e as-
sistir de camarote as relações 
familiares e artísticas, e par-
ticipar dessa empreitada di-
vertida, profissional e inesque-
cível, desse nosso artista que 
espalha beleza, sabedoria e 
músicas de toda uma vida com 
a plateia lá e cá. E eu da minha 
cama também cantei e dancei.

A primeira temporada, 
como já escrevi também, tem 
como foco a preparação des-
sa viagem. As arengas, o con-
vívio, as escolhas musicais, 
e todas as expectativas de 
cada um dos membros. Agora 
também teve tudo isso e mais 
um monte de outras coisas. 
Gil é o chefe zen da família, 
mas com autoridade e leveza. 
Firme e o maestro de uma fa-
mília gigante entre, filhos de 
várias mães, netos, bisnetos, 
noras, namoradas e outros vi-
sitantes ocasionais. Cada um 
tem seu papel no palco. Talen-
tos intermináveis. E como Gil 
tem um olhar atento a pres-
tigiar cada um nas suas mo-
dalidades! Flora? a grande 
maestrina de sempre. Uma 
produtora infalível. Agrega-
dora e responsável pela har-
monia familiar, mesmo quan-
do brigam. E o seu amor, Gil, 
reconhece e agradece. Os fi-
lhos, todos sacolejam em rit-
mo e são músicos profissio-
nais. Até Bela, que não toca 
nada, arruma um jeito de 
dançar pelo palco e cuidar da 
comida da trupe. Mas é Sere-
no, o neto, filho de Bem Gil, 
que para mim, foi a presen-
ça! Com uma guitarra fake, 
incorpora o guitarrista sem-
pre. Trejeitos, caras e bocas e 
com o gingado na ponta do 
pé e da performance. E ele só 
tem seis anos? Ao lado do ir-

mão Dom, acontecem. Dom, 
outro músico nato. E Sol de 
Maria? Não nega ser neta de 
Preta Gil, e prima de Sere-
no. Sem nenhum pudor de se 
mostrar cantora e dançarina, 
arrebenta. Assim como Preta 
que, dá as suas canjas, e como 
o pai, tem autoridade frente 
aos irmãos e sobrinhos. Ben-
to, neto de Gil, numa idade 
mais conturbada, tem crises 
de ciumeiras e de identidade. 
Mas Gil dá um chega pra lá e 
o chama para tocar ‘O Pato’, 
hit da bossa nova, e são aplau-
didos. Bento vai descobrin-
do o seu lugar no show, com 
outros primos e as meninas- 
Nara Gil, Mariá (nora), e Pre-
ta, no back vocals.

Imagino que não deve ser 
fácil para os tantos egos, inclu-
sive para o de papai Gil, admi-
nistrar o show, o repertório, as 
inseguranças, e os talentos de 
cada um dos seus. Nós aqui, fi-
camos grudados a cantar ‘Eso-
térico’ e tantos outros sucessos. 
‘Vamos Fugir’, ‘Aquele Abraço’, 
‘Nos barracos da cidade’, ‘Nos-
sa gente’... ‘Palco’.

‘London London’ foi uma 
apresentação à parte. O Bar-
bican Centre dançante, e lá 
em Londres muito longe da-
qui (‘Back in Bahia’)... e, Nino 
(filho de Bela e PA), a pergun-
tar a diferença entre aqui e 
lá... Retornei a Londres, aos 
parques verdejantes daque-

la cidade. E em Liverpool? Os 
Gilsons, grupo dos filhos Gil, 
a cantar no The Cavern Club, 
lugar dos quatro cabeludos. 
E a placa de Penny Lane ser-
vindo de pano de fundo para 
a foto, cantarolei junto.

Fiquei a pensar na oportu-
nidade desses netos e bisnetos 
de terem uma viagem dessas; 
30 dias de arte, música, cida-
des, afagos, aulas, aconchegos. 
Até as gêmeas, Pina e Roma 
(filhas de Maria e José Gil), 
junto com as suas babás que 
vez ou outra invadiam o pal-
co, cheiravam a talco. Além de 
todo esse aprendizado in loco, 
ainda fizeram turismo: o muro 
de Berlim e as aulas de histó-
ria; visitaram casa das abe-
lhas e as aventuras nas corre-
deiras de um rio qualquer; e a 
um Centro de Física Nuclear, 
na Suíça, com Nino a dar res-
postas inusitadas. Acho que a 
maioria já é músico profissio-
nal, e os pequenos, estão com 
os dias contados. E mesmo que 
não o sejam, a música os leva-
rá para lugares sensíveis de 
qualquer outra profissão. E 
Gil? Um oitentão que além de 
um baluarte da nossa cultura, 
e um orixá de todos os deu-
ses, ainda abre portas trans-
cendentais para toda a sua fa-
mília. Com Flor (filha de Bela 
e JP), cantando ‘Garota de Ipa-
nema’, a coisa mais linda que 
já vimos passar.

João Pessoa respira cultura pop
Não é só nas roupas rosas que inva-

diram o dia a dia da cidade que a cul-
tura pop tomou conta de João Pessoa. 
O mundo inteiro anda mais colorido, 
como se, da noite para o dia, passásse-
mos a habitar uma “Barbilândia” do 
mundo real. Sim, Barbie é um aconteci-
mento sem precedentes no engajamen-
to de um filme e mostrou a capacidade 
que o cinema tem de mudar o mundo, 
ou pelo menos deixá-lo mais pink!

Especificamente João Pessoa tem 
outro motivo para estar mais pop, e 
isso diz respeito, também, ao Sansão 
gigante que a esta altura todo mun-
do já foi ao Busto de Tamandaré dar 
uma conferidinha, mas, sobretudo, ao 
Imagineland, evento que começa nesta 
sexta-feira (dia 28), no Centro de Con-
venções, prometendo ocupar cada cen-
tímetro daquele espaço com 150 horas 
de programação, que vai de jogos de 
videogame e bate-papo com ídolos do 
cinema, TV e quadrinhos, a palestras 
sobre inovação e carreira com coachs e 
empresários badalados da Avenida Fa-
ria Lima, de São Paulo.

Então é isso: João Pessoa está pres-
tes a receber um evento de grande por-
te, reunindo atrações que até a virada 
deste ano, um leitor pessoense… aliás, 
pessoense só não, nordestino, de modo 
geral, seja da Turma da Mônica ou do 
Cavaleiro das Trevas, um fã do seriado 
Chaves ou de The Walking Dead jamais 
sonhou que um dia pudesse acontecer: 
está frente a frente com um ídolo, um 
artista que integra a memória afetiva 
de milhares de pessoas, como Mauricio 
de Sousa, o ator mexicano Édgar Vivar 
(o Senhor Barriga) ou ainda o incensa-
do Frank Miller (veja toda a programa-
ção no site oficial: imagineland.com.br), 
aqui ao lado, respirando o mesmo ar 
praieiro da capital paraibana.

E o que um evento desse porte re-
presenta não só para João Pessoa, como 
para toda a Paraíba e, certamente, para 
o Nordeste? O eixo da cultura e dos ne-
gócios geek se moveu a ponto de cravar, 
no extremo mais oriental das Américas, 
a possibilidade de se criar, aqui mesmo, 

uma espécie de capital brasileira da cul-
tura pop. Sim, isso está prestes a aconte-
cer, caso a cidade – bem como a região – 
responda bem a esta primeira investida 
de cinco empresas de São Paulo (Eleven 
Dragons, Non Stop, Ei! Nerd, Grupo 
Spola e Fpass, com apoios do Governo 
do Estado e da Prefeitura de JP) que en-
contraram, na Paraíba, o ambiente ideal 
para realizar um tipo de evento que é 
sucesso em todo o mundo.

A programação do Imagineland 
– que conta com mais de 100 atrações 
– toma como inspiração eventos que 
acontece em grandes cidades ao re-
dor do mundo, como os famosos New 
York Comic-Con e San Diego Comic-
Con (que aconteceu nesse último fim 
de semana, por sinal), em que astros 
de Hollywood e quadrinistas famosos 
costumam desfilar pelo tapete verme-
lho (aqui também terá o famoso red car-
pet), mas também um megafestival que 
ocorre no Texas e que eu tenho muita 
vontade de conhecer, o South by Sou-
thwest, ou simplesmente SXSW (a ban-
da paraibana Zefirina Bomba chegou 
a tocar por lá em 2014).

Um pouco diferente das Comic-
Cons, o SXSW agrega audiovisual e 

música, mas também tecnologia, ino-
vação, carreiras. Então é isso que torna 
o Imagineland fantástico: ele reúne o 
melhor de dois mundos, com atrações 
nunca vistas por esta região, a um pre-
ço bem módico, se você levar em con-
sideração o tanto de atrativos que reú-
ne num mesmo espaço, praticamente 
um ingresso de cinema com um com-
bo de pipoca e Guaraná.

O próprio Rock in Rio, embora a es-
pinha dorsal sejam os grandes shows 
internacionais, tem aberto sua pro-
gramação a outros programas, como 
tecnologia. Então é uma chance de 
ouro ter o Imagineland “em casa” e 
torcer para ele dar certo, para que, 
assim, o Imagineland 2024 seja ainda 
melhor que o de 2023, mas ainda in-
ferior ao de 2025, que vai ser o pipoco 
do trovão, seguindo, assim, uma es-
calada de excelência numa programa-
ção exclusiva que tem tudo para fazer 
os olhos do Brasil – e do mundo, cla-
ro – se voltarem para a cidade onde 
o sol nasce primeiro, alavancar o tu-
rismo, fazer a economia não só girar, 
mas voar e, assim, trazer prosperida-
de para o estado da Paraíba.

Seja bem-vindo, Imagineland.

Foto: Evandro Pereira

Sansão gigante no Busto de Tamandaré, em Tambaú, um dos pontos de venda do Imagineland
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Colunista colaboradora

Dando continuidade ao trabalho sobre as 
mulheres paraibanas pioneiras, citamos Janice 
Japiassu. Nasceu em Monteiro, mas se mudou 

para Sertânia (PE) quando contava apenas dois anos. 
Para Carlos Newton Júnior, responsável pelo perfil da 
monteirense, as duas cidades ficam muito próximas e 
as paisagens físicas e culturais pouco diferem. A partir 
de 1960, a poetisa radicou-se em Recife, ali estudou 
Filosofia e Educação e construiu uma sólida carreira 
literária. Integrou-se ao movimento Armorial sob o 
comando de Ariano Suassuna, ligando-se ao espírito 
e à forma do romanceiro nordestino. É de sua autoria 
o bonito livro O Reino das Águas (1992).

Janice é também artista plástica e gosta de ilustrar 
seus livros de poesia. Nos poemas, estabelece um 
diálogo com vários poetas, entre eles Carlos Pena 
Filho e Cecília Meireles. Carlos Newton Jr. reconhece o 
valor literário da poesia de Janice Japiassu e lamenta 
que a valorização da sua poética tenha ficado restrita 
a Pernambuco e atribui esse fato a dois fatores: a 
poesia é um gênero de difícil divulgação e a poetisa 
não se dedicou à “política literária”. Além de escrever 
poemas com sabor nordestino/armorial, é ótima 
sonetista. O ensaísta conclui o texto transcrevendo 
na íntegra o Soneto ao amor que segue os moldes 
do soneto inglês. Para ficar com o gostinho de quero 
mais, leia-se a primeira estrofe deste soneto: Deu-me 
a comer a madrugada rubra / Numa bandeja pôs-me 
a lua cheia / Cortada por esquiva faca escura / Em 
quatro faces de prateada cera.

Embora não haja este registro no ensaio de 
Carlos Newton Júnior, vale lembrar que em 2010 a 
atriz Suzy Lopes participou do sarau Café em Verso 
e Prosa, na cidade de João Pessoa, apresentando 
Pastora dos Sonhos, com declamação de poemas de 
Janice Japiassu

A campinense Lenilde Freitas foi perfilada por 
André Ricardo de Aguiar que ressalta a musicalidade 
de sua poesia e a compara com o som de uma 
flauta. É autora de poemas minimalistas e o que 
escreve perpassa uma música interior. Como Janice 
Japiassu, é muito discreta. André Ricardo sugere que 
o leitor procure em sebos ou nas prateleiras visuais 
os livros da poetisa. O título que deu ao texto – A 
poesia do espanto – é denotador da singularidade 
do fazer literário de quem “soube trazer à baila uma 
poética de desejo pela palavra justa, pela margem 
de ressonâncias, pela música de câmara” (2023: 
p. 154). Pássaros aparecem como leitmotiv e este 
pequeno poema é exemplo da presença constante 
dos pássaros nos poemas de Lenilde Freitas: Canta 
pássaro, canta / nunca, nunca te cales! / Tua lira é a 
garganta. / – Afasta os meus muitos males. 

Na galeria de mulheres pioneiras, não poderia 
faltar uma poeta/cordelista, e o nome que desponta 
é o de Maria das Neves Pimentel Batista, conhecida 
como Altino Alagoano. O perfil foi escrito pela 
pesquisadora da literatura de cordel, Maria Elizabeth 
Baltar. O porquê da escolha de um pseudônimo para 
assinar a produção poética se deve ao fato pouco 
comum na época (anos 1930) de mulheres cordelistas. 
Ao esconder sua própria identidade, Maria das Neves 
tenta conquistar espaço no mundo da poesia de 
cordel, domínio reservado aos homens. Escreveu dois 
folhetos que foram bem divulgados – O amor nunca 
morre e O violino do diabo ou o valor da honestidade. 
Elizabeth Baltar considera que nas duas narrativas a 
mulher desempenha papel importante. A professora 
Maristela Barbosa de Mendonça publicou o livro Uma 
voz feminina no mundo do cordel com destaque para 
a vida e a obra de Maria das Neves Pimentel. 

Ana Maria Coutinho, pesquisadora de escritoras 
da Paraíba no início do século 20, é autora do texto 
Tecendo fios da memória e da paixão pela poesia e fez 
o perfil de Olivina Olívia Carneiro da Cunha. Escritora, 
ensaísta, professora, jornalista, mas, sobretudo 
poetisa, como ressalta Coutinho. Durante muitos 
anos exerceu o magistério e ao se aposentar aos 65 
anos continuou escrevendo crônicas e poemas. Foi 
colaboradora da Página Feminina do Jornal A União, 
nos idos de 1930, e da revista Era Nova. 

O gosto pela literatura surgiu na vida de Olivina 
Olívia na casa dos pais. “Antes de dormir, Dona 
Leonarda (sua mãe) costumava, depois da oração 
da noite, contar histórias e ler trechos de poesias” 
(2023: p. 172). A música também fez parte de sua vida. 
Um fragmento de um dos seus poemas comprova o 
apreço que tinha pela divina música: O violino gemera 
toda noite uma sonata... / E , quando amanheceu, 
eram partidos / Cordas e arco... E em minh´alma, em 
desatino, / Só restavam soluços e gemidos! 

Foi professora de Geografia e “tornou-se uma 
guardiã do meio ambiente”. Combatia as mudanças 
climáticas e dizia que a proteção ao meio ambiente 
era uma tarefa de todos. Foi uma vanguardista 
combativa. Além dessa faceta pioneira, assumiu 
o compromisso de contribuir com a formação 
intelectual das mulheres, fundando, com Lylia 
Guedes e Eudésia Vieira, a Associação Parahybana 
pelo Progresso Feminino.

Mulheres
pioneiras (2)

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

ESTREIAS

BARBIE (EUA. Dir.: Greta Gerwig. Comé-
dia e Fantasia. 12 anos). Em Barbieland, todas 
as versões da boneca Barbie vivem em comple-
ta harmonia. Porém, uma das bonecas (Mar-
got Robbie) começa a perceber que talvez sua 
vida não seja tão perfeita assim. Depois de ser 
expulsa, ela parte acompanhada de seu fiel e 
amado Ken (Ryan Gosling) para uma aventura 
no “mundo real”. CENTERPLEX MAG 3 (dub.): 
14h15 - 16h40 - 19h10; CENTERPLEX MAG 4: 
15h30 (dub.) - 18h (dub.) - 20h30 (leg.); CINÉPO-
LIS MANAÍRA 5: 14h (dub.) - 16h30 (dub.) - 19h 
(dub.) - 21h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 12h 
(dub.) - 14h30 (dub.) - 17h (leg.) - 19h30 (dub.) - 
22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 12h30 
- 15h - 17h45 - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - 
MacroXE: 13h30 (leg.) - 16h (dub.) - 18h30 (leg.) - 
21h (dub.); CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
13h45 - 16h15 - 18h45 - 21h20; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 1 (dub.): 12h (sáb. e dom.) - 14h30 - 
17h - 19h30 - 22h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 
(dub.): 14h - 16h30 - 19h - 21h30; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 1 (dub.): 17h20 - 19h30; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 3 (dub.): 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 
(dub.): 14h30 - 16h40 - 18h50 - 21h; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h - 16h10 - 18h20 - 20h30; 
CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h - 16h10 - 
18h20 - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 3: 14h30 
(dub.) - 16h40 (dub.) - 18h50 (dub.) - 21h (leg.); 
CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 20h.

OppEnhEImER (EUA. Dir.: Christopher No-
lan. Drama histórico. 16 anos). Durante a Se-
gunda Guerra Mundial, J. Robert Oppenheimer 
(Cillian Murphy) é um físico teórico da Universi-
dade da Califórnia e diretor do Laboratório de 
Los Alamos durante o Projeto Manhattan, que ti-
nha a missão de desenvolver e construir as pri-
meiras bombas atômicas, responsáveis pelas 
tragédias nas cidades de Hiroshima e Naga-
saki, no Japão, em 1945. CENTERPLEX MAG 2: 
17h (dub.) - 20h45 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 4 
(leg.): 12h05; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 20h; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 14h15 - 18h - 
21h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 18h15 
(exceto seg. e ter.) - 22h (exceto seg. e ter.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h40 - 20h; CINE SER-
CLA PARTAGE 1 (dub.): 17h30; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 20h15.

pRÉ-ESTREIA

LOUcAS Em ApUROS (Joy Ride. EUA. Dir.: 
Adele Lim. Comédia. 16 anos). As amigas Audrey 
(Ashley Park), Lolo (Sherry Cola), Kat (Stepha-
nie Hsu) e Deadeye (Sabrina Wu) se unem após 
uma viagem a negócios mal-sucedida. Juntas, as 
quatro vão experienciar uma jornada épica pela 
Ásia em busca de uma das mães biológicas de-
las, passando por diversos momentos de auto-
descoberta, estreitando ainda mais seus laços 
de amizade e aprendendo a amar a si mesmas 
antes de qualquer coisa. CINÉPOLIS MANAÍRA 
8 (leg.): 17h15 (sex., sáb. e dom.).

cOnTInUAÇÃO

OS AvEnTUREIROS: A ORIgEm (Brasil. Dir.: 
André Pellenz. Aventura e Comédia. Livre). Quan-
do Luccas (Luccas Neto) e seus amigos decidem 
invadir o laboratório de um recém-desaparecido 
cientista, o grupo é sugado para um portal que 

os leva para outra dimensão. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8: 12h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: 
12h15 (sáb. e dom.).

ELEmEnTOS (Elemental. EUA. Dir.: Peter 
Sohn. Animação. Livre). Em uma cidade onde 
os habitantes de fogo, água, terra e ar convi-
vem, uma jovem mulher flamejante e um rapaz 
que vive seguindo o fluxo descobrem o quan-
to eles têm em comum. CENTERPLEX MAG 2 
(dub.): 14h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 13h 
- 15h40; CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 12h45 - 
15h10 - 17h40 - 20h10; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 3 (dub.): 13h (exceto seg. e ter.) - 15h30 (ex-
ceto seg. e ter.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
14h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 15h35; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 15h20; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h.

hOmEm-ARAnhA ATRAvÉS DO ARAnhA-
vERSO (Spider-Man: Across The Spider-Verse. 
EUA. Dir: Joaquim dos Santos, Justin K. Thomp-
son e Kemp Powers. Animação. Livre). Depois 
de se reunir com Gwen Stacy, Homem-Aranha 
é pego através do Multiverso, onde ele encontra 
uma equipe de Pessoas-Aranha encarregada de 
proteger sua própria existência. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (dub.): 18h15.

InDIAnA JOnES E A RELíqUIA DO DESTI-
nO (Indiana Jones and the Dial of Destiny. EUA. 
Dir.: James Mangold. Aventura. 14 anos). India-
na Jones (Harrisson Ford) está para se aposen-
tar, mas antes sem embarca em mais uma mis-
são inesperada: ele luta para se encaixar em 
um mundo que parece tê-lo superado. Desta vez, 
acompanhado de sua afilhada (Phoebe Waller
-Bridge), o arqueólogo corre contra o tempo para 
recuperar o item que pode mudar o curso da his-
tória. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 21h15; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 14h15.

mISSÃO ImpOSSívEL: AcERTO DE cOn-
TAS pARTE 1 (Mission: Impossible – Dead Rec-
koning Part One. EUA. Dir.: Christopher Mc-
Quarrie. Aventura. 12 anos). Ethan Hunt (Tom 
Cruise) e sua equipe da IMF embarcam na mis-
são perigosa de rastrear uma nova arma que 
ameaça toda a humanidade se cair nas mãos 
erradas. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (leg.): 13h15 - 
16h45 - 20h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 
15h30 - 18h50 - 22h15; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4 (dub.): 14h15 - 17h30 - 20h45; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 4 (dub.): 17h45 - 20h45; CINE SER-
CLA PARTAGE 1 (dub.): 20h45; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 17h.

A pEqUEnA SEREIA (The Little Mermaid. 
EUA. Dir: Rob Marshall. Fantasia e Musical. Livre). 
Ariel (Halle Bailey) é uma jovem sereia que deseja 
descobrir mais sobre o mundo além do mar. Visi-
tando a superfície, ela se apaixona pelo Príncipe 
Eric (Jonah Hauer-King), ao salvá-lo de um naufrá-
gio. Mas para se aproximar do humano, ela pede 
ajuda à bruxa do mar, a perversa Úrsula (Melis-
sa McCarthy), e aceita ceder sua voz para que a 
feiticeira lhe dê pernas. Assim, a sereia entra em 
conflito com os valores de sua família. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 8 (dub.): 14h20.

pERDIDA (Brasil. Dir.: Katherine Chediak Put-
nam, Dean Law e Luiza Shelling Tubaldini. Ro-
mance. 16 anos). Sofia (Giovanna Grigio) é uma 
garota conectada, independente e que tem pa-

vor da mera menção da palavra “casamento”. 
Após utilizar um celular estranho, algo misterioso 
acontece e ela é transportada para um universo 
de Jane Austen no século 19. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 8: 17h15 (exceto sex., sáb. e dom.); CINE SER-
CLA TAMBIÁ 3 (dub.): 15h; CINE SERCLA PARTA-
GE 5 (dub.): 14h50.

SOBREnATURAL: A pORTA vERmELhA 
(Insidious: The Red Door. EUA. Dir.: Patrick Wil-
son. Terror. 12 anos). Josh (Patrick Wilson) se-
gue para o leste para deixar seu filho, Dalton 
(Ty Simpkins), na faculdade. No entanto, o so-
nho do jovem logo se torna um pesadelo, quan-
do os demônios reprimidos de seu passado vol-
tam repentinamente para assombrar os dois. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 22h30; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 17h10; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 16h.

mOSTRA DE cInEmA ITALIAnO - BAngÜÊ (Jp)

A ESTRAnhA cOmÉDIA DA vIDA (Dir.: Ro-
berto Andò. Drama. 14 anos). Agentes funerá-
rios sicilianos resgatam Luigi Pirandello, um 
dos mais notáveis dramaturgos do século 20, 
dominado por uma crise criativa. CINE BAN-
GÜÊ: 27/7 - 20h30.

InTERDITO pARA cÃES E ITALIAnOS (Dir.: 
Alain Ughetto. Animação. 14 anos). Decidida a ter 
uma vida melhor fora da Itália, uma família tenta 
encontrar na França seu novo porto seguro. CINE 
BANGÜÊ: 26/7 - 18h30 - 29/7 - 15h.

JOgADA DE AmOR (Dir.: Riccardo Milani. Co-
média romântica. 14 anos). Um mulherengo incu-
rável, aceita o desafio dos amigos e finge ser defi-
ciente para sair com uma tenista paraplégica. CINE 
BANGÜÊ: 26/7 - 20h30; 30/7 - 16h.

mUnDO cÃO (Dir.: Alessandro Celli. Drama. 
16 anos). No futuro, uma cidade foi isolada do resto 
do país devido aos danos de uma siderurgia. Den-
tro das cercas, gangues lutam pelo controle do ter-
ritório. CINE BANGÜÊ: 27/7 - 18h30; 31/7 - 20h30.

nOSTALgIA (Dir.: Mario Martone. Drama. 
14 anos). Depois de vários anos vivendo no Egi-
to, mulher retorna a Nápoles para reencontrar 
a mãe idosa que havia abandonado sem aviso 
quando ainda era adolescente. CINE BANGÜÊ: 
25/7 - 20h30; 31/7 - 18h30. 

OnDE A vIDA cOmEÇA (Dir.: Stéphane 
Freiss. Drama. 16 anos). Uma família judaica 
ultra-ortodoxa viaja a Calábria para a colhei-
ta de uma espécie de citrino utilizado na festa 
de Sucot. A peregrinação irá unir os caminhos 
da filha do rabino e do proprietário da quinta. 
CINE BANGÜÊ: 29/7 - 17h.

SERgIO LEOnE - O hOmEm qUE InvEn-
TOU A AmÉRIcA (Dir.: Francesco Zippel. Do-
cumentário. 16 anos). Ícones de Hollywood, 
colaboradores e amigos juntam-se para falar 
sobre o legado de Sergio Leone. CINE BAN-
GÜÊ: 29/7 - 19h. 

A vIAgEm DE pApA FRAncIScO (Dir.: 
Gianfranco Rosi. Documentário. 14 anos). Um 
diálogo entre as viagens do Papa Francisco e o 
estado do nosso mundo. CINE BANGÜÊ: 25/7 - 
18h30; 30/7 – 18h.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz

Serviço

Segundo dados do The Hollywood 
Reporter, o esperado longa Barbie já 
arrecadou cerca de R$ 75 milhões no 
Brasil, marcando a maior estreia de 
um filme da Warner Bros. nos prin-
cipais mercados mundiais. A histó-
ria da boneca da Mattel, que estreou 
arrecadando US$ 155 milhões (cer-
ca de R$ 737 milhões) só nos Estados 
Unidos, está alcançando marcas ge-
ralmente reservadas a grandes filmes 
de super-heróis.

De acordo com a Associação Bra-
sileira das Empresas Exibidoras Cine-
matográficas Operadoras de Multiplex 
(Abraplex), Barbie reuniu 1,2 milhão de 
brasileiros somente na estreia, arreca-
dando R$ 22,7 milhões. Foi a maior bi-
lheteria de estreia desde 2019, atrás so-
mente de Vingadores: Ultimato.

Mas se a boneca está quebrando re-
cordes, Oppenheimer, a biografia do cien-
tista responsável pela bomba atômica, 
também entregou uma estreia excelen-
te – superando outros grandes sucessos 
de bilheteria do diretor Christopher No-

lan, como A Origem e Interestelar, e per-
dendo somente para os filmes da trilo-
gia Cavaleiro das Trevas.

Segundo a Universal Pictures, o 
filme arrecadou cerca de R$ 447 mi-
lhões nos mercados internacionais, 
elevando seu total global para US$ 
174,2 milhões (R$ 828 milhões). Ain-
da não há dados sobre a bilheteria 
no Brasil.

Apelidada de “Barbenheimer”, a do-
bradinha de Barbie e Oppenheimer ser-
ve como um incentivo para o cinema, 
que ainda não se recuperou totalmen-
te do período pandêmico. Nos Estados 
Unidos, a arrecadação do último fim de 
semana já se tornou a quarta maior bi-
lheteria de todos os tempos.

Vale lembrar que ambos estreiam 
depois de diversas sequências, como 
Missão: Impossível – Acerto de Contas 
Parte 1, Indiana Jones e o Chamado do 
Destino e Velozes e Furiosos 10. Por isso, 
a estreia tão bem-sucedida de filmes 
como Barbie e Oppenheimer, que não 
pertencem a franquias cinematográ-
ficas, pode marcar um novo momen-
to no cinema mundial.

Filmes ‘Barbie’ e ‘Oppenheimer’ têm estreias arrasadoras pelo mundo

“Barbenheimer” quebra 
recordes nas bilheterias

Cinema

Agência Estado
Foto: Universal/Divulgação

Cillian Murphy protagoniza ‘Oppenheimer’
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Evento de Santa Catarina é considerado o maior do mundo, reunindo mais de 13 mil profissionais do Brasil e exterior

Bailarino da PB conquista 3o lugar
Festival de Joinville

O Festival de Dança de 
Joinville, em Santa Catari-
na, é considerado o maior do 
mundo, de acordo com o Gui-
ness Book. Neste ano, sua 40ª 
edição reuniu mais de 13 mil 
bailarinos do Brasil e exte-
rior. A Paraíba, representada 
pelo bailarino Gabriel Mo-
rais, da Companhia Munici-
pal de Dança de João Pessoa, 
conquistou o terceiro lugar 
no evento, realizada entre os 
dias 17 e 29 deste mês.

“Estou muito feliz com 
essa conquista, por estar aqui 
em Joinville representando 
a Companhia Municipal de 
Dança de João Pessoa. Fui o 
primeiro bailarino da cidade 
a competir nesse palco”, de-
clarou Gabriel Morais. “Foi 
incrível. Estou levando o tro-
féu para João Pessoa e espero 
que isso venha abrir grandes 
oportunidades para nossa 
Companhia”.

“Gabriel ficou entre os três 
melhores bailarinos do Brasil. 
A bateria dele, Solo – Repertó-
rio masculino, foi a mais difícil. 
Os comentários dos jurados 
foram emocionantes. Todos 
elogiando e agradecendo pela 
beleza daqueles sete rapazes 
que estavam na final. Foi um 
grande presente para todos 
nós”, comemorou a diretora 
da Companhia Municipal de 
Dança de João Pessoa, Stella 
Paula Carvalho.

Ela lembra que 19 bailari-
nos foram para a seleção fi-
nal do palco principal. Ga-
briel Morais ficou entre os 
sete mais bem avaliados até 
conquistar o terceiro lugar. 
“A Companhia Municipal 
de Dança de João Pessoa ga-
nha ainda mais visibilidade 
lá fora com esse resultado”, 
frisou Paula Carvalho.

Já o chefe da Divisão de 
Dança da Funjope, Geovan 

da Conceição, falou que Ga-
briel Morais brilhou no palco 
do Festival de Dança de Join-
ville, “um dos maiores e mais 
importantes festivais de dan-
ça do Brasil”.

“Esse prêmio do Gabriel 
nos enche de contentamen-
to, mas tem um caráter muito 
especial porque mostra para 
toda a Paraíba e ao Brasil a 
potencialidade que temos na 
área da dança. Ele é o único 
bailarino do estado que parti-
cipou do festival e ficou muito 

bem posicionado”, declarou o 
diretor executivo da Funjope, 
Marcus Alves. “A nossa Com-
panhia tem dado claros sinais 
de como é forte e de como tem 
capacidade de força criativa 
para almejar os grandes pal-
cos do Brasil”, acrescentou ele.

A 40ª edição do Festival 
de Dança de Joinville reuniu 
bailarinos de 25 estados e de 
vários países, como França, 
Paraguai e Estados Unidos. 
A organização estima que, 
entre dançarinos e visitan-

tes, mais de 230 mil pessoas 
devem passar pelo evento, 
que aconteceu no Centre-
ventos Cau Hansen, em San-
ta Catarina.

Mostra de Dança de JP
A 2ª edição da Mostra de 

Dança de João Pessoa será 
no próximo sábado (dia 29), 
a partir das 17h, no Parque 
Sólon de Lucena, dentro da 
programação da Festa das 
Neves. O evento contará com 
a participação da Compa-

nhia Municipal de Dança de 
João Pessoa.

De acordo com a Divisão 
de Dança da Funjope, serão 
escolhidas 20 apresentações 
para o evento, todos de clas-
sificação indicativa livre.

“Este é o segundo ano em 
que realizamos uma mos-
tra de dança durante a Fes-
ta das Neves como forma 
de estimular não só a nossa 
Companhia de Dança Muni-
cipal, mas, sobretudo, as es-
colas e os estúdios de dan-

ça da cidade que são muito 
presentes e atuantes. Eles 
têm mostrado uma adesão 
importantíssima no nosso 
projeto de política de dan-
ça”, declarou o diretor exe-
cutivo da Funjope, Marcus 
Alves. “A Festa das Neves 
é importante porque pode-
mos, inclusive, democrati-
zar a dança para mais pes-
soas da cidade, formando 
um público para nossa dan-
ça”, finalizou o gestor.

Da Redação

Coletivo paraibano participa de tradicional festival paulista
teatro

Foto: Secom-JP/Divulgação

No Festival de Dança de Joinville, Gabriel Morais, da Companhia Municipal de Dança de João Pessoa, ficou na terceira colocação na categoria ‘Solo - Repertório masculino’

Foto: Alessandro Potter/Divulgação

Após a interrupção por conta da crise sanitária, ‘Desertores’ foi apresentado no 54° Festival Internacional de Teatro de São José do Rio Preto (SP)

Criado há 17 anos, o Co-
letivo de Teatro Alfenim es-
treou a peça baseada em frag-
mentos de Bertolt Brecht, 
Desertores, em 2019, mas as 
apresentações tiveram que 
parar por conta da pandemia. 
Retornando agora, incluindo 
com apresentações em João 
Pessoa, o grupo levou seu es-
petáculo para um dos mais 
importantes festivais do Bra-
sil: 54° Festival Internacional 
de Teatro de São José do Rio 
Preto, em São Paulo, que vai 
até o próximo sábado (dia 29), 
no Sesc Rio Preto.

As duas apresentações do 
grupo paraibano aconteceram 
no último final de semana, 
com os ingressos esgotados. 
Para Marcio Marciano, dire-
tor e um dos fundadores do co-
letivo, essa participação traz a 
oportunidade de “causar sur-
presa, porque Desertores, em-
bora seja uma produção ge-
nuinamente paraibana, não se 
referencia na ‘cor local’”.

O diretor contou que a 
retomada do trabalho se 
deu por conta do apoio da 

lei emergencial Aldir Blanc. 
“Durante a pandemia, man-
tivemos as atividades do gru-
po com estudos a distância, 
sobretudo em audiovisual, 
enquanto preparávamos 
nossa nova sede. A convi-
te do Itaú Cultural, realiza-

mos, juntamente com alguns 
grupos do Nordeste o expe-
rimento Pequeno inventário 
das afinidades nordestinas, no 
qual abordamos o sentido 
de pertencimento existencial 
à região, atravessados pelos 
questionamentos acerca do 

confinamento social. Em se-
guida, participamos do pro-
jeto de Residência Artística 
do Sesc-PB, desta vez, com 
grupos paraibanos, produ-
zindo Paquidermes, ou Cinco 
maneiras de tornar-se um deles, 
no qual discutíamos o pro-

cesso de bestialização das re-
lações sociais causado pelas 
fake news. Quando pudemos 
sair do confinamento, volta-
mos à sala de ensaio e remon-
tamos Desertores, que rees-
treou em nossa nova sede, 
em maio deste ano”.

Desertores é uma reu-
nião de fragmentos, esbo-
ços e escritos desenvolvidos 
por Brecht, entre 1927 e 1931. 
A montagem fala de solda-
dos que foram dados como 
mortos, na Primeira Guerra 
Mundial, vivendo na clan-
destinidade na esperança de 
que uma revolução coletiva 
possa pôr um fim ao conflito 
sem sentido.

O Coletivo Alfenim já 
está em processo de pesqui-
sa para um novo projeto, a 
partir do conto A causa se-
creta, de Machado de Assis. 
“Depois da experiência com 
Quincas Borba, que resultou 
no espetáculo Memórias de 
um cão, decidimos investigar 
novamente o grande ‘explica-
dor’ do povo brasileiro, desta 
vez, a partir de um enfoque 
pouco usual na obra do mes-
tre Machado. Trata-se de um 
Machado menos solar, qua-
se sombrio, embora ainda 
repleto de humor, um modo 
de observar as contradições 
demasiadamente humanas 
que dialoga profundamen-
te com o momento doentio 
que o país atravessa”, expli-
cou Marcio Marciano.

Eduardo Augusto 
Especial para A União
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O governador em exercício 
Lucas Ribeiro cumpriu agen-
da administrativa, ontem, em 
Campina Grande. Na ocasião, 
Lucas visitou o prédio do an-
tigo Fórum Afonso Campos, 
que, por meio de uma parce-
ria com o Governo da Paraíba, 
vai abrigar um ‘hub’ de inova-
ção, e também inspecionou as 
obras de reforma e ampliação 
da ECIT Anésio Leão, que está 
recebendo investimentos su-
periores a R$ 4 milhões.

A primeira agenda foi no 
prédio do antigo Fórum Afon-
so Campos, localizado na Ave-
nida Floriano Peixoto, coração 
da cidade. A estrutura, que es-
tava abandonada há cerca de 
10 anos, foi cedida pelo Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB) à Fundação Parque Tec-
nológico (PaqTcPB) para a im-
plantação de um ‘hub’ de ino-
vação e empreendedorismo.

“Esse é um espaço impor-
tante para Campina Grande, 
do ponto de vista histórico e 
também geográfico, que es-
tava ocioso há anos, e fico fe-
liz com a possibilidade de fir-
marmos essa parceria para 
torná-lo mais um ambiente 
para impulsionar a inovação 
e a tecnologia em nosso es-
tado”, disse o governador em 
exercício.

Segundo a diretora técni-

ca do PaqTc-PB, Nadja Olivei-
ra, a ideia é criar um ambien-
te colaborativo e próximo da 
comunidade. “Nosso objeti-
vo é reunir aqui startups, em-
presas e instituições de pes-
quisa, de modo a estimular a 
troca de conhecimento e ala-
vancar o empreendedorismo 
na região, mostrando que ino-
vação não é uma coisa distan-
te, mas acessível e que benefi-
cia a todos”, afirmou.

Já a diretora do Fórum da 
Comarca de Campina Gran-
de, Ana Christina Penazzi, 
ressaltou a importância da 
parceria para revitalizar o 
prédio do Fórum. “Essa união 
de esforços representa uma 
ação de impacto muito posi-
tivo para a cidade. É gratifi-
cante ver que esse espaço, an-
tes subutilizado, será agora 
um centro de desenvolvimen-
to e inovação”, destacou Ana 
Christina.

Reforma 
 Em seguida, o governa-

dor em exercício inspecionou 
as obras de reforma e amplia-
ção da ECIT Anésio Leão, no 
bairro da Palmeira, que está 
recebendo R$ 4.826.502,78 
em investimentos. A unida-
de atende a mais de 400 estu-
dantes.

“Essa é uma demonstra-

ção concreta do compromisso 
do Governo da Paraíba com a 
educação e o futuro de nossos 
jovens. Estamos investindo na 
melhoria das instalações, vi-
sando oferecer um espaço de 
aprendizado mais confortá-
vel e equipado porque acredi-
tamos que isso é fundamental 
para o desenvolvimento inte-
gral dos alunos e para a exce-
lência no ensino”, ressaltou 
Lucas Ribeiro.

O projeto de reforma con-
templa uma série de melho-
rias essenciais para o bom 
funcionamento da unidade. 
Dentre as áreas beneficiadas, 
estão as salas de aula, o bloco 
administrativo, os laborató-
rios de ciências e informática, 
a biblioteca, o refeitório e o gi-
násio. Além disso, estão sendo 
realizadas intervenções para 
melhorar a acessibilidade da 
escola, garantindo que todos 
os alunos tenham igualdade 
de oportunidades no acesso à 
educação.

Acompanharam a agenda 
o diretor-geral do Parque Tec-
nológico da Paraíba, Nilton 
Silva, o juiz Jeremias de Cás-
sio, além dos vereadores Eva 
Gouveia, Pimentel Filho, Ros-
tand Paraíba, Anderson Pila, 
Renan Maracajá e o secretário 
executivo da Articulação Polí-
tica, João Paulo Freire.

Governador em exercício inspecionou reforma e ampliação da ECIT Anésio Leão e foi ao Fórum Afonso Campos

Lucas visita obras em Campina
agenda administrativa

Parceria com o Governo do Estado vai transformar prédio do antigo fórum em um ‘hub’ de inovação

Fotos: Secom/PB

Durante o Programa Con-
versa com o Governador, on-
tem, o chefe do Executivo, João 
Azevêdo, falou sobre as parce-
rias firmadas na China e des-
tacou a importância delas para 
a Paraíba.

 O programa também teve 
a participação do governador 
em Exercício, Lucas Ribeiro. Ele 

fez o balanço da reunião entre 
o Consórcio e o Fundo Interna-
cional da Agricultura (FIDA). 
Entre os temas discutidos os 
investimentos e financiamen-
tos para políticas públicas di-
recionadas à agricultura fami-
liar e combate à fome na região 
Nordeste.

 O governador em exercício, 

Lucas Ribeiro, falou também 
sobre o Procase (Programa de 
Desenvolvimento Sustentável), 
que fortalece a agricultura fa-
miliar. Lucas enfatizou os re-
sultados positivos do progra-
ma na vida das pessoas.

 Por outro lado, Ribeiro des-
tacou a importância da vacina-
ção para a saúde. Aproveitou 

a oportunidade para ressaltar 
os bons resultados do Dia D de 
Vacinação, que aconteceu no úl-
timo sábado em toda a Paraíba.

 Ainda no tema Saúde, o  
governador em Exercício, Lu-
cas Ribeiro, falou sobre a visi-
ta realizada ao Hospital Napo-
leão Laureano, em João Pessoa.  
Aproveitou para destacar o 

compromisso do estado com 
a instituição e explicou as par-
cerias firmadas na unidade de 
saúde. 

 Outro tema, abordado no 
programa  foi a convocação 
dos 164 aprovados no concur-
so da PB Saúde. Lucas aprovei-
tou e frisou que os servidores 
da Paraíba entram no serviço 

público pela porta da frente.  
E para o funcionalismo pú-

blico, ainda durante  o progra-
ma Conversa com o Governa-
dor, Lucas Ribeiro falou sobre a 
folha de pagamento do mês de 
julho dos servidores aposen-
tados, pensionistas e ativos. O 
pagamento começa na próxima 
sexta-feira.

O Pleno do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba declarou a in-
constitucionalidade de todos 
os cargos comissionados (à ex-
ceção dos cargos políticos de se-
cretários municipais e de pro-
curador-geral do Município) 
contidos no Anexo I da Lei no 
200/2015 do município de Areia 
de Baraúnas. A decisão foi pro-

ferida no julgamento da Ação 
Direta de Inconstitucionalida-
de no 0812621-07.2020.8.15.0000, 
proposta pelo Ministério Públi-
co estadual.

De acordo com o autor da 
ação, o Anexo I, da Lei Munici-
pal no 200/2015, criou 96 cargos 
para a estrutura do Poder Exe-
cutivo, revelando a manifesta 

desproporcionalidade com a 
quantidade total de habitantes 
(2.200). Destacou, ainda, a au-
sência de descrição das atribui-
ções dos cargos comissionados 
impugnados pela lei, porquan-
to a norma não revela a descri-
ção clara e objetiva das atribui-
ções de tais servidores.

Relatora do processo, a de-

sembargadora Fátima Mara-
nhão afirmou, em seu voto, que 
o Anexo I da Lei criou 96 car-
gos de provimento em comis-
são para o Gabinete do Prefeito 
e demais secretarias munici-
pais, sem, contudo, estabelecer 
quaisquer definições acerca das 
atribuições e funções a serem 
desempenhadas pelos servi-

dores. “Para que seja revestida 
de constitucionalidade, a cria-
ção de cargos de natureza co-
missionada requer expresso 
elenco de suas atribuições, dos 
quais seja possível visualizar o 
exercício de função de chefia, 
direção ou assessoramento, não 
servindo para o respectivo en-
quadramento a mera indicação 

do nome do cargo”, pontuou.
Na mesma ação, o Pleno do 

TJPB declarou a inconstitucio-
nalidade do artigo 2º, incisos IV, 
V e VI (expressões “exoneração, 
demissão, aposentadoria e fale-
cimento) da Lei no 95/2005, tam-
bém do município de Areia de 
Baraúnas, nos termos do voto 
da relatora.

João fala sobre parcerias tecnológicas e destaca importância

Lei de Areia de Baraúnas que cria 96 cargos é inconstitucional

Programa no rádio

tJPB decide

A 24ª edição da Semana 
da Justiça pela Paz em Casa, 
idealizada pelo Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) será 
realizada no período de 14 a 18 
de agosto. O programa é de-
senvolvido em parceria com 
os Tribunais de Justiça esta-
duais e tem como objetivo am-
pliar a efetividade da Lei Ma-
ria da Penha (no 11.340/2006), 
concentrando esforços para 
agilizar o andamento dos pro-
cessos relacionados à violên-
cia de gênero. Na esfera do 
Tribunal de Justiça da Paraí-

ba, a Semana é organizada 
pela Coordenadoria Estadual 
da Mulher em Situação de 
Violência Doméstica do Po-
der Judiciário estadual e por 
todos os juízes com compe-
tência na matéria.

O evento promove, ain-
da, ações interdisciplinares 
organizadas que objetivam 
dar visibilidade ao assunto e 
sensibilizar a sociedade para 
a realidade violenta que as 
mulheres brasileiras enfren-
tam. Anualmente, são promo-
vidas três Semanas da Justi-

ça pela Paz em Casa, sempre 
nos meses de março, agosto e 
novembro, em homenagem, 
respectivamente, ao Dia das 
Mulheres; aniversário de san-
ção da Lei Maria da Penha; e 
o Dia Internacional para a Eli-
minação da Violência contra 
a Mulher, instituído pela Or-
ganização das Nações Uni-
das (ONU).

Para a coordenadora Esta-
dual da Mulher em Situação 
de Violência Doméstica do 
TJPB, juíza Anna Carla Fal-
cão, as expectativas da Sema-

na da Justiça pela Paz em Casa 
são as melhores possíveis. “O 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, com total apoio do seu pre-
sidente, desembargador João 
Benedito da Silva, sempre 
participou com bons resulta-
dos do esforço concentrado, 
demonstrando uma união de 
magistrados, servidores, Mi-
nistério Público e Defensoria 
Pública, no enfrentamento à 
violência contra a mulher, em-
preendendo celeridade na tra-
mitação e julgamento dos pro-
cessos”, comentou.

Semana pela Paz em Casa será em agosto

Juíza Anna Carla Falcão: expectativas são as melhores possíveis

Foto: Ascom/TJPB
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Evento promovido pela Famup reuniu gestores, deputados e senadores para discutir soluções para os municípios

Prefeitos pedem ajuda e recursos
Queda na arrecadação

Juliana Teixeira 

julianaaraujoteixeira@gmail.com

A Federação das Asso-
ciações de Municípios da 
Paraíba (Famup) reuniu 
prefeitos e prefeitas da Pa-
raíba com a bancada fede-
ral para discutir a queda 
nos repasses financeiros e 
de orçamentos para as ci-
dades paraibanas. O presi-
dente da Famup e ex- pre-
feito de Sobrado, George 
Coelho, explicou que a 
bancada federal está sen-
do acionada para a discus-
são de pontos como queda 
de receita e transferência 
de emendas e convênios. 

“Muitas prefeituras 
precisam bancar serviços 
essenciais com recursos do 
Fundo de Participação dos 
Municípios e não pode ser 
assim. Queremos conver-
sar com a nossa bancada 
para que levem isso ao Go-
verno Federal”, explicou. 

A reunião foi uma opor-
tunidade para os gestores 
municipais dialogarem dire-
tamente com os parlamenta-
res, na busca por alternativas 
para enfrentar os desafios fi-
nanceiros que têm afetado 
suas administrações. 

O presidente da Confe-
deração Nacional de Muni-
cípios (CNM), Paulo Ziul-
koski, que participou da 
reunião de forma remo-
ta, trouxe para o debate a 
questão da Reforma Tribu-
tária que está tramitando 
no Senado. Ele defendeu a 
discussão de alguns pon-
tos da Reforma Tributária 
como, por exemplo, a ques-
tão que trata sobre as com-
pras públicas com imuni-
dade tributária, além da 
mudança de tributação de 
compras da origem para 
o destino. Para Ziulkoski, 
esse é o momento de se de-
bruçar mais sobre a auto-
nomia dos municípios den-
tro da reforma.  

“Já  t ivemos a lg uns 
avanços, como a que trata 
do conselho federativo que 
vai fazer a gestão de toda a 
questão tributária no Bra-
sil, mas precisamos avan-
çar ainda mais”, disse Pau-
lo Ziulkoski, lembrando do 
encontro de prefeitos e pre-
feitas nos dias 15 e 16, em 
Brasília, para reuniões com 
os senadores sobre o tema. 

 O senador Efraim Mo-
rais destacou algumas con-
quistas para os municípios 
no Congresso como a ques-
tão do projeto que trata sobre 
a perda de repasses do FPM e 
o Projeto de Lei 334 que trata 
sobre a desoneração da folha 
de pagamento. Também de-
fendeu ações que garantam 
a manutenção e aumento dos 
repasses para os municípios. 
“Quando estamos discutindo 
queda de repasses, não esta-
mos apenas tratando sobre o 
fato do município e o prefei-
to se preocupar apenas com 
a redução dos valores, mas 
sim com a qualidade dos ser-
viços prestados à população. 
Isso é uma questão importan-
te para as pessoas que vivem 
nos municípios”, disse. 

O prefeito de João Pessoa, Cí-

cero Lucena (PP), defendeu que 
a adoção de uma visão munici-
palista seria a melhor ferramen-
ta de otimização da divisão dos 
recursos federais. “Esse encon-
tro prioriza a preocupação que 
todos temos com a prestação 
de serviços à população. Esses 
serviços precisam de financia-
mento, caso contrário não have-
rá gestão boa. As crises aumen-
tam a demanda da rede pública 
de educação e saúde, a mobili-
dade é uma sobrecarga do Mu-
nicípio, a sociedade não conse-
gue pagar os custos da coleta do 
lixo. Estamos fazendo um alerta 
da importância do municipalis-
mo como uma forma de garantir 
recursos para a prestação de ser-
viços”, defendeu Cícero. 

Além do senador Efraim, 
estavam presentes na reunião, 
os deputados federais Ger-

vásio Maia (PSB-PB), o coor-
denador da bancada Damião 
Feliciano (União-PB), Cabo 
Gilberto (PL-PB), o deputado 
estadual Wilson Santiago Fi-
lho (Republicanos- PB), Tacia-
no Diniz (União-PB).   

Encaminhamento 
Damião Feliciano para-

benizou o presidente Geor-
ge Coelho pela mobilização 
dos prefeitos e prefeitas para 
a reunião e disse que levará 
as demandas dos gestores pa-
raibanos para discussão no 
Congresso. “A situação é difí-
cil e entendemos isso. Vamos 
colocar os temas debatidos na 
Câmara e no Senado para que 
possamos encontrar soluções 
urgentes para que os municí-
pios não sejam penalizados. A 
bancada federal é forte e está 

unida em torno dessas deman-
das”, afirmou. Damião Felicia-
no que é coordenador da ban-
cada federal paraibana ainda 
enfatizou a importância do en-
contro. “Essa é uma boa opor-
tunidade de discutir um tema 
importante como a queda da 
receita, que impacta os muní-
cipes. Vamos encontrar meios 
para superar esse problema e 
discutir algumas ideias”, afir-
mou Damião. 

“Quero agradecer o convite e 
dizer que com a total união de to-
dos nós e a sensibilidade do Go-
verno Federal, vamos conseguir 
avançar na busca de mais recur-
sos para os municípios. É preci-
so garantir que os serviços nos 
municípios sejam mantidos pelo 
bem da população”, frisou o de-
putado federal Gervásio Maia 
(PSB). 

Presenças
Também estiveram pre-

sentes representando os de-
putados Mersinho Lucena, 
Wilson Santiago e Ruy Car-
neiro no evento, o prefeito de 
João Pessoa Cícero Lucena, o 
deputado estadual Wilson Fi-
lho e o chefe de gabinete An-
dré Coelho, respectivamente. 
Os senadores Daniella Ribei-
ro e Veneziano Vital, além 
dos deputados Aguinaldo Ri-
beiro, Hugo Motta, Luiz Cou-
to, Murilo Galdino, Romero 
Rodrigues e Wellington Ro-
berto justificaram as ausên-
cias. O deputado estadual 
Taciano Diniz participou re-
presentando o presidente 
da Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB), Adriano 
Galdino, além do deputado 
Eduardo Carneiro. 

Cícero Lucena defende a adoção de visão municipalista

 Entre os pontos solicita-
dos pelos prefeitos e prefei-
tas estiveram a votação da 
PEC 25/22 que prevê a am-
pliação de 1,5% do Fundo de 
Participação dos Municípios 
(FPM) para que os municí-
pios possam arcar com os 
custos do piso da enferma-
gem; o pagamento de emen-
das parlamentares; a política 
de desonerações dos impos-
tos sobre os combustíveis, 
telecomunicações e energia, 
implantada pelo Governo 
Federal desde julho de 2022, 
que está impactando direta-
mente os repasses aos mu-
nicípios. 

Ainda esteve entre as 
pautas da reunião o apoio 
da bancada federal ao Pro-
jeto de Lei 334/23, de auto-
ria do senador Efraim Filho, 
que prorroga o prazo de vi-
gência referente à contribui-
ção previdenciária sobre a 
receita bruta e ao acréscimo 
de alíquota da contribuição 

social para o Financiamento 
da Seguridade Social devi-
da pelo Importador de Bens 
Estrangeiros ou Serviços do 
Exterior (Cofins/Importação) 
sobre determinados bens. A 
questão dos royalties tam-
bém foi discutida e cobrada 
aos integrantes da bancada. 

Prefeitos e os represen-
tantes ainda debateram as 
constantes quedas de re-
ceitas como no Fundeb, no 
ICMS e nos repasses do Fun-
do de Participação de Muni-
cípios (FPM), reflexos ainda 
da política de desoneração, 
redução, dos impostos so-
bre os combustíveis, tele-
comunicações e energia, 
implantada pelo Governo 
Federal em junho de 2022. 
E demonstraram preocupa-
ção com a possibilidade de 
queda de receita municipal 
por causa dos resultados do 
último Censo do IBGE, que 
constatou uma queda no nú-
mero populacional em al-

gumas cidades, o que pode 
prejudicar ainda mais o re-
passe financeiro a estes mu-
nicípios. 

No mês passado, o ple-
nário do Senado aprovou o 
projeto (PLP 139/2023) que 

impede a redução imedia-
ta dos repasses do Fundo 
de Participação dos Muni-
cípios – FPM – que tiveram 
diminuição no tamanho da 
população verificada pelo 
IBGE. A proposta do senador 
Efraim Filho (União-PB) pre-
vê que os critérios do Censo 
definidos pelo Tribunal de 
Contas da União só valerão 
a partir de 2025 com uma di-
minuição de 10% ao longo de 
10 anos para não prejudicar 
as cidades menores. 

O senador Efraim Filho 
destacou a importância do 
debate com os prefeitos e do 
FPM para continuar o de-
senvolvimento das cidades 
paraibanas. 

O senador Efraim Filho 
(União) destacou que a reu-
nião representa mais um es-
forço da bancada federal da 
Paraíba em defender os in-
teresses municipais, traba-
lhando para uma Paraíba 
cada vez mais forte e desen-

volvida. Para ele, o diálogo 
aberto e transparente entre 
os parlamentares e os pre-
feitos é essencial para for-
talecer o trabalho conjunto 
em prol do desenvolvimen-
to do estado e de suas comu-
nidades. 

 “Quando se está discu-
tindo queda de FPM, que-
de receita, não é município 
preocupado só porque dimi-
nuiu recurso, não. É porque 
o serviço lá na ponta o maior 
prejudicado será o cidadão 
que não terá essa qualidade 
do serviço da mesma altura. 
Então George Coelho , con-
te comigo representando a 
bancada do Senado Federal, 
e como sabe que sou muni-
cipalista, conte comigo não 
só para votar, mas para ser 
autor de projetos que ajuda-
rão a transformar a realida-
de dos municípios, da nossa 
gente” disse o  o senador pa-
raibano do Uniao Brasil,E-
fraim Filho. 

Mais dinheiro para pagar o piso da enfermagem

n 

Bancada 
federal 
está sendo 
acionada 
para discutir 
pontos como 
queda de 
receita e 
transferência 
de emendas e 
convênios

Reunião foi uma oportunidade para os gestores municipais dialogarem diretamente com os parlamentares, na busca por alternativas

“Há avanços, 
como o que 
trata do 
conselho que 
vai fazer a 
gestão de toda 
a questão 
tributária

Paulo Ziulkoski

Meta
Segundo o prefeito 
de João Pessoa, as 
crises aumentam 

a demanda da rede 
pública, e o evento da 
Famup faz um alerta 

para a importância do 
municipalismo

Foto: Ascom/Famup
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Suspeitos de agressão ao ministro já foram identificados pela corporação e prestaram depoimentos semana passada

PF ouve Moraes sobre hostilidades
em roma

André Richter 

Agência Brasil

PF ouve Moraes sobre agressão no aeroporto de Roma
Ministro depôs na Superintendência da corporação em São Paulo.

 André Richter - Repórter da Agência Brasil - Brasília

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), foi ouvido on-
tem pela Polícia Federal (PF) 
na investigação que apura os 
atos de hostilidade contra ele 
e seus familiares no Aeropor-
to de Roma, na Itália.

As informações sobre o 
episódio, que ocorreu na sex-
ta-feira (14), foram prestadas 
pelo ministro e seus filhos na 
Superintendência da PF em 
São Paulo.

A PF já identificou os sus-
peitos, que foram ouvidos 
na semana passada pela cor-
poração. Os investigadores 
aguardam a liberação de ima-
gens captadas pelo sistema de 
segurança do Aeroporto Fiu-
micino, o principal da capital 
italiana.

Os três suspeitos já estão 
no Brasil. De acordo com as 
investigações, o casal Rober-
to Mantovani Filho e sua es-
posa, Andrea Mantovani, e o 
genro, Alex Zanatta, estão en-
volvidos nas agressões.

Segundo as reportagens 
divulgadas pela imprensa, o 
grupo teria chamado o minis-
tro de “bandido e comunista”. 
Ao questionar os insultos, o fi-

lho do ministro foi agredido 
por um dos acusados. Moraes 
estava na Itália para partici-
par de uma palestra na Uni-
versidade de Siena.

A defesa do casal Manto-
vani sustenta que seus clien-
tes não têm relação com os 
fatos e trata o caso como um 
“equívoco interpretativo”.

No domingo (16), Alex Za-
natta prestou depoimento na 
delegacia da Polícia Federal 
em Piracicaba, interior de São 
Paulo, e também negou ter 
proferido ofensas contra o mi-
nistro

Mostrando-se satisfeito 
com os resultados da Câma-
ra e do Executivo nas vota-
ções do arcabouço fiscal e 
da reforma tributária em se-
gundo turno, o presidente 
da Casa, o deputado Arthur 
Lira (PP-AL), disse que um 
dos próximos passos agora 
é aprovar a reforma admi-
nistrativa.

“Vamos tratar da refor-
ma administrativa, ela está 
pronta”, disse Lira duran-
te almoço oferecido ontem, 
em São Paulo, pelo Grupo de 
Líderes Empresariais (Lide) 
em ele assunto foi a reforma 
tributária.

O presidente da Câma-
ra foi bastante aplaudido ao 
falar que a Casa dará an-
damento na reforma ad-
ministrativa e em sequên-

cia ganhou o apoio público 
do presidente da Federação 
Brasileira de Bancos (Febra-
ban), Isaac Sidnei, que colo-
cou a entidade à disposição 
para ajudar a sensibilizar os 
parlamentares da necessida-
de de se aprovar a reforma 
administrativa.

“Quando falo da reforma 
administrativa, é porque, de 
todas as reformas estrutu-
rantes, é a única que falta. 
A reforma administrativa 
que está pronta, com alguns 
ajustes que podem ser feitos 
no plenário, não tira direito 
adquirido de ninguém” in-
sistiu o deputado.

De acordo com Lira, a 
proposta de reformulação 
da administração pública 
tem um corte para trás e 
não prejudicará quem já tem 
seus direitos adquiridos.

“Com muita transparên-
cia e de maneira institucio-
nal, esse assunto precisa ser 

discutido porque vai gerar 
piso de despesa, vai ter di-
minuição de custos a lon-
go prazo, com programa-
ção para qualquer governo”, 
descreveu Lira.

Para o parlamentar, a re-
forma administrativa é uma 
matéria que está pronta para 
ir ao plenário e que precisa 
só se construir narrativas e 
apoios importantes para que 
seja levada com êxito para 
votação.

“A reforma administrati-
va não rouba, não prejudica. 
Ela é necessária porque é o 
povo que paga os custos ad-
ministrativos”, disse.

Por essas razões Lira dis-
se ser importante que todos 
se mobilizem para que seja 
feita uma discussão como a 
que foi feita agora na refor-
ma tributária e que parecia 
improvável.

“Com a mesma ajuda, 
a gente pede que a admi-

nistrativa possa ser discu-
tida com imparcialidade. É 
uma PEC, precisa de apoio 
de todo mundo. vamos lutar 
para que isso aconteça natu-
ralmente”, disse o presiden-
te da Câmara ponderando 
que ainda não há cronogra-
ma para a aprovação da re-
forma administrativa.

A Procuradoria-Geral 
da República (PGR) recuou 
e vai restringir o pedido de 
acesso a dados de seguido-
res do ex-presidente Jair Bol-
sonaro nas redes sociais. Em 
nova petição enviada ontem 
ao ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexan-
dre de Moraes, o subprocura-
dor Carlos Frederico Santos, 
chefe da investigação dos 
atos golpistas de 8 de janei-

ro, pede acesso às informa-
ções de somente 244 denun-
ciados no caso.

Na semana passada, a soli-
citação feita pelo subprocura-
dor para acessar dados de to-
dos os seguidores foi criticado 
pela defesa de Bolsonaro e por 
seus apoiadores políticos. Eles 
alegaram “tentativa de moni-
toramento político”.

O objeto da Procurado-
ria-Geral é saber se os 244 
acusados são seguidores de 
Bolsonaro e reenviaram con-
teúdos postados pelo ex-pre-

sidente, que passou a ser in-
vestigado após publicar, no 
dia 10 de janeiro, um vídeo 
que questionava a legitimida-
de do resultado das eleições 
de 2022. A postagem foi apa-
gada após a repercussão do 
caso, mas Moraes determi-
nou que as plataformas pre-
servem o material.

Ao restringir o pedido de 
acesso à lista completa de se-
guidores, o subprocurador 
alegou que é preciso garantir 
a celeridade da investigação. 
“Visando ao interesse públi-

co e à paz social, consideran-
do ainda a imprescindibili-
dade de garantir eficiência e 
celeridade no andamento das 
investigações, o Ministério 
Público Federal requer que 
seja desconsiderado o pedi-
do”, argumentou.

Se o envio dos dados for 
determinado pelo ministro 
Alexandre de Moraes, as in-
formações vão embasar as in-
vestigações sobre eventuais 
manifestações de Bolsonaro 
a favor dos atos golpistas de 
8 de janeiro.

Lira quer tratar da reforma administrativa

PGR restringe pedido sobre acesso de dados 

câmara dos deputados

atos golpistas

O presidente do Banco Na-
cional de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES), Aloi-
zio Mercadante, afirmou que 
o Fundo Clima, administrado 
pelo BNDES, terá um acréscimo 
de R$ 620 milhões no segundo 
semestre. Após reunião com o 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, Mercadante classificou 
o fundo como um dos principais 
instrumentos que o governo terá 
à disposição para financiar as 
ações de transformação ecoló-
gica, cujo programa vem sen-
do gestado pelo Ministério da 
Fazenda.

“É um fundo com imenso 
potencial para captar recursos 
no exterior que possam alavan-
car capacidade de financiamento 
de investimento no desenvolvi-
mento, especialmente no pro-
grama de transformação ecoló-
gica que a Fazenda coordena, e 
que estamos trabalhando junto, 
para projetos de ônibus elétrico, 
hidrogênio verde, energias eó-
lica, solar, etanol. E esse fundo 
vai abrir novo horizonte para 
transformação ambiental”, disse 
o presidente do BNDES. Segun-
do ele, hoje o fundo tem cerca de 
R$ 7 bilhões em ativos.

“Além daquilo que já está lá, 
é o que podemos captar externa-
mente, emitindo bonds verdes no 
mercado internacional e trazen-
do esse recurso para financiar 
a transição ecológica”, afirmou.

Mercadante apontou que o 
país vem indicando forte neces-
sidade de financiamento para 
investimentos, e que mesmo o 

aumento de operações pelo BN-
DES neste ano não dá conta da 
demanda. Por isso, destacou a 
necessidade de novos instru-
mentos para financiar os seto-
res, como da indústria.

“Tem pressão forte por inves-
timentos, há uma grande moti-
vação para investimento nesse 
novo ambiente, há expectativa 
de queda da taxa de juros e de 
novos instrumentos de finan-
ciamentos que acelerem investi-
mentos. Já financiamos mais ex-
portações nesse semestre do que 
todo ano passado. Aumentamos 
56% financiamento a micro, pe-
quena e média empresa. Há um 
esforço grande do BNDES, pre-
cisamos de novos instrumen-
tos”, disse Mercadante, citando 
a nova política industrial, o novo 
PAC e o programa de transfor-
mação ecológica como os três pi-
lares da nova perspectiva de in-
vestimentos no Brasil.

“E vamos ter a TR num fu-
turo próximo no BNDES, taxa 
de até 2% ao ano, para estimu-
lar inovação e digitalização, e 
isso deve contribuir para ace-
lerar os investimentos na in-
dústria”, observou. Mercadan-
te disse ainda que mostrou a 
Haddad a carteira de projetos 
do banco, classificada como 
“muito forte”. “Trouxemos um 
pouco a nossa carteira de pro-
jetos, que está muito forte, tive-
mos crescimento de 207% em 
novos projetos que deram in-
gresso no BNDES. E nesse ano 
a perspectiva é financiar R$ 50 
bilhões, dobro do ano passa-
do”, afirmou o presidente do 
BNDES, segundo quem o ban-
co está confiante na nova agen-
da econômica. 

Fundo Clima terá recurso 
extra de R$ 620 milhões 

no segundo semestre

Amanda Pupo e
Fernanda Trisotto
Agência Estado

Francisco Carlos de Assis e
Bruno Luiz
Agência Estado

André Richter 

Agência Brasil

Acusados
De acordo com as 

investigações, o casal 
Roberto Mantovani 
Filho e sua esposa, 

Andrea Mantovani, e 
o genro, Alex Zanatta, 
estão envolvidos nas 

agressões

n 

Para o Athur 
Lira, a reforma 
administrativa é 
uma matéria que 
está pronta para 
ir ao plenário 
e que precisa 
de apoios 
importantes 
para ser votada

O ministro do Supremo, Alexandre de Moraes, e seus familiares foram alvos de insultos no Aeroporto de Roma, na Itália

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Votação ocorreu após sessão tumultuada; legisladores da oposição gritaram “vergonha” e depois saíram da Câmara

Israel aprova reforma em clima tenso
judiciário

Agência Estado

Legisladores de Israel 
aprovaram parte funda-
mental do plano divisivo do 
primeiro-ministro do país, 
Benjamin Netanyahu, para 
remodelar o sistema de Jus-
tiça, apesar dos protestos 
em massa que expuseram 
fissuras sem precedentes 
na sociedade israelense. A 
votação ocorreu após uma 
sessão tempestuosa em que 
os legisladores da oposição 
gritaram “vergonha” e de-
pois saíram da Câmara.

A reforma exige mudan-
ças radicais destinadas a 
restringir os poderes do Ju-
diciário, desde limitar a ca-
pacidade da Suprema Corte 
de contestar decisões parla-
mentares até mudar a for-
ma como os juízes são se-
lecionados. Netanyahu e 
seus aliados dizem que as 
mudanças são necessárias 
para restringir os poderes 
dos juízes não eleitos.

Os manifestantes veem 
a reforma em geral como 
uma tomada de poder ali-
mentada por queixas pes-
soais e políticas de Ne-
tanyahu - que está sendo 
julgado por acusações de 
corrupção - e seus parcei-
ros. Mais protestos em mas-
sa são esperados agora, e o 
Movimento para um Go-
verno de Qualidade, um 
grupo da sociedade civil, 
anunciou imediatamente 
que contestaria a nova lei 
na Suprema Corte. 

Netanyahu
O primeiro-ministro 

de Israel, Benjamin Ne-
tanyahu, recebeu alta do 

hospital ontem, após pas-
sar por uma cirurgia para 
pôr um marca-passo. Ele 
enfrenta uma crise nacio-
nal sem precedentes antes 
da votação no Parlamento 
sobre uma reforma do Ju-
diciário vista como antide-
mocrática por parte da po-
pulação.

Ele se submete ao pro-
cedimento às vésperas de 
uma importante votação 
relacionada à controversa 
reforma judicial promovi-
da por seu governo - pro-
jeto que mergulhou o país 
do Oriente Médio na mais 
grave crise doméstica da 
sua história.

No sábado (22), o líder 
de 73 anos foi levado às 
pressas para o Sheba Me-
dical Center, perto de Tel 
Aviv, em razão de uma “ar-
ritmia temporária” poten-
cialmente fatal, segundo 
seus médicos O quadro foi 
detectado por um monitor 
cardíaco implantado em 
Netanyahu há uma sema-
na, após um episódio de de-
sidratação.

O Ministério da Econo-
mia da Argentina e o Fun-
do Monetário Internacional 
(FMI) anunciaram no domin-
go (23) que suas equipes che-
garam a um “acordo inicial” 
sobre a renegociação da dívi-
da do país. Sem detalhar as 
bases da negociação, o mi-
nistério argentino, por meio 
do Twitter, informou que “as 
equipes do Ministério da Eco-
nomia e do Banco Central da 
República Argentina (BCRA) 
e o corpo técnico do FMI con-
cluíram os aspectos centrais 
do trabalho técnico da próxi-
ma revisão”.

“O referido acordo visa 
consolidar a ordem fiscal e 
fortalecer as reservas, reco-
nhecendo o forte impacto da 
seca, os prejuízos às expor-
tações e às receitas fiscais do 
país.”

Segundo a autoridade, 
espera-se que o acordo seja 
concluído nos próximos dias 
para avançar com o progra-
ma de empréstimos da Ar-
gentina. As negociações ocor-

rem em um momento em que 
o país sofre com índices eleva-
dos de inflação (114,2% em 12 
meses, até maio), reservas in-
ternacionais escassas e desva-
lorização acentuada do peso 
argentino, enquanto o gover-
no e o Banco Central argen-
tino implementam medidas 
para tentar regularizar a eco-
nomia e a dívida pública do 
país.

A Argentina chegou a fe-
char um acordo com o FMI 
ainda no governo de Mau-
ricio Macri, em 2018, no va-
lor de US$ 50 bilhões, em ra-
zão de dificuldades fiscais. 
Em março de 2022, o presi-
dente Alberto Fernández fez 
uma renegociação deste acor-
do com o fundo, no valor de 
US$ 45 bilhões.

No início de julho, sem re-
servas líquidas em dólares e 
devendo a investidores pri-
vados, a Argentina negociou 
com o FMI o pagamento de 
todas as suas parcelas de ju-
lho. A medida é prevista nos 
acordos com o FMI e por isso 
não é considerada atraso, mas 
aponta dificuldade do gover-
no em obter mais dinheiro 
em meio à crise.

Argentina chega a acordo 
com o FMI sobre dívida

crise econômica

Laís Adriana 

Agência Estado

Restrição
A reforma vai restringir 
poderes do Judiciário, 

desde limitar a  Suprema 
Corte a contestar 

decisões parlamentares 
até mudar a forma como 
juízes são selecionados

n 

Manifestantes 
veem a 
reforma em 
geral como 
uma tomada 
de poder 
alimentada 
por queixas 
pessoais e 
políticas de 
Netanyahu

Foto: Fotos Públicas

A reforma do Judiciário do premiê Benjamin Netanyahu encontra forte resistência da população israelense

Os preços dos grãos subi-
ram depois que a Rússia ata-
cou um terminal ucraniano 
no Rio Danúbio, incluindo 
danos às instalações de ar-
mazenamento, segundo au-
toridades do comando ope-
racional sul da Ucrânia. 

A ação indica os esfor-
ços russos para prejudicar as 
fontes de receita do país vi-
zinho. Na semana passada, 
Moscou atingiu a cidade de 
Odessa com mísseis, visando 
a infraestrutura portuária.

Agora, os ataques rus-
sos atingiram o terminal de 
Reni, segundo autoridades 

ucranianas, agricultores de 
grãos e analistas de commo-
dities. O local fica próximo 
da fronteira com a Romênia, 
que é integrante da Organi-
zação do Tratado do Atlân-
tico Norte (Otan). Analistas 
disseram que o incidente re-
presenta um risco de escala-
da substancial. Não ficou cla-
ro quais portos ucranianos 
do Danúbio foram alvo dos 
ataques russos.

Nos últimos meses, a 
Ucrânia aumentou a capa-
cidade dos portos do Danú-
bio, para que servissem como 
uma rota alternativa para 
suas iminentes colheitas de 
grãos, tendo capacidade de 
transporte de mais de dois 

milhões de toneladas. Na 
semana passada, a Rússia 
abandonou um acordo inter-
nacional para permitir que 
grãos ucranianos passassem 
pelo Mar Negro, ameaçando 
navios que viajam para os 
portos ucranianos. 

O Ministério da Defe-
sa da Ucrânia emitiu uma 
ameaça de retaliação, afir-
mando que consideraria mi-
rar em embarcações a cami-
nho dos portos russos.

Neste cenário, os traders 
de grãos ucranianos come-
çaram a aumentar a capaci-
dade no Rio Danúbio após a 
ação militar russa ter fecha-
do os portos do Mar Negro, 
que normalmente embarca-

vam 95% das exportações de 
grãos ucranianos. 

Embora ainda compara-
tivamente pequeno, o Da-
núbio se tornou uma saída 
importante para a Ucrânia. 
Embarcações transportavam 
grãos até o porto romeno de 
Constança, onde eram car-
regados em navios maiores 
para exportação.

Para a Ucrânia, o novo 
ataque indica que o país pro-
vavelmente terá que expor-
tar seus grãos por via terres-
tre. As exportações por terra 
são mais lentas e mais caras, 
o que afetará as margens dos 
agricultores e exportadores, 
bem como a receita vital da 
Ucrânia.

Preços dos grãos aumentam após a Rússia 
atacar terminal ucraniano no Rio Danúbio

efeitos da guerra

A Polícia Federal inves-
tiga um esquema de dou-
trinação religiosa e tráfico 
humano de meninos indíge-
nas da Amazônia. De acor-
do com reportagem exibida 
pelo Fantástico, da TV Glo-
bo, no domingo (23), a Asso-
ciação Solidária Humanitá-
ria do Amazonas é suspeita 
de converter indígenas ao 
Islã e levá-los à Turquia.

No início do mês, cinco 
indígenas que participavam 
do programa foram deporta-
dos da Turquia após ficarem 
três semanas detidos em Is-
tambul. A Polícia Federal in-
vestiga quais eram as ativi-
dades dos jovens na Turquia.

“Se trata de indígenas em 
situação de absoluta vulne-
rabilidade e que se tornam, 
portanto, presas fáceis para 

essas organizações crimi-
nosas. A apresentação era 
feita como uma proposta 
de estudo na Turquia, a fim 
de que aqueles indígenas ti-
vessem a possibilidade de 
se tornarem médicos, advo-
gados, teólogos, engenhei-
ros, quando, na verdade, o 
processo era de servidão, de 
imposição religiosa, de dou-
trinação”, afirmou ao Fan-
tástico o superintendente da 
Polícia Federal no Amazo-
nas, Umberto Ramos.

Ao menos oito pessoas, 
entre turcos e brasileiros, 
são suspeitas de envolvi-
mento com o esquema. O 
turco Abdulhakim Tokde-
mir, apontado como líder da 
Associação Solidária Huma-
nitária do Amazonas, teve 
seu passaporte, computa-
dor e celular apreendidos e 
os sigilos fiscal e bancário 
quebrados.

Brasil investiga o tráfico de meninos
indígenas da Amazônia para a Turquia

associação sob suspeita

Agência Estado

Agência Estado n 

Ao menos 
oito pessoas, 
entre turcos e 
brasileiros, são 
suspeitas de 
envolvimento 
com o esquema
de tráfico 
humano 

“Às vezes as pessoas 
pensam muito naquele trá-
fico puro, onde a pessoa está 
acorrentada a uma cama, 
onde a pessoa está sofren-
do agressões. Não necessa-
riamente ele acontece des-
sa forma. Às vezes, ele é um 
convite para que a pessoa vá 
para um outro país, a pes-
soa vai de forma voluntá-

ria. Só que, quando ela chega 
lá, não foi dito exatamente o 
que ela ia fazer lá ou quais 
eram as condições a que ia 
ser submetida”, disse Letí-
cia Prado, delegada da PF no 
Amazonas.

Entre os casos relatados 
pelo Fantástico estão indíge-
nas da comunidade Taracuá, 
distante cinco horas de bar-
co de Manaus. Uma indíge-
na contou que seu filho dei-
xou o Brasil quando tinha 
15 anos e já está na Turquia 
há dois. O jovem teria viaja-
do em um grupo com cerca 
de 15 pessoas.

O Fantástico não con-
seguiu contato com a asso-
ciação. À PF, Abdulhakim 
Tokdemir afirmou que não 
tem intenção de converter 
indígenas, mas se alguém 
quiser aprender sobre o 
Islã, ele tem a obrigação de 
ensinar.
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Alíquotas e novas faixas

2% 2%

4% 4%

6% 6%

8% 8%

Até R$ 125 mil Até R$ 125 mil

Novas faixas de valor do ITCD
n Para Doações

Novas faixas de valor do ITCD
n Para bens de heranças | Causa mortis

Acima de R$ 125 mil a R$ 400 mil Acima de R$ 125 mil a R$ 1 mi

Acima de R$ 400 mil a R$ 1 mi Acima de R$ 1 mi a R$ 2 mi

Acima de R$ 1 mi Acima de R$ 2 mi

Dívidas bancárias foram o serviço mais procurado no primeiro dia do mutirão, que será realizado até 11 de agosto

Consumidor busca acordo no Procon
Renegocia!

Dezenas de consumidores 
procuraram a sede da Autar-
quia de Proteção e Defesa do 
Consumidor da Paraíba (Pro-
con-PB), ontem, primeiro dia 
do “Renegocia!”. Desenvolvi-
do pelo Governo Federal, por 
meio da Secretaria Nacional 
de Defesa do Consumidor e 
em parceria com o Procon es-
tadual, o “Renegocia!” é uma 
das vertentes do “Desenrola 
Brasil” e tem como objetivo a 
prevenção e tratamento do su-
perendividamento.

Acordos firmados com 
instituições financeiras foram 
o tipo de renegociação mais 
procurado pelos consumido-
res paraibanos, segundo a su-
perintendente do Procon-PB, 
Késsia Liliana. “O primeiro 
dia do mutirão surpreendeu 
as expectativas. Às 10 horas da 
manhã, já havia um número 
significativo de consumidores. 
O que também nos surpreen-
deu é que a principal deman-
da foram os bancos. Tivemos 
acordos com a Energisa, com 
a Cagepa, entre outras empre-
sas, mas o foco desse mutirão, 
pelo menos neste primeiro dia, 
foram os bancos”, comentou.

O atendimento no Procon
-PB começou nessa segunda 
às 12h, conforme ponto fa-
cultativo instituído pelo Go-
verno do Estado em razão do 
jogo da Seleção Brasileira de 
Futebol Feminino pela Copa 
do Mundo. Amanhã, a ação 
será das 8h às 16h30, e ocorre-

rá até o dia 11 de agosto.
Para aderir ao mutirão de 

renegociação de dívidas não é 
necessário definição de valor 
de renda tampouco da dívi-
da. Além disso, a adesão pode 
ser feita tanto por consumido-
res com dívidas adimplentes 
quanto por aqueles com dí-
vidas inadimplentes, já que o 
foco são a prevenção e o trata-
mento do superendividamen-
to, tornando as parcelas da dí-
vida acessíveis.

“Quando o Governo Fede-
ral lançou o ‘Desenrola Bra-
sil’, ficou definido que a Secre-
taria Nacional de Defesa do 
Consumidor faria mutirões 
de renegociação de dívidas, e 
o Procon-PB aderiu a essa ini-
ciativa, colocando à disposi-
ção dos consumidores toda a 
sua experiência”, acrescentou 
Késsia Liliana.

O mutirão de renegocia-
ção do “Renegocia!” na Paraí-
ba tem atendimento híbrido 
— o consumidor tanto pode 
ir presencial à sede do Pro-
con-PB, localizada na Aveni-
da Almirante Barroso, 693, na 
capital, ir a algum dos núcleos 
espalhados pelo estado ou fa-
zer a tratativa por meio do 
WhatsApp (83) 9 8618-8330. 
Mais informações podem ser 
obtidas pelo 151 (gratuito), 
pelo site www.procon.pb.gov.
br ou também nas redes so-
ciais — Instagram ou Face-
book: @proconpb — e Twit-
ter: @procongovpb.

Ao fim do mutirão, todos 
os órgãos envolvidos elabo-
rarão relatórios que serão en-
viados à Secretaria Nacional 
do Consumidor para serem 
avaliados para a formatação 
de políticas públicas para pre-
venir e tratar o superendivi-
damento.

No primeiro semestre 
deste ano, 18 mil pessoas 
procuraram o atendimen-
to do Procon-PB, que é o 
principal órgão para defe-
sa do consumidor. Do total 
de atendimentos realizados 
ao longo dos primeiros seis 
meses de 2023, 3.114 acon-
teceram remotamente, por 
telefone. As demandas são 
recebidas pelos técnicos do 
órgão, pessoas treinadas 
para atender de forma rá-
pida, eficaz e simplificada, 

reduzindo a distância en-
tre o prestador de serviço e 
o consumidor.

De acordo com Laér-
cio Gomes, a taxa de reso-
lutividade das demandas 
apresentadas à autarquia é 
de, aproximadamente, 85%, 
percentual considerado alto 
se levada em conta a procu-
ra total por atendimento, 
que chegou a 15.056 pessoas 
apenas na modalidade pre-
sencial, no período.

Do total de reclamações, 
as relacionadas a proble-
mas com cartões de crédito, 
empréstimos e consignados 

indevidos são responsáveis 
pela maior parte dos aten-
dimentos realizados pelo 
Procon Estadual da Paraíba 
(Procon-PB) este ano. Além 
disso, a autarquia também 
oferece oportunidades para 
que as pessoas limpem o 
nome e evitem o superen-
dividamento. 

Problemas comuns
Os consumidores pa-

raibanos têm acionado o 
órgão de defesa do consu-
midor para solucionar pro-
blemas cada dia mais co-
muns, como receber auxílio 

para exclusão de emprés-
timos ou cancelamento de 
compras. Segundo o geren-
te de atendimento do Pro-
con-PB, Laércio Gomes, os 
golpes aplicados utilizan-
do o Cadastro de Pessoa Fí-
sica (CPF) de uma pessoa 
por outros indivíduos têm 
se tornado frequentes nos 
últimos tempos e, por isso, 
a procura pelo atendimen-
to no Procon-PB tem cres-
cido. Questões com faturas 
de serviços básicos, como 
água e energia, também são 
comumente apresentadas à 
autarquia. 

Atendimentos no órgão chegam a 18 mil
Carol Cassoli 
carol.cassoli@gmail.com

Total de consumidores 
que procurou a sede 

do Procon-PB, ontem, 
surpreendeu o órgão, 

que está preparado para 
atender a demanda   

Foto: Secom-PB

Os contribuintes paraiba-
nos poderão pagar o Impos-
to sobre Transmissão “Causa 
Mortis” e Doação de Quais-
quer Bens ou Direitos (ITCD) 
com desconto de 50% até o dia 
29 de setembro. Para ter direi-
to ao desconto, o fato gerador, 
que no caso do ITCD é o fale-
cimento ou a doação de qual-
quer bem ou direito, precisa 
ter ocorrido até o dia 30 de ju-
nho deste ano.

 O governador João Aze-
vêdo sancionou, no mês de 
março deste ano, a Lei 12.585, 
aprovada pela Assembleia 
Legislativa, que dispõe sobre 
as mudanças no ITCD, en-
tre as mudanças estão o be-
nefício do desconto e a am-
pliação do parcelamento do 
pagamento do tributo. Com 

base na nova Lei do ITCD, os 
herdeiros que receberam um 
bem (casa, apartamento ou 
outra edificação ou terreno) 
anterior ao dia 30 de junho 
poderão regularizar o bem 
com desconto de 50% no tri-
buto estadual.

 A concessão do desconto 
de 50% será provisória. O ob-
jetivo é estimular a regulari-
zação dos herdeiros de bens 
e das transações de doações 
que estão pendentes de pa-
gamento de ITCD no Estado. 
Ou seja, se o fato gerador do 
ITCD (falecimento ou doa-
ção) aconteceu até o próxi-
mo dia 30 de junho, o herdei-
ro terá direito ao benefício de 
desconto.

 O gerente Operacional de 
Fiscalização ITCD/IPVA da 

Sefaz-PB, Marco Antônio,in-
formou que “se a pessoa tiver 
falecido e deixou algum bem, 
por exemplo, o herdeiro pode 
dar entrada até o dia 29 de ju-
lho e estará dentro da lei visto 
que o Documento de Arreca-
dação (DAR) para pagamento 
sair com vencimento de for-
ma automática é de 30 dias. 
Neste caso, no dia 29 de agos-
to deste ano”, detalhou.

 O contribuinte deve fazer 
o requerimento do desconto 
na Gerência do ITCD/IPVA 
da Sefaz-PB. O requerimento 
pode ser feito por e-mail, no 
endereço gerencia.itcd.ipva@
sefaz.pb.gov.br Já as dúvidas 
de como proceder serão tira-
das no portal da Sefaz-PB, por 
meio do link (https://www.
sefaz.pb.gov.br/itcd-2).

O Governo do Estado 
da Paraíba, por meio do 
programa Empreender 
Paraíba, realizou a assi-
natura de contratos com 
comerciantes da Asso-
ciação de Ambulantes e 
Trabalhadores em Geral 
da Paraíba (Ameg), na 
tarde de ontem, no Au-
ditório do Shopping Se-
brae. Ao todo, 76 contra-
tos foram assinados, o 
equivalente a um inves-
timento de R$ 534.500,00.

Por meio das linhas 
de crédito Empreender 
Pessoa Física e Empreen-
der Juventudes, as pes-
soas que aderiram ao mi-
crocrédito orientado do 
programa Empreender 
PB poderão investir nas 
atividades comerciais 
da tradicional Festa de 
Nossa Senhora das Ne-
ves, adquirindo material 
ou ampliando o negócio 
para atender melhor a 
clientela.

“É muito importan-
te esse apoio, essa ajuda 
financeira que recebe-
mos do programa Em-
preender PB. Eu trabalho 

com a fabricação de gelo 
e com esse crédito vou 
poder ampliar a minha 
produção, principalmen-
te para eventos maiores, 
como a Festa das Neves”, 
afirmou Cláudia de Vas-
concelos, empreendedo-
ra de Santa Rita.

“Eu agradeço ao Go-
verno do Estado que, 
junto com o secretário 
Fabrício Feitosa, possui 
esse olhar humanizado 
para com os comercian-
tes da Ameg. Estamos 
felizes!”, comentou Már-
cia Rodrigues, presiden-
te da Ameg. 

Programa
O programa Em-

preender Paraíba tem o 
objetivo de fomentar a 
atividade de empreen-
dedorismo nos 223 mu-
nicípios paraibanos, 
apoiando e fortalecen-
do a economia solidária, 
o microempreendedor 
individual, o microem-
presário, negócios de 
pequeno porte e as coo-
perativas de produção 
instaladas no estado.

Prazo de pagamento do ITCD com 
desconto de 50% vai até setembro

causa moRtis

Estado assina contratos  
em apoio a comerciantes

Festa das neves

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa, através da 
Secretaria Extraordinária 
de Políticas Públicas para 
as Mulheres (SEPPM), em 
parceria com o Banco Itaú e 
Rede Mulher Empreendedo-
ra, promove na quinta-feira 
(27) o projeto Venda Vence-
dora. O evento será aber-
to às 8h no Espaço Mulher 
da SEPPM, que funciona no 
Paço Municipal, localizado 
na Praça Pedro Américo.

Segundo a secretária 
Nena Martins, 50 empreen-
dedoras assistidas pelo Mu-
nicípio serão capacitadas. 
“O projeto oferece capaci-
tações presenciais, com car-
ga horária de oito horas e 
aborda diversos temas, ten-
do como objetivo aprimorar 
técnicas de vendas e atitude 
empreendedora para mu-
lheres que já empreendem 
em João Pessoa”, destacou.

Nena Martins ressaltou 
os investimentos da PMJP 
em vários cursos, como de 
cuidadora de idoso e agen-
tes de controle urbano.

Projeto da 
PMJP capacita 
mulheres para 
empreender  

venda vencedoRa

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 -0,99%

R$ 4,733
+0,94%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Junho/2023  0,08
Maio/2023 0,23
Abril/2023 0,62
Março/2023 0,71
Fevereiro/2023 0,84

Euro  Comercial

-0,50%

R$ 5,319

Libra  Esterlina

-1,35%

R$ 6,068
 

Ibovespa

121.341 pts

Selic

Fixado em 21 de 
junho de 2023

13,75%
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A decisão do governo Lula 
de zerar a alíquota de impos-
to de importação de produtos 
de até US$ 50 comercializados 
em sites internacionais pode 
gerar uma perda potencial 
de arrecadação para a União 
de cerca de R$ 35 bilhões até 
2027. A estimativa é feita em 
nota técnica da Receita Fede-
ral, que considerou os anos 
cheios de 2024 a 2027, além 
dos meses de julho a dezem-
bro deste ano. A isenção co-
meça a valer em 1o de agosto, 
mas, à época do estudo, a Re-
ceita tomou como base uma 
minuta da portaria que indi-
cava o início do programa um 
mês antes.

As compras de até US$ 50 
ficarão isentas desde que as 
empresas façam adesão ao 
programa de conformidade 
da Receita. A decisão, contu-
do, gerou forte reação da in-
dústria e varejo nacionais, 
que enxergam na tributação 
zero uma concorrência des-
leal do comércio internacio-
nal que ameaça empregos e 
a rentabilidade das compa-
nhias nacionais. Na semana 
passada, os presidentes do 
Instituto para o Desenvolvi-
mento do Varejo (IDV) e da 
Confederação Nacional da In-
dústria (CNI) estiveram reu-
nidos com o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, 
para tratar do assunto. Na 
ocasião, apresentaram a ele 
estudos próprios sobre perda 
de arrecadação e o temor de 
“ondas” de demissão.

A estimativa feita pela Re-
ceita considerou que aproxi-
madamente 80% do volume 
total de remessas feitas por 

Estimativa é baseada na decisão do governo de isentar imposto para produtos até US$ 50 em sites internacionais 

Receita calcula perdas de R$ 35 bi
alíquota zerada

Amanda Pupo 

Agência Estado
empresas passariam a cum-
prir o programa de conformi-
dade da Fazenda. Outro apon-
tamento feito pelo órgão é de 
que os números não podem 
ser interpretados como perda 
de arrecadação efetiva, já que 
consideram apenas um po-
tencial de entrada de receita.

Nesse sentido, o impacto 
foi calculado ano a ano. Para 
este ano (de julho a dezem-
bro), a redução potencial de 
arrecadação seria de R$ 2,874 
bilhões. O número cresce-
ria para R$ 6,512 bilhões em 
2024, ficaria em R$ 7,416 bi-
lhões em 2025, atingiria R$ 
8,470 bilhões em 2026 e R$ 
9,661 bilhões em 2027. A esti-
mativa é feita em cima da alí-
quota atual em vigor, que é de 
60% do imposto de importa-
ção no Regime de Tributação 
Simplificado.

Em estudo entregue para 
Haddad, o IDV chegou a cal-
cular uma perda potencial di-
ferente. Segundo a entidade, 
as remessas internacionais 
de pequeno valor (inferiores 
a US$ 50) somaram de janei-
ro a maio deste ano R$ 20,8 bi-
lhões. Com isso, estimou-se 
uma perda de arrecadação fe-
deral da ordem de R$ 12,5 bi-
lhões no período.

Após a reunião do IDV e 
da CNI na Fazenda, o secre-
tário-executivo da pasta, Da-
rio Durigan, afirmou que os 
estudos das entidades seriam 
analisados pelas equipes téc-
nicas do ministério. Ao ser 
questionado se, diante dos 
dados, o ministério tomaria 
medidas além das que já es-
tão em elaboração, Durigan 
afirmou que o plano de con-
formidade da Receita Federal 
no e-commerce internacional 
estaria apenas “começando”.

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, afirmou 
ontem que o governo vai pro-
por o encerramento do meca-
nismo de juros sobre capital 
próprio. “É uma das medi-
das que está sendo elabora-
da pela Fazenda”, disse, ao 
deixar o anexo do Palácio do 
Planalto, após reunião com o 
vice-presidente e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geral-
do Alckmin.

A equipe já vem traba-
lhando na medida há alguns 
meses com o objetivo de coi-
bir abusos na regra de distri-
buição de juros sobre capital 
próprio e aumentar a arre-
cadação.

Atualmente, existem duas 
maneiras de as empresas 
distribuírem parte do lucro 
para os acionistas. A primei-
ra ocorre por meio dos divi-
dendos, obrigatórios pela Lei 
das Sociedades Anônimas, 
em que a empresa paga Im-
posto de Renda Pessoa Ju-
rídica (IRPJ) e Contribuição 
Social sobre o Lucro Líqui-
do (CSLL) sobre os lucros, 
mas o investidor não paga 
nada. A reforma do Imposto 
de Renda, a ser discutida no 
segundo semestre, pretende 
tributar os dividendos para 
pessoas físicas e diminuir a 
tributação sobre as empresas.

A segunda ocorre por 

meio dos juros sobre capital 
próprio, de caráter faculta-
tivo, em que a empresa não 
paga IRPJ e CSLL, mas o in-
vestidor paga 15% de Impos-
to de Renda retido na fonte. 
Os repasses de juros aos in-
vestidores são considerados 
como despesas e desconta-
dos do lucro.

O mecanismo foi criado 
para atrair investidores no 
mercado de ações e facilitar 
autofinanciamento com re-
cursos dos sócios, ao estimu-
lar a distribuição de lucros 
pelas empresas. Em abril, ao 
comentar sobre a possibili-
dade do fim do mecanismo, 
o ministro Haddad expli-
cou, no entanto, que diver-
sas empresas estão zerando 

os lucros artificialmente para 
transformá-los em juros so-
bre capital próprio.

“Têm empresas, para você 
ter uma ideia, que não estão 
tendo mais lucro. Têm em-
presas muito rentáveis que 
não declaram lucro e, por-
tanto, não pagam Imposto de 
Renda Pessoa Jurídica. O que 
elas fizeram? Transformaram 
lucro artificialmente em juros 
sobre capital próprio. Não pa-
gam nem como pessoa jurídi-
ca nem como pessoa física”, 
explicou o ministro.

Depreciação acelerada
Já o tema da reunião entre 

Haddad e Alckmin foi a mu-
dança na depreciação acele-
rada de bens de capital, a fim 

de estimular a economia, a 
partir de 2024. Segundo ele, 
há muitos anos a indústria 
reivindica que a depreciação 
de máquina e equipamen-
tos seja feita numa velocida-
de maior.

Quando uma empresa ad-
quire uma máquina, pode 
lançar parte do preço como 
despesa a cada ano. O lança-
mento diminui o lucro e, por-
tanto, resulta em queda no 
Imposto de Renda recolhido.

Segundo Haddad, o go-
verno reafirmou o compro-
misso com a tese da depre-
ciação acelerada já para 2024 
e agora vai definir o alcance 
da medida, a partir da apro-
vação do orçamento de 2024 
pelo Congresso Nacional.

Governo elabora proposta para fim dos juros
capital próprio

Mudança
Petrobras adotou 
nova estratégia 

comercial para evitar 
a transferência da 

volatilidade externa 
do petróleo para o 

brasileiro e garantir 
rentabilidade à empresa

Objetivo é coibir abusos na regra de distribuição de juros para aumentar a arrecadação

Sandra Manfrini 

Agência Estado

A confiança da indústria 
cresceu em 21 dos 29 setores 
no mês de julho, segundo o 
Índice de Confiança do Em-
presário Industrial (ICEI), 
divulgado ontem pela Con-
federação Nacional da In-
dústria (CNI). Nos outros 
oito setores, houve um recuo 
do indicador.

Segundo a pesquisa, no 
mês, a indústria demons-
tra confiança em 20 dos 29 
setores, em todos os portes 
(pequenas, médias e gran-
des empresas) e em todas 
as regiões, exceto o sul do 
país. Segundo a CNI, esse é o 
melhor resultado mensal da 
confiança da indústria des-
de novembro de 2022.

Os setores de farmoquí-
micos e farmacêuticos e 
equipamentos de informá-
tica, eletrônicos e ópticos se 
destacaram pelo aumento da 
confiança. No caso de Far-
moquímicos e farmacêuti-
cos, o ICEI passou de 54,9 
pontos para 61,7 pontos. O de 
equipamentos de informá-
tica subiu de 46,0 para 50,1 
pontos. O ICEI varia de zero 
a 100 pontos, sendo que va-
lores acima de 50 pontos in-
dicam confiança.

Além do setor de infor-

mática, outros três setores 
saíram de um estado de fal-
ta de confiança para o de 
confiança: calçados e suas 
partes, produtos químicos 
e vestuário e acessórios. A 
pesquisa de julho mostra 
que apenas a metalurgia fez 
o movimento contrário, pas-
sando de uma situação de 
confiança para a falta de con-
fiança.

“Quando observamos 
a composição do índice de 
confiança, o entendimen-
to que as condições atuais 
da economia estão desfavo-
ráveis é unânime entre as 
regiões, entre os diferentes 
portes industriais e é forte-
mente disseminado entre os 
setores. O fator que tem atua-
do como contrapeso são as 
expectativas para os próxi-
mos seis meses, em particu-
lar o componente de expec-
tativa relativo às empresas, 
em que o otimismo abran-
ge todos os portes, todas as 
regiões e praticamente qua-
se todos os setores”, explica 
a economista da CNI, Laris-
sa Nocko.

O levantamento aponta 
que os setores menos con-
fiantes da economia, com 
ICEI abaixo de 50 pontos, 
são: madeira, produtos de 
borracha, móveis e produtos 
de minerais não-metálicos.

Confiança da indústria 
aumenta em 21 setores 

em julho

Andreia Verdélio e  
Wellton Máximo   
Agência Brasil 

O Ministério da Fa-
zenda divulgou ontem 
mudanças nas operações 
de crédito voltadas às ati-
vidades da agropecuá-
ria e agricultura familiar. 
As mudanças atingem o 
Programa Nacional de 
Apoio ao Médio Produtor 
Rural (Pronamp), o Pro-
grama Nacional de For-
talecimento da Agricul-
tura Familiar (Pronaf) e 
Programa de Garantia da 
Atividade Agropecuária 
(Proagro) e Proagro Mais.

A resolução do Con-
selho Monetário foi edita-
da pelo Banco Central na 
última quinta-feira (20), 
mas foi publicada na edi-
ção do Diário Oficial da 
União de ontem.

Entre as mudanças di-
vulgadas está a proibição 
de concessão de crédito 
do Pronamp para aquisi-
ção de máquinas e equi-
pamentos que possam 
ser financiadas pelo Pro-
grama de Modernização 
da Frota de Tratores Agrí-
colas e Implementos As-
sociados e Colheitadei-
ras (Moderfrota). Nesse 
caso, produtores rurais 
e cooperativas agrícolas 

com renda bruta anual 
de até R$ 45 milhões per-
manecerão financiando 
tratores, pulverizadores, 
semeadeiras, colheitadei-
ras e equipamentos para 
beneficiamento agríco-
la pelo programa insti-
tuído pelo Banco Central 
desde 2002.

Outra mudança, rea-
lizada no Manual de Cré-
dito Rural (MCR) foi o es-
tabelecimento de índices 
mínimos de nacionali-
zação e potência máxi-
ma, nesse caso, 80 cava-
los-vapor, para tratores 
e motocultivadores que 
venham a ser financia-
dos pelo Pronaf, além da 
dispensa do Credencia-
mento de Fabricantes In-
formatizado (CFI) para fi-
nanciamento de motores 
de embarcações, o que 
não ocorre para os de-
mais equipamentos fi-
nanciáveis.

Também atribui ao 
Ministério de Desenvol-
vimento Agrário e Agri-
cultura Familiar (MDA) 
os critérios para enqua-
dramento de empreendi-
mento no Proagro e Proa-
gro Mais, que tenham 
sistema de produção de 
base agroecológica, ou 
em transição. 

Governo muda regras 
para o crédito rural

diário oficial

Fabiola Sinimbu 

Agência Brasil

A alta do preço do petró-
leo aumentou a diferença en-
tre os valores praticados no 
mercado interno de combus-
tíveis do mercado internacio-
nal, até mesmo para a Acelen, 
controladora da Refinaria de 
Mataripe, na Bahia, que man-
teve a política de paridade de 
preços de importação (PPI), 
abandonada pela Petrobras 
em meados de maio. Segundo 
a Associação Brasileira dos Im-
portadores de Combustíveis 
(Abicom), há 70 dias as janelas 
de importação estão fechadas.

No mercado atendido pela 
Acelen, os preços registram 
defasagem de 10% para a ga-
solina e de 11% para o diesel 
no porto de Aratu. Para equi-
parar os preços, a Acelen de-
veria elevar o preço do litro 
vendido em Mataripe em R$ 
0,34 e R$ 0,35, respectivamen-
te. Como única refinaria priva-
da do país, Mataripe tem que 
concorrer com a Petrobras, res-
ponsável por 80% do mercado 
de refino do Brasil.

Os preços internos nas re-
finarias da estatal já chegam a 
uma defasagem de 21%. Para 
equiparar os preços, seria ne-
cessário um aumento de R$ 
0,62 por litro no caso da gaso-
lina, e de R$ 0,59 no diesel. O 

último reajuste da estatal para 
a gasolina foi no dia 1o de ju-
lho, uma queda de 5,3%, e do 
diesel em 15 de maio, redução 
de 12,8%.

Depois de oscilar no pri-
meiro semestre dentro do pa-
tamar de US$ 70 o barril, o 
petróleo vem ensaiando se 
firmar em torno dos US$ 80, 
impulsionado por altas regis-
tradas nas últimas quatro se-
manas, um movimento que já 
era esperado no segundo se-
mestre. A tendência de alta faz 
parte dos esforços da Organi-
zação dos Países Exportadores 
de Petróleo (Opep) para man-
ter a oferta apertada. Há pou-
co, a commodity era negociada 
perto da estabilidade, aos US$ 
81,03 o barril.

Petrobras registra alta na 
diferença entre mercados

combustíveis

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

Denise Luna 

Agência Estado
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Diversidade

A vereadora Marielle 
Franco, assassinada no dia 14 
de março de 2018, no bairro 
do Estácio, região central do 
Rio de Janeiro, vinha sendo 
monitorada desde agosto de 
2017, ou seja, sete meses antes 
do crime. A informação é do 
ex-policial militar Élcio Quei-
roz em delação à Polícia Fede-
ral e ao Ministério Público do 
Rio de Janeiro.

No acordo de delação, ele 
confirmou sua participação no 
assassinato e disse que quem 
contatou Lessa para que ele co-
metesse o crime teria sido o en-
tão policial militar Edimilson 
Oliveira da Silva, conhecido 
como “Macalé”, assassinado 
em novembro de 2021. Macalé 
também ajudou Lessa a des-
vendar a rotina da vereadora, 
seguindo e monitorando Ma-
rielle meses antes do crime que 
aconteceu em março de 2018.

Além disso, de acordo com 
o delegado da PF Guilhermo 
Catranby, um dos integran-
tes do grupo de investigação 
do crime, o colaborador reve-
lou que o ex-bombeiro Max-
well Simões Corrêa, conhecido 
como Suel, preso ontem, come-
çou a participar da elaboração 
do crime nos meses de agosto 

Élcio Queiroz confirma que Ronnie Lessa é o responsável pelos tiros e aponta mais dois envolvidos no crime

Marielle foi vigiada por sete meses
delação

Cristina Indio do Brasil 

Agência Brasil, com informações da 
Agência Estado

Dois dias antes do crime, 
Ronnie Lessa fez pesquisas 
em uma empresa privada de 
dados do CPF da Marielle e 
de sua filha Luyara. O dele-
gado Catranby disse que esse 
fato ainda não tinha apareci-
do nas investigações, até ago-
ra, e quando apresentado a Él-
cio Queiroz contribuiu para 
ele fazer a delação. Outro fato, 
conforme o delegado, que in-
centivou a colaboração, foi o 
depoimento da mulher de 
Ronnie Lessa, que indicou que 
nem o marido e nem Élcio es-
tavam na residência do casal, 

o que contrasta com as versões 
dos dois à Justiça.

O delegado da PF acrescen-
tou que apesar de ter conhe-
cimento sobre o planejamen-
to do crime, Élcio contou que 
não participou das execuções, 
porque começou a integrar as 
ações do grupo no dia 14 de 
março de 2018.

“Ninguém colabora se 
achar que tem alguma chan-
ce de ser absolvido, portanto, 
as provas, hoje, são muito con-
tundentes contra o Élcio, por 
isso ele entendeu por bem co-
laborar”, explicou o promo-

tor de Justiça Eduardo Morais 
Martins.

Prisão
A delação levou à prisão, 

ontem, do ex-bombeiro Max-
well Simões Corrêa, conhecido 
como Suel, no âmbito da Ope-
ração Élpis, deflagrada pela 
Polícia Federal e pela Força Ta-
refa Marielle e Anderson (FT-
MA) junto com o Grupo de 
Atuação Especial no Combate 
ao Crime Organizado do Mi-
nistério Público do Rio de Ja-
neiro (Gaeco/MPRJ).

“O Maxwell, antes do cri-

me, participa da manutenção 
e da guarda do carro, partici-
pa da vigilância da vereadora e 
imediatamente no dia seguin-
te ao crime auxilia os executo-
res a trocar as placas do veículo 
e auxilia também ao contatar a 
pessoa que foi responsável em 
se desfazer do carro. Posterior 
ao crime, segundo o colabora-
dor, era ele quem auxiliava jun-
to com Ronnie na manutenção 
da família do Élcio e de sua 
própria defesa. Ele vinha, até 
recentemente, auxiliando os 
executores a se eximir da sua 
participação”, detalhou Mar-

tins, lembrando que Maxwell 
já tinha sido preso por auxiliar 
Ronnie Lessa a se desfazer das 
armas, conforme foi apontado 
na Operação Submerso, ao jo-
gá-las no mar.

Ainda segundo o promo-
tor, a decisão de pedir a prisão 
de Suel foi com base em infor-
mações de que ele continua-
va se desfazendo de provas, e 
também por indícios de parti-
cipação em atividade de orga-
nização criminosa. “Tudo isso 
foi levado em consideração no 
nosso pedido, que foi atendi-
do pelo Judiciário”, informou.

e setembro de 2017 até “o exau-
rimento do crime, leia-se, ocul-
tação dos instrumentos utiliza-
dos na ocasião do crime como, 
por exemplo, o veículo Cobalt 
prata usado pelos executores 
naquela fatídica noite”.

As primeiras informações 
sobre a delação premiada fo-
ram divulgadas, ontem pela 
manhã, pelo ministro da Jus-
tiça Flávio Dino. À tarde, re-

presentantes da PF e do Mi-
nistério Público detalharam 
para a imprensa como teria 
sido o crime, segundo a dela-
ção de Queiroz.

“Em relação a execução em 
si, o Élcio dá os pormenores do 
que aconteceu desde a chama-
da do Ronnie [Lessa, ex-poli-
cial] ao meio-dia pelo aplicati-
vo de mensagens instantâneas, 
que se auto deletam após efeti-

vamente lidas. Ronnie chamou 
o Élcio para a sua residência, 
chegando lá o Élcio já avistou 
Ronnie com uma bolsa, ambos 
se dirigiram ao Cobalt prata na 
saída do condomínio”, infor-
mou o delegado da PF Guilher-
mo Catranby.

O carro foi visto próximo à 
Casa das Pretas, na Rua dos In-
válidos, na Lapa, centro do Rio 
de Janeiro, onde a vereadora 

estava participando de um en-
contro. O delegado disse que 
foi comprovada a versão sobre 
a vigilância do local apresenta-
da por Élcio, ao informar que 
durante todo o trajeto desde 
a saída de casa até o centro do 
Rio, Ronnie estava no banco da 
frente do veículo, mas chegan-
do ao local, com auxílio do Él-
cio, foi para o banco de trás, se 
equipou e permaneceu ali “fa-

Delegado da Polícia Federal Guilhermo Catranby (esq.), ao lado dos representantes do Ministério Público, revelou detalhes do crime

Provas contundentes levaram suspeito a fazer delação, diz polícia

O superintendente da PF 
no Rio de Janeiro, Leandro Al-
mada, informou que foi apu-
rada ainda a participação de 
Suel e Lessa em ações da mi-
lícia. No caso de Lessa, segun-
do Almada, já foi noticiado que 
ele participava de um grupo 
de extermínio e exploração de 
TV por assinatura ilegal em co-
munidades. “A suspeita existe, 
mas o diagnóstico do envolvi-
mento nesse nível e qual exa-
tamente, no que tange a todo 
o contexto do fato criminoso, 
a gente vai exaurir dessa pro-
va”, explicou.

A Operação Élpis, que re-
sultou na prisão de Maxwell 
Simões é a primeira fase da in-
vestigação que apura os assas-
sinatos da vereadora Marielle 
Franco e do motorista Ander-
son Gomes, além da tentativa 
de homicídio da assessora Fer-
nanda Chaves.

Segundo Leandro Alma-
da, “a novidade na apuração 
do caso é a delação, que não 
ocorreu por acaso, mas é fruto 

de muito trabalho da PF e do 
Ministério Público de revisitar 
todas as provas”.

“Nós melhoramos o arca-
bouço probatório para que a 
gente pudesse ter essa linha 
estratégica de uma delação, e 
a versão apresentada foi cor-
roborada depois com um le-
vantamento, e essa é a parte 

primordial. Não adianta a gen-
te receber a informação por si 
só. A colaboração só tem efei-
to quando é corroborada”, dis-
se o superintendente em cole-
tiva na sede da PF.

O que foi divulgado ontem 
pela Polícia Federal, pelo Mi-
nistério Público, pelo ministro 
da Justiça e Segurança Pública, 
Flávio Dino, e pelo diretor-ge-
ral da PF, Andrei Rodrigues, 
sobre a Operação Élpis, é par-
te do que foi apurado até agora. 
O restante está mantido em si-
gilo para aprofundar as inves-
tigações.

“Foi um trabalho iniciado 
em fevereiro, e hoje a gente en-
tende que do ponto de vista in-
vestigativo e de estratégia, que 
a gente divulgue essa primeira 
fase desse trabalho que diz res-
peito exclusivamente à inves-
tigação da mecânica do crime, 
execução e planejamento ime-
diatamente anterior, os atos 
preparatórios e executórios 
desses crimes”, disse o supe-
rintendente Leandro Almada.

A ministra da Igualda-
de Racial, Anielle Franco,  
irmã de Marielle, elogiou o 
trabalho realizado pela Po-
lícia Federal, ontem, e disse 
que a família da ex-vereado-
ra do Rio de Janeiro Marielle 
Franco, assassinada em 2018, 
mantém a esperança de que 
irá descobrir quem mandou 
matá-la.

“A gente segue esperan-
çosa de que vai descobrir, 
e vai chegar nos mandan-
tes de quem mandou matar 
Marielle e por quê”, afirmou 
Anielle, . “Que bom que hoje 
a gente tem um governo sé-
rio, tem pessoas à frente de 
pastas importantes, que a 
gente pode confiar e contar.”

Ela disse que a notícia da 
prisão do ex-bombeiro Ma-
xwell Simões Corrêa, o Suel, 
no âmbito da primeira etapa 
ostensiva da investigação da 
corporação sobre os assassi-

natos de Marielle Franco e do 
motorista Anderson Gomes, 
a deixou “abalada” e “mexi-
da”. “A gente tem que sempre 
revisitar a memória daquele 
dia 14”, recordou.

Para Anielle, a operação 
da PF realizada ontem indi-
ca ter mais crença em des-
cobrir quem mandou matar 
Marielle. “A gente espera sim 
que, de verdade, a partir de 
agora a gente tenha frutos e 
colha frutos do mandante e 
dos motivos de quem man-
dou matar”, afirmou. “Eu 
sigo dizendo que enquanto 
a gente não combater a vio-
lência política nesse país, en-
quanto a gente não souber 
quem mandou matar Ma-
rielle, a nossa democracia se-
gue fragilizada.”

Fase inicial
O assassinato da verea-

dor e de seu motorista com-
pletou cinco anos, e ainda é 
feita a pergunta: Quem man-
dou matar Marielle? Para o 

superintendente da PF, em-
bora seja uma fase inicial 
das apurações, foram obti-
das provas que confirmam 
o que Élcio Queiroz contou 
em delação.

“É uma fase do trabalho 
que ainda não terminou, 
mas a gente conseguiu car-
rear provas muito consisten-
tes para reforçar o trabalho 
anterior, que já vinha sendo 
feito e não tinha conseguido 
ser concluído”, disse Lean-
dro Almada.

A Operação Élpis é a pri-
meira realizada após o mi-
nistro da Justiça e Segurança 
Pública, Flávio Dino, ter pe-
dido, em fevereiro, a instala-
ção, pela Polícia Federal, de 
um inquérito para investigar 
em trabalho conjunto com o 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro (MPRJ), as mortes da 
vereadora Marielle Franco e 
do motorista Anderson Go-
mes e a tentativa de homi-
cídio de Fernanda Chaves, 
a assessora da parlamentar.

Nova prisão
Informações reveladas 

por Élcio Queiroz 
resultaram na prisão, 

ontem, do ex-bombeiro 
Maxwell Simões Corrêa, 

conhecido como Suel, 
no âmbito da 

Operação Élpis

Anielle se diz “abalada”, mas com 
esperança de descobrir mandante

PF mantém parte das informações em 
sigilo para aprofundar investigações

“Não adianta a 
gente receber 
a informação 
por si só. A 
colaboração 
só tem efeito 
quando é 
corroborada

Leandro Almada

zendo a vigilância da vítima”.
Além de confessar a sua 

participação no crime, Élcio 
apontou o também o ex-poli-
cial militar Ronnie Lessa como 
autor dos assassinatos. “A par-
tir da saída de Marielle, de An-
derson e da Fernanda, ambos 
seguiram no Cobalt, empare-
lharam, e todos sabemos o que 
aconteceu. A rota de fuga ele 
detalha com minúcias: segui-
ram pela Leopoldina, pega-
ram o acesso à Avenida Brasil, 
dali foram para a Linha Ama-
rela, desceram na última saída 
da Linha Amarela em direção 
ao Méier”, revelou.

Fuga
Já no bairro da zona norte, 

Ronnie Lessa interfonou para 
o seu irmão Dênis Lessa, na 
casa dele. Os dois entregaram 
os equipamentos utilizados no 
crime e Ronnie pediu ao seu 
irmão que chamasse um táxi. 
“É aí o nosso elemento de cor-
roboração mais efetivo, mais 
contundente. Conseguimos 
junto à cooperativa de táxi o 
rastreamento dessa corrida 
de ambos do Méier até a Bar-
ra da Tijuca, local o qual em-
barcaram novamente”, disse, 
acrescentando que ali os dois 
ativam os seus celulares. “Ba-
sicamente esta foi a dinâmi-
ca do crime no dia 14 de mar-
ço de 2018”.

Levy Teles 

Agência Estado
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Candidatos classificados concorrerão a bolsas de estudo integrais e parciais em cursos de graduação nas instituições privadas 

MEC inicia 2a chamada do Prouni
comprovação de documentos

O Ministério da Educa-
ção (MEC) disponibilizou 
ontem a segunda chamada 
para comprovação de docu-
mentação dos classificados 
no Programa Universidade 
Para Todos (Prouni), que ofer-
ta bolsas de estudo integrais e 
parciais em cursos de gradua-
ção nas instituições privadas 
de educação superior.

Os candidatos seleciona-

dos terão até o dia 3 de agosto 
para comprovação das infor-
mações fornecidas durante a 
inscrição. 

Este ano, para o segun-
do semestre, foram disponi-
bilizadas 276.566 bolsas, sen-
do 215.530 integrais e 61.036 
parciais, com 50% do valor 
da mensalidade para cursos 
de graduação, ou de forma-
ção específica.

Os pré-selecionados que 
concorrem às bolsas integrais 
devem comprovar renda fa-

miliar de até 1,5 salário mí-
nimo, atualmente em R$1.980, 
por pessoa. Nos casos dos 
candidatos às bolsas parciais, 
a renda mensal a ser compro-
vada é de até três salários mí-
nimos, por pessoa, atualmen-
te em um limite de R$ 3.960.

Além desses critérios os 
candidatos devem cumprir 
as exigências relacionadas à 
formação do Ensino Médio, 
ou comprovação de deficiên-
cia, ou, ainda, comprovação 
de formação para o magisté-

rio da educação básica, con-
forme previsto no edital. 

Apresentação dos docu-
mentos pode ser feita por 
meio eletrônico no Portal de 
Acesso Único do MEC, ou na 
própria instituição de ensino 
superior.

Os candidatos seleciona-
dos são os classificados de 
acordo com as opções de cur-
so e instituição e as notas ob-
tidas no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) e que 
não conseguiram cumprir 

as exigências no período da 
primeira chamada, ocorrida 
no início do mês de julho. Os 
inscritos que não consegui-
rem comprovar as documen-
tações exigidas nessas duas 
chamadas perdem a bolsa e 
abrem nova oportunidade 
para os candidatos classifica-
dos na lista de espera. 

A divulgação da lista de 
espera e início dos prazos de 
comprovação de documen-
tos está prevista para aconte-
cer no dia 18 de agosto.

Fabiola Sinimbu 

Agência Brasil

A Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), por meio 
da Coordenadoria Institucio-
nal Especial para Formação 
Aberta à Maturidade (Cie-
fam), abriu vagas para nova 
turma do curso Educação 
para o Envelhecimento Hu-

mano. Ao todo, estão sendo 
oferecidas nesse semestre, 50 
vagas para a nova turma da 
Universidade Aberta à Matu-
ridade (Uama).

Os requerimentos de ins-
crição deverão ser feitos de 
forma presencial, nos dias 31 

de julho e 1o de agosto, das 8h 
às 12h, na sede da Uama, lo-
calizada na rua Domitila Ca-
bral de Castro, 255, Câmpus I, 
bairro de Bodocongó, vizinho 
a Central de Integração Aca-
dêmica Paulo Freire.

As vagas serão preenchi-

das a partir da análise e pa-
recer de Comissão Própria de 
Avaliação, formada por pro-
fessores, tendo como critérios: 
idade a partir de 60 anos, es-
quema vacinal de Covid-19 
com, no mínimo, duas do-
ses da vacina, disponibilida-

de para participação das ati-
vidades de modo geral, sendo 
semanalmente, nas terças e 
quintas, das 8h às 11h30, além 
da motivação adequada aos 
objetivos do programa.

Preenchidas as vagas, os 
demais requerimentos deve-

rão ser considerados como 
cadastro de reserva, poden-
do ser efetivadas as matrícu-
las em casos de desistência, 
abandono ou impedimento. 
A lista de idosos aptos à par-
ticipação no curso será divul-
gada no dia 3 de agosto.

Universidade Aberta à Maturidade abre seleção para nova turma 
em campina grande

A Universidade Aberta à 
Maturidade tem como meta 
atender à demanda educati-
va de pessoas da terceira ida-
de, contribuindo na melhoria 
das capacidades pessoais, fun-

cionais e sociais, por meio da 
formação e atenção social, que 
visa criar e dinamizar regular-
mente atividades sociais, cultu-
rais, educacionais e de conví-
vio, favorecendo uma melhor 

qualidade de vida, exclusiva-
mente para pessoas de 60 anos 
ou mais. É objetivo ainda, qua-
lificar os idosos com vistas à 
inclusão social e melhoria da 
qualidade de vida, e esse pro-

cesso se dá pela participação 
em aulas e outras atividades 
educacionais que favoreçam 
conhecimentos fundamentais e 
necessários nas áreas de saúde, 
cultura, lazer e direitos, assim 

como desenvolver a autono-
mia, participação e integração 
dos idosos, estimulando a tro-
ca de experiências intergera-
cionais.  Considerada uma ini-
ciativa pioneira no Brasil, com 

essas características metodoló-
gicas próprias, a Uama já for-
mou 10 turmas desde 2009, que, 
juntas, somam mais de 800 es-
tudantes, incluindo o Grupo de 
Convivência.

Meta é atender à demanda educativa de pessoas da terceira idade

n 

Os selecionados 
terão até o 
dia 3 de 
agosto para 
comprovar as 
informações 
fornecidas 
durante a 
inscrição
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Atacante fez três gols na fácil vitória de 4 a 0 sobre o Panamá, ontem, na Austrália; Bia Zaneratto marcou o outro gol

Brasil goleia com show de Ary Borges 
copa do mundo

Rodrigo Sampaio 

Agência Estado

A Seleção Brasileira Feminina 
de Futebol começou com goleada a 
sua trajetória na Copa do Mundo da 
Austrália e da Nova Zelândia, man-
tendo a escrita de sempre vencer na 
estreia em Mundiais. A equipe co-
mandada pela treinadora sueca Pia 
Sundhage confirmou o favoritismo 
e bateu o Panamá por 4 a 0, ontem, 
com show de Ary Borges, autora 
de três gols. Bia Zaneratto também 
marcou para o Brasil.

O resultado faz o Brasil largar na 
frente do Grupo F, com três pontos. 
França e Jamaica, pela mesma cha-
ve, empataram nesta primeira ro-
dada e estão com um ponto cada. 
O próximo compromisso das brasi-
leiras será contra a Seleção France-
sa, uma das candidatas ao título do 
Mundial, no sábado, às 7h (horário 
de Brasília), em Brisbane.

Favorita para a partida, a sele-
ção pressionou desde os primeiros 
minutos diante do Panamá, e a difi-
culdade do adversário, estreante em 
Copas, em ficar com a bola fez o gol 
parecer apenas uma questão de tem-
po. O time de Pia Sundhage mostrou 
força pelo lado esquerdo, com joga-
das individuais de Debinha e as es-
capadas em velocidade de Tamires. 
Aos 18 do primeiro tempo, Ary Bor-
ges recebeu ótimo cruzamento e ca-
beceou livre de marcação para fazer 
1 a 0 para o Brasil.

O gol deu tranquilidade ao Bra-
sil, que passou a valorizar a posse 
de bola e a definir as jogadas com 
mais precisão. O Panamá até tenta-
va sair jogando, mas mal passou do 
meio-campo, onde Luana foi sobe-
rana nas interceptações, e a goleira 
Lelê foi mera espectadora. O lado 
esquerdo voltou a funcionar aos 38 
minutos, quando Tamires invadiu 
a área e cruzou para Ary Borges ca-
becear e, no rebote, fazer o segundo.

A etapa final teve a mesma tôni-
ca do primeiro tempo, com o Brasil 
indo para cima e não dando chan-
ces ao Panamá. Logo aos três mi-
nutos, Ary Borges recebeu livre na 
grande área e só rolou para Bia Za-
neratto fazer 3 a 0. Foi o primeiro gol 
da atacante em três Mundiais pela 
Seleção. A jogada teve início nova-
mente em boa trama de Tamires e 
Debinha, duas das melhores joga-
doras na partida. O Panamá finali-
zou pela primeira vez somente aos 
12, mas sem perigo.

O Brasil continuou com ampla 
posse de bola, ultrapassando a mar-
ca de 30 finalizações e mal vendo o 
Panamá se assanhar no jogo. A es-
trela de Ary Borges voltou a brilhar 
aos 24 minutos do segundo tempo. 
Novamente de cabeça, a meia fez o 
seu terceiro gol, ampliando o pla-
car para 4 a 0.

A estreia em Copas do Mun-
do com um hat-trick fez a jogadora 
igualar Pretinha e Sissi (1999) e Cris-
tiane (2019), as únicas a marcarem 
três gols no primeiro jogo de um 
Mundial. A meio-campista saiu ova-
cionada ao ser substituída por Mar-
ta, que, longe de suas melhores con-
dições físicas, teve atuação discreta 
na reta final da partida.

Ary Borges
A imagem da meio-campista Ary 

Borges, autora de três gols na estreia 
da Seleção Brasileira contra o Pana-
má, aos prantos após balançar a rede 
pela primeira vez na Copa do Mun-
do feminina, demonstra como esta 
partida era importante para ela. Aos 
23 anos, a maranhense atua pelo Ra-
cing Louisville, dos Estados Unidos, 
e se tornou um dos pilares do time 
de Pia Sundhage nos últimos anos.

Este é o primeiro Mundial da jo-
gadora, que já conta com 28 atuações 
pela Seleção. Ary é Ariadina Alves 
Borges e ficou conhecida no cená-
rio nacional ao ser campeã brasilei-
ra da Série A2 pelo São Paulo. Após 
boa temporada, foi contratada pelo 
Palmeiras, onde conquistou a Copa 
Paulista e a Copa Libertadores, fa-
zendo gol na final da competição in-
tercontinental.

Ary Borges não sonhava em ser 
jogadora de futebol até os dez anos. 
Criada pela avó, ela se mudou para 
São Paulo ainda na juventude e, por 
incentivo do pai, começou a praticar 
o esporte e chegou ao Centro Olím-
pico, clube que a formou como atle-
ta. Ela pegou gosto pelo futebol e 
não parou mais.

De acordo com a meio-campista, 
sua família foi importante no pro-
cesso para transformá-la em uma 
atleta profissional. Ary conta que 
sempre foi apoiada por tios e pri-
mos, que a protegiam com unhas e 
dentes, e que o pai sempre adorou o 
fato de ela jogar bola.

De personalidade forte e sem pa-
pas na língua, Ary Borges é uma das 
lideranças do elenco da Seleção Bra-
sileira e faz questão de se posicionar 
nos mais diversos assuntos. Ela, por 
exemplo, já afirmou que não sabe se 
apoiará a candidatura brasileira a 
ser sede do Mundial de 2027 e criti-
cou publicamente a contratação de 
Cuca pelo Corinthians.

A jogadora também é conheci-
da por sua alegria. Após o choro de 
emoção com o primeiro gol marca-
do, Ary fez questão de se levantar 
e, ao lado de Kerolin, fez uma dan-
cinha em homenagem à Marta. Ela 
é uma das “dançarinas” da Seleção, 
sempre alegre no grupo.

Copa do Mundo Feminina - tabela de jogos

1 0

0 0

1 0

0 2

3 0

3 0 0 0

4 01 0

2 1 6 0

1 0

1 0

1 00 5
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BFJogadoras 
brasileiras 

fazem a festa 
após marcação 
de mais um gol 

da atacante 
Ary Borges, 
a principal 

destaque da 
vitória 

brasileira
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Jogadoras acompanham a estreia vitoriosa da equipe brasileira e se dizem bem representadas na Copa do Mundo

Meninas do Mixto comemoram vitória
brasil 4 x 0 panamá

A estreia da Seleção Bra-
sileira Feminina de Fute-
bol pelo Mundial da catego-
ria disputada na Austrália e 
Nova Zelândia foi marcada 
por goleada por 4 a 0, diante 
da Seleção de Panamá. O re-
sultado animou e para quem 
acompanhou a partida, res-
tou comemorar os três pon-
tos e a boa estreia de nossa 
seleção. Em João Pessoa, as 
jogadoras do futebol femini-
no do Mixto acompanharam 
a partida no alojamento, loca-
lizado no bairro Mangabei-
ra I e vibraram com a vitória 
brasileira.

O clube interrompeu os 
treinos e deu prioridade para 
atletas acompanharem a es-
treia da Seleção. E de acordo 
com a diretoria do clube, to-
dos os jogos da Seleção serão 
sempre acompanhados de 
forma coletiva pelas jogado-
ras do grupo principal.

“As meninas estão se pre-
parando para a disputa do 
Campeonato Paraibano da 
categoria, mas neste momen-
to da Copa do Mundo, a prio-
ridade é sempre acompanhar 
os jogos da Seleção Brasileira. 
Será assim até quando tiver os 
jogos e espero que seja até a fi-
nal com o Brasil disputando o 
título”, comentou o presiden-
te do clube, Marcone da Silva.

Entre as 23 atletas, Amanda 
Silva, 20 anos, lateral-direita, era 

uma das mais entusiasmadas. 
Ao lado das companheiras, ela 
não escondeu a alegria e dis-
se se sentir representada pelas 
meninas da Seleção. 

“Enquanto jogadoras a 
gente acaba se envolvendo 
com a emoção das meninas 
por saber das dificuldades 

que elas enfrentaram até con-
seguir chegar à Seleção Brasi-
leira. Nos sentimos represen-
tadas por viver o ambiente do 
futebol feminino, enfrentan-
do várias dificuldades, dentro 
e fora de campo”, disse.

Dos quatro gols da vitória 
contra o Panamá, três foram 

marcados pela meio-cam-
pista Ary, inspiração para a 
atacante Vanessa Sousa. A 
atleta de 20 anos planeja um 
futuro de sonhos, ao pon-
to de também poder dispu-
tar um Mundial pela Seleção 
Brasileira.

“Começamos muito bem 

na estreia. Acredito que nos-
sa Seleção tem condições de 
surpreender e conquistar o 
seu primeiro título. Acom-
panhar a partida ao lado de 
minhas companheiras foi 
incrível. Confesso que me 
emocionei vendo os gols de 
Ary, me imaginando um dia 

passar essa emoção para todo 
povo brasileiro. Vou buscar 
tornar esse sonho em reali-
dade, mais cedo ou mais tar-
de, de um dia vestir a camisa 
verde-amarela e se for na dis-
puta da Copa do Mundo, será 
mais emocionante ainda”, re-
velou Vanessa.

Na única competição re-
gional de natação do ano, o 
Troféu Dr. Milton Medeiros, 
realizado no final de sema-
na passado,  em João Pessoa, 
as equipes paraibanas sagra-
ram-se campeã Norte/Nor-
deste nas categorias infato-
juvenil e Júnior. Na categoria 
sênior, o estado de Pernam-
buco foi o grande vencedor 
e na pontuação geral venceu 
a competição. No resultado 
final Pernambuco ficou em 
primeiro lugar, a Paraíba em 
segundo e o estado do Ceará 
em terceiro. No total, a Paraí-
ba conquistou 150 medalhas, 
sendo 51 de ouro, 52 de prata 
e 47 de bronze

Segundo informações do 
vice-presidente da Federa-
ção de Esportes Aquáticoos 
da Paraíba, Toinho Meira, a 
equipe paraibana perdeu o 
torneio de seleção estadual 
por 200 pontos. “Mesmo as-
sim, essa competição que foi 
a única regional do ano, ser-
viu para que os atletas fizes-
sem índice para os campeo-
natos nacionais e brasileiros”, 
informou.

O pessoal das delega-
ções, entre técnicos, pessoal 
de apoio e acompanhantes 
elogiaram bastante a orga-
nização do evento pela pre-
miação e principalmente a ci-
dade de João Pessoa por suas 
belezas natuais.

Ainda segundo Toinho 
Meira, “com este resultado 
a Paraíba se credencia como 

sendo definitivamente uma 
das maiores forças da nata-
ção do Norte e Nordeste do 
Brasil, e isso é motivo de mui-
to orgulho para o nosso esta-
do”, comemorou.

Ele informou também que 
além destes excelentes resul-
tados, a Paraíba conquistou 
o Troféu de Melhor Índice 
Técnico na Categoria Infan-
til Masculino com o atleta 
João Gabriel. A equipe con-

quistou também o Troféu Efi-
ciência com a atleta Giovana 
Campos na Categoria Juvenil 
Feminino e na categoria Juve-
nil Masculino, com o Atleta 
Edmir Nicácio. Na Categoria 
Júnior Feminino, a vencedora 
do Troféu Eficiência foi a atle-
ta Isabela Garcia e na Catego-
ria Sênior Masculino, o ven-
cedor foi Gabriel Dantas.

A Federação de Esportes 
Aquáticos da Paraíba para-

benizou e agradeceu toda a 
equipe formada por 42 atle-
tas convocados e os seis trei-
nadores da Comissão Técni-
ca da Seleção Paraibana, pela 
dedicação e pelo espírito com-
petitivo de equipe demons-
trado durante todo o evento.

A Federação também 
agradeceu o comparecimen-
to e apoio de todos os fami-
liares e os torcedores que fo-
ram nestes três dias (20, 21 e 

22) torcer pela equipe parai-
bana no Parque Aquático da 
Vila Olímpica Parahyba. A 
Federação também fez um 
agradecimento especial ao 
Governo do Estado da Paraí-
ba e a Telly Internet de Fibra 
pelo apoio dado ao evento.

Troféu Manoel Souza
Agora, os atletas da na-

tação paraibana já estão se 
preparando para disputar 

a XXIII Copa Nordeste de 
Clubes de Natação - Troféu 
Manoel Souza - que aconte-
cerá em Recife no próximo 
final de semana, nos dias 28 
e 29. Já foram inscritos na 
competição 21 atletas do Clu-
be Campestre de Campina 
Grande e 27 atletas da Vila 
Olímpica Parahyba e do Sesi 
Paraíba.

Os atletas de Pernambu-
co inscritos são da Associa-
ção Atlética Banco do Brasil 
(AABB), do Clube Português 
do Recife, do Instituto Etiene 
Medeiros, do Passarinho Ati-
vidades Aquáticas, do Serviço 
Social do Comércio e do Sport 
Clube do Recife. Do Distrito 
Federal foram inscritos dois 
atletas pelo Sesc Olímpico-DF 
e de Sergipe, apenas um atleta 
pelo Nadart-SE.

Em seguida, a próxima 
competição de natação será 
o torneio de Clubes em For-
taleza, no mês de setembro. 
Mais de 100 atletas paraiba-
nos já se inscreveram para 
este evento. Nadadores da 
Vila Olímpica Parahyba, Se-
si-PB, Campestre Clube de 
Campina Grande, Clube dos 
Oficiais-PB e Esporte Clube 
Cabo Branco-PB. O vice-pre-
sidente da Federação de Es-
portes Aquáticos da Paraí-
ba, esclareceu que o Troféu 
Milton Medeiros, que acon-
teceu no último final de se-
mana na Vila Olímpica Pa-
rahyba, em João Pessoa, foi 
de seleções e que os próxi-
mos torneios, tanto o de Reci-
fe quanto o de Fortaleza, são 
competições de clubes.

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Paraíba fica em 2o lugar no Troféu Milton Medeiros
natação

Atletas da Paraíba que se destacaram na disputa do Troféu Milton Medeiros realizado, no último fim de semana, em João Pessoa

Foto: Divulgação/Feap

No alojamento, as jogadoras do Mixto vibraram com os gols da Seleção Brasileira, na estreia da Copa do Mundo, quando venceu o Panamá por 4 a 0
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Botafogo está cada vez mais perto da classificação, enquanto Sousa e Nacional já têm adversários da segunda fase

Paraíba se impõe no Brasileiro 2023
SérieS c e d

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Um fim de semana qua-
se perfeito. É assim que 
pode ser definida a roda-
da para os clubes repre-
sentantes do futebol pa-
raibano na disputa do 
Campeonato Brasileiro, 
com o Botafogo bem posi-
cionado na tabela de clas-
sificação, na Série C. En-
quanto que na Série D, 
Sousa e Nacional avança-
ram e continuam na luta 
pelo acesso à terceira divi-
são nacional. No entanto, 
o Campinense deu adeus 
à competição.

Restando cinco jogos 
para o término da 1ª fase 
na disputa, o Botafogo vol-
tou a vencer fora de casa e 

chgeou aos 24 pontos, dois 
a menos que o líder, o Brus-
que. O gol marcado pelo 
atacante Danilo Mariotto, 
o primeiro com a camisa do 
Belo, aos 41 minutos da pri-
meira etapa, sacramentou a 
vitória do alvinegro diante 
o Altos-PI, no Estádio Lin-
dolfo Monteiro, em Teresi-
na-PI, no último domingo 
(23), em confronto válido 
pela 14ª rodada do certame 
da terceira divisão do fute-
bol nacional.

“Feliz por ter marcado 
o primeiro gol e ter aju-
dado a equipe a conquis-
tar os três pontos. Estamos 
evoluindo a cada partida 
e, novamente, fizemos um 
grande jogo. O resultado 
nos dá confiança para a se-
quência da competição, a 

1ª fase chega próximo de 
sua fase final, assim, cada 
jogo passa a ser uma deci-
são”, disse o autor do gol.

Com a vitória, o Botafo-
go voltou a vencer fora de 
casa após oito rodadas, a 
última vez que havia ven-
cido jogando como visitan-
te foi na 5ª rodada, quando 
bateu o Figueirense-SC por 
2 a 1, em Florianópolis-SC. 
O clube agora tem uma se-
quência de duas partidas, 
em casa, tendo o Manaus
-AM como adversário no 
próximo domingo (30), a 
partir das 19h, no Estádio 
Almeidão, em João Pessoa.

“Planejamos junto aos 
atletas e a diretoria chegar 
aos 30 pontos até antes do 
fim da 1ª fase da competi-
ção. Estamos no caminho 

certo, conquistamos vitó-
rias importantes nos dois 
últimos jogos e damos um 
grande salto na luta pela 
classificação. Nessas duas 
próximas partidas jogan-
do em casa, vamos buscar 
seguir vencendo para que 
possamos pontuar e, con-
sequentemente, garantir a 
passagem para a próxima 
fase”, finalizou o treinador.

Depois de receber o Ma-
naus-AM na próxima par-
tida, o clube ainda encara 
o São José-RS, também no 
Almeidão. Nas três últi-
mas rodadas antes da pri-
meira fase, o alvinegro terá 
confrontos contra CSA-AL 
(fora); Confiança-SE (casa) 
e encerra a 1ª fase jogando 
contra o Ypiranga-MG, em 
Erechim-MG. 

Curtas
Corinthians e São Paulo
jogam pela Copa do Brasil

As semifinais da Copa do Brasil serão abertas, 
hoje, a partir das 21h30, na Neo Química Arena, 
quando se enfrentam Corinthians e São Paulo. O 
jogo da volta está previsto para o dia 16 de agosto. 
A transmissão desta terça-feira ficará a cargo da 
SporTV, Premiere e Prime Vídeo. O Timão se classi-
ficou após eliminar o América-MG, nos pênaltis. Já 
o Tricolor avançou ao bater o Palmeiras, tanto no 
Morumbi quanto no Allianz Parque. O Corinthians 
vem de um empate sem gols com o Bahia no último 
sábado pelo Brasileiro. Dos titulares, apenas Róger 
Guedes não atuou, por ter de cumprir suspensão 
automática. O São Paulo, por sua vez, foi derrotado 
pelo Cuiabá por 2 a 1, na Arena Pantanal, também 
pelo Brasileirão. Diferentemente do Corinthians, o 
Tricolor entrou em campo com um time misto, pou-
pando alguns de seus principais jogadores, como 
Rafinha e Luciano, por exemplo.

‘Vaquinha’ ajuda jogadoras
da Jamaica durante a Copa

A Jamaica jogou apenas uma partida na Copa 
do Mundo, mas já é possível dizer que a campa-
nha do time caribenho é histórica. Ao segurar um 
surpreendente empate com a favorita França, a 
equipe da América Central conquistou o seu pri-
meiro ponto na história da competição. O grande 
resultado dentro de campo, no entanto, está longe 
de refletir a situação enfrentada pela Seleção fora 
dele. Sem o apoio integral da Federação Jamaica-
na de Futebol, que não arcou com todos os custos 
do torneio, sobrou para a mãe da meio-campista 
Havana Solaun pensar em uma solução para os 
problemas financeiros do time. Sua ideia foi abrir 
uma vaquinha on-line para que os fãs e torcedores 
da Jamaica pudessem contribuir com a Seleção. 
Sandra Phillips-Brower criou a campanha chama-
da "Reggae Girlz Rise Up" e faturou US$ 50 mil, 
algo em torno de R$ 238 mil.

Seleção de beach soccer
ganha título na Colômbia

A Seleção Brasileira de Beach Soccer con-
quistou na última sexta-feira (21) os Jogos Sul-A-
mericanos de Praia, na Colômbia. Com uma ex-
celente atuação de Alisson, que fez três gols na 
final, o Brasil venceu os donos da casa, por 6 a 
2. O título confirmou a hegemonia da Seleção no 
continente. Até agora, venceu todas as edições 
do torneio. Além de Alisson, os gols da Seleção 
foram marcados por Willian, Netinho e Datinha.

“Primeiramente, quero agradecer a Deus por 
essa conquista. A gente sabia que não ia ser fá-
cil. Uma competição forte e enfrentar a Colômbia 
jogando em casa é muito complicado. Treinamos 
muito em Copacabana, enfrentamos um sol forte 
como esse aqui e brigamos até o fim para levar-
mos esse título para o Brasil. Estou muito feliz 
com os três gols marcados nessa final”, disse 
Alisson, logo após a conquista.

CPB fará curso paralímpico
em Picuí, no mês de setembro

O Comitê Paralímpico Brasileiro (CPB), por meio 
da sua área de Educação Paralímpica, está com 
inscrições abertas para o curso presencial gratuito 
Perfil das Deficiências no Esporte Paralímpico, que 
será realizado em Picuí (PB), nos dias 5 e 6 de se-
tembro. As matrículas são gratuitas e poderão ser 
realizadas pelo site da Educação Paralímpica, até 
o dia 3 de setembro. A carga horária é de 20 horas 
e são disponibilizadas 50 vagas.

O requisito para participar é ter concluído o 
curso Movimento Paralímpico: Fundamentos Bási-
cos do Esporte, também disponível gratuitamente 
no site da Educação Paralímpica. As aulas serão 
ministradas pelo professor José Agtônio Guedes. 
Entre os tópicos que serão discutidos estão a estru-
tura do sistema paralímpico nacional,  carreira do 
atleta, as modalidades paralímpicas, deficiências 
elegíveis e a biomecânica do paradesporto.

Quando teve início a dis-
puta do Campeonato Brasilei-
ro da Série D, os três represen-
tantes do futebol paraibano, 
Campinense, Nacional e Sou-
sa, respectivamente, come-
çaram a briga por três das 
quatro vagas destinadas ao 
Grupo 3, que ainda contava 
com a participação do tradi-
cional Santa Cruz-PE. Teorica-
mente duas vagas já estariam 
destinadas a Campinense e 
Santa Cruz-PE, mas dentro de 
campo, Canário e Dinossauro 
despacharam o favoritismo 
para fazer bonito e seguirem 
na disputa da competição, en-
quanto, rubro-negros e trico-
lores ficaram pelo caminho.

Ao fim da 1ª fase, o Sou-
sa alcançou os 26 pontos de-
pois da última vitória por 4 a 
0, em Sousa, pelo encerramen-
to da fase de grupos e confir-
mou o retrospecto de oito vi-
tórias, dois empates e quatro 
derrotas, para terminar com a 
1ª colocação do Grupo 3. Com 
um aproveitamento de 61,9%, 
o Dinossauro é dono da 8ª me-
lhor campanha entre todas as 
32 equipes que seguem no tor-

neio. Na próxima fase, os co-
mandados de Renatinho Po-
tiguar passam a enfrentar o 
Falcon-SE, levando o direito 
de decidir a segunda partida 
do confronto jogando como 
mandante.

“Tivemos uma partici-
pação sólida nesta 1ª fase e 
consolidamos a liderança do 
grupo depois de uma grande 
vitória e temos agora a van-
tagem de decidir, em casa, os 
confrontos de mata-mata. Es-
tamos felizes pela campanha 
e classificação, apesar de na 
próxima fase, enfrentar um 
adversário que cresceu bas-
tante nos momentos finais da 
fase de grupos, continuamos 
firme na nossa luta pelos ob-
jetivos”, pontuou o treinador 
Renatinho Potiguar.

A outra equipe sertane-
ja que brilhou representando 
o futebol paraibano foi o Na-
cional. O clube de Patos so-
mou 24 pontos para ficar com 
a 2ª colocação do Grupo 3 para 
ao lado do Sousa seguirem na 
luta pelo acesso à Série C. O 
Canário foi dono de um apro-
veitamento de 57,1%, com um 

retrospecto de sete vitórias, 
três empates e quatro derro-
tas para terminar com 13ª co-
locação geral depois de ter en-

cerrado a fase de grupos com 
um empate sem gols contra o 
Potiguar-RN, jogando em Na-
tal, no último domingo (23).

“Jogamos contra a equipe 
que mais cresceu na metade 
final da fase de grupos e con-
seguimos um grande resulta-
do. Terminar a 1ª fase levando 
a vantagem de decidir a se-
gunda partida do mata-mata 
em casa foi muito importan-
te, já provamos que sabemos 
nos adaptar e superar as di-
ficuldades que cada partida 
nos oferece, sejam elas dispu-
tadas dentro ou fora de casa. 
Sem dúvidas, vamos mais for-
tes para a sequência da com-
petição”, disse o treinador Ro-
drigo Fonseca.

Garantidos na fase de mata
-mata, Sousa e Nacional pas-
sam a enfrentar Falcon-SE e 
ASA-AL, respectivamente, 
com ambos levando o direito 
de decidir a segunda partida 
jogando como mandantes. Em 
caso de classificação, as equi-
pes seguem para o início da 
fase de oitavas de final, com o 
Sousa tendo o adversário sain-
do do confronto entre Águia
-PE e Atlético-CE, enquanto 
o Nacional pode enfrentar o 
Princesa do Solimões-AM ou 
Ferroviário-CE.

Foto: Emerson Marvin/Sousa

O Sousa voltou a golear o Globo-RN, garantiu a primeira posição do Grupo 3 e agora vai enfrentar o Falcon-SE no mata-mata

“Jogamos 
contra a 
equipe que 
mais cresceu 
na metade 
final da fase 
de grupos e 
conseguimos 
um grande 
resultado

Rodrigo Fonseca

Paraibanos contra sergipanos e alagoanos
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306 — Constâncio Cloro, imperador romano
1492 — Papa Inocêncio VIII
1851 — Manuel Lourenço da Silva, militar e 
político (PB)
1985 — Carlos Galhardo, cantor brasileiro
1993 — Alcides Ferreira Leão, músico e 
compositor (PB)
1999 — Rony Cócegas, comediante brasileiro
2006 — Dom Manuel Pereira da Costa, bispo 
católico (PB)
2018 — Mestre Duduta (José Ribeiro da 
Silva), instrumentista e compositor (PB)
2020 — Vanuza Ramos, jornalista (PB)

Mortes na História

Obituário
José Reginaldo dos Santos
(?)/7/2023 – Aos 29 anos, em Santa 
Rita (PB). Seu corpo com marcas de 
queimaduras foi encontrado no dia 
20 de julho, em um matagal. Era 
natural do estado de Alagoas.

Foto: Blog do Márcio Rangel

Damião Bozano da Silva
19/7/2023 – Aos 45 anos, em 
Sousa (PB). Morreu atropelado 
por uma motocicleta, no trecho 
urbano da BR-230. Ele era 
cigano e o motociclista, de 41 
anos, ficou ferido.

Foto: Heleno Lima

Luan Alves dos
Santos Medeiros
20/7/2023 – Aos 18 anos, em 
Catolé do Rocha (PB). Morreu 
atropelado por um ônibus na 
rodovia PB-323. Outra pessoa 
que acompanhava a vítima, de 38 
anos, ficou ferida e foi socorrida.

Foto: Redes Sociais

Annabelle Ham
15/7/2023 – Aos 22 anos, nos Estados 
Unidos, após um ataque epilético e, 
devido às convulsões, caiu e morreu. 
Influencer era uma Youtuber popular 
norte-americana. Ela lançou seu 
canal no YouTube em 2014 e era 
extremamente popular.

Foto: Instagram

Vítor Costa
22/7/2023 – Em Pocinhos (PB), em 
acidente de trânsito. Motociclista 
morreu depois de bater na traseira 
de uma caminhonete parada no 
acostamento da rodovia PB-121. Ele 
residia na Comunidade Arruda.

Foto: Blog do Márcio Rangel

Tony Bennett
21/7/2023 – Aos 96 anos, sofria com 
Alzheimer e a causa não foi anunciada. 
Cantor norte-americano ícone da música 
romântica e do jazz. Era conhecido por 
interpretar canções tradicionais da 
música romântica norte-americana, 
como ‘I Left My Heart In San Francisco’. Lançou mais de 
70 álbuns e ganhou 22 prêmios Grammy e dois Emmys. 
Começou a carreira no início da década de 1950.

Foto: Evan Agostini

Damião de Mariano
22/7/2023 – Em Campina Grande (PB). 
Morreu depois de ficar internado por 
quase dois meses após um acidente 
envolvendo motocicletas na PB-195, 
em Tenório (PB), quando outras duas 
vítimas morreram no local.

Foto: Reprodução

Corrinha Abrantes
22/7/2023 – Em Lastro (PB). Era 
filha de Arsênio Abrantes e Maria 
Abrantes; prima do advogado 
Johnson Gonçalves de Abrantes; 
e irmã do médico Pedro Abrantes 
de Oliveira.

Foto: Repórter PB

Guilherme Augusto
Celeste Chianca
23/7/2023 – Aos 42 anos, na BR-
230, entre os municípios de São 
Domingos do Azeitão e Pastos 
Bons, no Maranhão. Motorista 
natural de Sousa (PB) morreu 
em um acidente envolvendo dois caminhões. O 
motorista da outra carreta também morreu.

Foto: Blog do Levi

Edileuza Maciel
22/7/2023 – Em Cajazeiras 
(PB). Teria “morrido dormindo” 
ao lado do marido, que só 
percebeu o óbito pela manhã.

Foto: Reprodução

Edilberto Gonçalves Suassuna
22/7/2023 – Aos 20 anos, em 
Catolé do Rocha, vítima de 
homicídio. Foi morto a tiros no 
Centro da cidade.

Foto: Redes Sociais

Domingos Sávio
de Lima Soares
20/7/2023 – Aos 61 anos, na BR-230, 
em Cajazeiras (PB). Ciclista morreu 
em um acidente envolvendo uma 
motocicleta. A vítima trabalhava na 
zona rural e o motociclista, de 18 
anos, foi socorrido a um hospital.

Foto: Reprodução

Luiz
20/7/2023 – Em João Pessoa 
(PB). Bebê de apenas dois 
meses morreu, no Bairro 
Funcionários I, por engasgo.

Foto: Reprodução

Wilson Cabral
21/7/2023 – Aos 40 anos, em decorrência 
de um acidente de carro ocorrido uma 
semana antes em Sorocaba (SP). Chef 
de cozinha que ficou conhecido após 
participar da quarta temporada do 
MasterChef Profissionais, em 2022.

Foto: TV Bandeirantes

Cleiton da Silva Santos
21/7/2023 – Aos 24 anos, em 
João Pessoa (PB), assassinado. 
Morreu após ter sido atingido 
por vários tiros enquanto 
almoçava em casa, no bairro de 
Mandacaru.

Foto: Reprodução

Leonardo Pereira de Arruda
21/7/2023 – Aos 23 anos, em 
Cajazeiras (PB), de causa sendo 
investigada. Foi encontrado 
morto no bairro São Francisco. 
A vítima era natural da Bahia 
e residia há vários anos na 
cidade paraibana.

Foto: Reprodução

João Vítor
21/7/2023 – Em João Pessoa 
(PB), assassinado. Foi morto 
a tiros na Praça do Inocoop, 
no Bairro Cristo Redentor. 
Era morador do bairro Jardim 
Planalto. Ele estava com a 
namorada, que não ficou ferida.

Foto: Reprodução

Aforismo
“Acham que é perturbador [a 

criogenia], mas minha opinião 
é que só é perturbador porque 

desafia nossa complacência (...) 
Precisamos tentar, mas ainda não 

está lá.”
Peter Thiel
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Empresa aposta no bom humor e faz sucesso na internet ao tratar a morte de uma maneira mais leve

Cemitério entra no mundo da Barbie
“ONDA ROSA”

Da Redação

Não é piada com a mor-
te – ou é? O Cemitério Jardim 
da Ressurreição, localizado na 
Zona Sudeste de Teresina, ca-
pital do Piauí, mudou o símbo-
lo do local para rosa e recriou 
um dos momentos mais “icô-
nicos do filme” Barbie, quan-
do a “boneca” – mais famosa 
ainda – aparece com os pés no 
formato do sapato de saltos al-
tos. Ao invés de pés, foi usado 
um desenho de esqueleto.

A publicação viralizou nas 
redes sociais e tem centenas 
de comentários. “Ela é tudo. 
Eu sou só o #Cemi.”, escreveu 
o administrador da página 
virtual do cemitério ao fazer 
referência à frase da produ-
ção cinematográfica que tem 
atraído milhares aos cinemas. 
A publicidade tem divertido 
uma parte dos internautas, 
mas também divide a opinião 
dos usuários da internet, cho-
cando algumas pessoas.

“Só o Cemi, não! É o me-
lhor cemi”, disse uma inter-
nauta. “Marketing pesadís-
simo, cemi. Já tão fazendo os 
jazigos pink?”, comentou outra. 
“Mas eu não tô acreditando 
no que eu tô vendo”, registrou 
mais uma pessoa. E as obser-
vações continuam: “Ser um 
defunto nunca foi tão fashion” 
e “A melhor page é de um ce-
mitério. Socorro, Jesus”. O fil-
me estreou no Brasil no últi-
mo dia 20.

A página do cemitério tam-
bém usa referências musicais e 
datas comemorativas. Em uma 
postagem especial para o Dia 
das Mães, a empresa publicou 

uma foto de um esqueleto sen-
tado em um sofá com a famosa 
frase: “Quando chegar em casa 
a gente conversa”. Fabiana VelosoFinitudes

Registrar as “mortes de destaque” também era uma marca do ‘Almanach de Campi-
na Grande’, editado pelo fotógrafo e poeta Euclydes Villar. A publicação começou a 
ser produzida em 1932 e sua edição e finalização somente ocorreu no ano seguinte.

Pelo QR Code acima, 
acesse a página do

cemitério no Instagram

Além do tema da boneca Barbie, a página do cemitério piauiense 
também usa referências musicais e datas comemorativas

Foto: ReproduçãoFoto: Reprodução
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COMUNICADO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2023

A Presidente da Comissão de Licitação de Araruna/PB comunica aos interessados que na 
Publicação da Fase de Habilitação do certame acima identificado, onde se lê: Araruna - PB, 04 de 
Julho de 2023. Leia-se: Araruna - PB, 21 de Julho de 2023.

Araruna/PB, 24 de julho de 2023.
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Materiais de Expediente. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 08 de Agosto de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal 
nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspu-
blicas.com.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado.

Araruna - PB, 24 de Julho de 2023
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2022
Nos termos dos elementos apresentados na impugnação interposta pela  SIEG APOIO ADMI-

NISTRATIVO LTDA - ME, considero tempestivo, e no mérito, julgo IMPROCEDENTE a impugnação 
apresentada. Dessa forma, não há alterações no edital, mantendo-se todos os seus termos. Infor-
mações: no horário das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3368–1020. E-mail: cplareial2020@gmail.com.  O julgamento, bem como, os esclarecimentos 
prestados sobre o referido termo de referência estão disponíveis nos autos do procedimento em 
epígrafe à disposição de qualquer cidadão/interessado ou no site oficial www.areial.pb.gov.br.

Areial - PB, 24 de julho de 2023
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 016–02/2022, DO PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº. 018/2022, REALIZADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO LUIZ DO 
QUITUNDE – AL, COM O INTUITO DE REGISTRAR PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIÁ-
RIO ESCOLAR. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00003/2023 - Ata de 
Registro de Preços nº 016-02/2022, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico 
nº 018/2022, realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO LUIZ DO QUITUNDE – AL. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras: 02080.12.361.2009.1027 – SUBSTITUIÇÃO E 
INCORPORAÇÃO EQUIPAMENTOS NAS ESCOL 02080.12.361.2009.2060 – MANUTENÇÃO DO 
SALARIO EDUCAÇÃO – QSE 02080.12.365.2009.2082 – MAN. DAS ATIV. DA CRECHE – COMPL. 
VAAT FUNDEB 30% 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Aroeiras e: CT Nº 00209/2023 - 19.07.23 - DISTRIBUIDORA SUICA & PA LTDA - R$ 80.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00019/2023, Forne-

cimento de refeições tipos quentinhas self-service sem balança para membros de apoio nos 
diversos segmentos da administração, por ocasiões de participação em eventos promovidos 
pela prefeitura Municipal, como também para servidores e autoridades eventualmente a serviços 
do Município, para o dia 01 de Agosto de 2023 às 11:00 horas, no mesmo local inicialmente 
divulgado: Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 99156–0205. 
E-mail: baialicitacao@gmail.com. 

Baia da Traição - PB, 24 de Julho de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00076/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira substituta e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Creuza Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaocabedelo.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Material e Acessórios Hospitalar 
para atender as necessidade do Hospital e Maternidade Municipal Pe. Alfredo Barbosa–HMMPAB, 
com validade de 12 (doze) meses, no âmbito das necessidades da Secretaria Municipal de Cabe-
delo–Pb. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 07 de Agosto de 2023. Início da fase de 
lances: 09:15 horas do dia 07 de Agosto de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto 
Municipal nº 007/17; Decreto Municipal n° 15, de 22 de março de 2023; Decreto Municipal Nº 20, 
de 04 de Abril de 2023 e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
98876–2406. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-
-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br.

Cabedelo - PB, 24 de Junho de 2023
GABRIELLE THAYS DA SILVA MENDES

Pregoeira substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
ERRATA DE AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0041/2023
No Aviso de Convocação do Pregão eletrônico Nº 00041/2023, para: a AQUISIÇÃO GÊNEROS 

ALIMENTÍCIO – HORTIFRUTIGRANJEIROS VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DO HOS-
PITAL E MATERNIDADE MUNICIPAL PE. ALFREDO BARBOSA, CAPS 1 E CAPS 2 NO ÂMBITO 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO–SESCAB, publicado no Diário Oficial 
do Estado da Paraíba na página 31 e no Jornal A União na página  25, na edição do dia 2 de Julho 
do corrente ano, respectivamente, com relação à data e a hora, onde se lê reabertura da sessão 
pública: 11:00 horas do dia 04 de Julho de 2023 e 25 de Julho de 2023, leia-se “reabertura da sessão 
pública: 11:00 horas do dia 26 de Julho de 2023”.

Telefone: (083) 3250-3120. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 24 de Julho de 2023

YURI VERAS LEANDRO
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 791 - Centro - Caraúbas - PB, por meio do site https://
www.portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: 
AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 08 de Agosto de 2023. Início da fase de lances: 09:05 horas do 
dia 08 de Agosto de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orça-
mento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 
10024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/.

Caraúbas - PB, 24 de Julho de 2023
RAISSA SUELEN FERNANDES NEVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
RESULTADO FASE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA Nº 00002/2023

OBJETO: Retomada da construção de uma Unidade Escolar com 12 salas de aula, neste 
Município. CLASSIFICAÇÃO: 1° - CONSTRAL CONSTRUTORA E CONSULTORIA SANTO AN-
TONIO LTDA - R$ 6.770.429,44; 2° - JGM ENGENHARIA E INCORPORAÇÃO - R$ 7.029,418,88. 
LICITANTE DESCLASSIICADA: MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES EIRELI. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rodovia PB 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 12:00 as 
18:00 horas – de Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis. E-mail: 
conde.cpl.2021@gmail.com. 

Conde - PB, 24 de Julho de 2023
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2023
Em conformidade com o § 3º do Art. 109 da Lei 8.666/93 a Comissão Permanente de Licitação 

torna público a interposição de recurso ao resultado de habilitação da Tomada de Preço 00005/2023. 
LICITANTES RECORRENTES: ASCOL ASSESSORIA E CONSTRUÇÃO LTDA e RM CONSTRUÇÃO 
LTDA. Fica estabelecido o prazo de 05 (cinco) dias úteis para impugnação. Os autos do recurso e do 
procedimento licitatório ficam com vista franqueada aos interessados na sede da desta Comissão.  
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rodovia PB 
018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas – Segunda a Sexta dos dias 
úteis. e-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. 

Conde - PB, 24 de Julho de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

CONCORRENCIA Nº 70001/2023
A Prefeitura de Coremas/PB, através da seu Presidente da CPL, nos termos doo Art. 109, inciso 

3º, da Lei 8.666/93, torna público para conhecimento dos interessados a interposição de Recurso 
administrativo contra o julgamento de habilitação da CONCORRÊNCIA Nº 70001/2023. Objeto: 
Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços diariamente na coleta dos resíduos sólidos 
domiciliares e comerciais da sede da cidade de Coremas/PB, e ainda os resíduos coletados deverá 
ser transportado para um local com uma distância de até 60 (sessenta) quilômetros sendo de ida 
e volta da sede do município de Coremas/PB, protocolado no dia 21 de julho de 2023, através do 
e-mail: coremascpl.recurso@gmail.com, pela pessoa jurídica: ametista construtora e empreiteira ltda, 
CNPJ: 29.828.673/0001-16, cópia do recurso: Poderá ser retirado através do endereço eletrônico 
www.coremas.pb.gov.br. Informação da CPL: Fica Suspensa por tempo indeterminado a sessão 
pública marcada para as 08:00 (oito horas) do dia 31/07/2023, visando abertura dos envelopes de 
propostas de preço. 

Coremas/PB, 24 de julho de 2023.
Francielho Alves Barreto

Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Avenida Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, às 08:30 horas do dia 10 de Agosto 
de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONSTRUÇÃO 
CENTRAL DE VELÓRIOS E PRAÇA MUNICIPAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br.

Coxixola - PB, 24 de Julho de 2023
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00183/2022-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a inclu-
são de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape 
(Secretarias), conforme termo de referencia. Valor: R$ 56.400,00 (CINQUENTA E SEIS MIL E QUA-
TROCENTOS REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de 
Mamanguape: 33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de 
Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. 
Contratada: ANDREA PADILHA DA SILVA. Data da Assinatura do Contrato: 18 de Julho de 2022. 
Data da Assinatura do Aditivo: 17 de Julho de 2023. Vigência do Aditivo: 18 de Julho de 2024.

Cuité de Mamanguape - PB, 17 de Julho de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00184/2022-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: Contrata-
ção de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a 
inclusão de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Maman-
guape (Secretarias), conforme termo de referencia. Valor: R$ 57.600,00 (CINQUENTA E SETE 
MIL E SEISCENTOS REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de 
Cuité de Mamanguape: 33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE 
MAMANGUAPE. Contratada: CLAUDIO JOAO FLORENTINO 01861295480. Data da Assinatura 
do Contrato: 18 de Julho de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 18 de Julho de 2023. Vigência 
do Aditivo: 18 de Julho de 2024.

Cuité de Mamanguape - PB, 18 de Julho de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00185/2022-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a inclu-
são de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape 
(Secretarias), conforme termo de referencia. Valor: R$ 55.200,00 (CINQUENTA E CINCO MIL E 
DUZENTOS REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de 
Mamanguape: 33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços 
de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMAN-
GUAPE. Contratada: ERINALDO VITORINO DOS SANTOS 02280158477. Data da Assinatura do 
Contrato: 18 de Julho de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 17 de Julho de 2023. Vigência do 
Aditivo: 18 de Julho de 2024.

Cuité de Mamanguape - PB, 17 de Julho de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00186/2022-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a inclu-
são de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape 
(Secretarias), conforme termo de referencia. Valor: R$ 868,39 (OITOCENTOS E SESSENTA E 
OITO REAIS E TRINTA E NOVE CENTAVOS) anual, o qual será acrescido ao seu contrato inicial, 
que era de R$ 27.468,00 (VINTE E SETE MIL E QUATROCENTOS E SESSENTA E OITO RE-
AIS), TOTALIZANDO R$ 28.336,39(VINTE E OITO MIL TREZENTOS E TRINTA E SEIS REAIS E 
TRINTA E NOVE CENTAVOS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de 
Cuité de Mamanguape: 33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE 
MAMANGUAPE. Contratada: JOAO RODRIGUES DE SOUSA 03201293490. Data da Assinatura 
do Contrato: 18 de Julho de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 17 de Julho de 2023. Vigência 
do Aditivo: 18 de Julho de 2024.

Cuité de Mamanguape - PB, 17 de Julho de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00187/2022-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: Contrata-
ção de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a 
inclusão de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Maman-
guape (Secretarias), conforme termo de referencia. Valor: R$ 57.600,00 (CINQUENTA E SETE 
MIL E SEISCENTOS REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de 
Cuité de Mamanguape: 33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE 
MAMANGUAPE. Contratada: JOSELIA DA SILVA FERNANDES 03621934448. Data da Assinatura 
do Contrato: 18 de Julho de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 18 de Julho de 2023. Vigência 
do Aditivo: 18 de Julho de 2024.

Cuité de Mamanguape - PB, 18 de Julho de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00188/2022-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a inclusão 
de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape (Se-
cretarias), conforme termo de referencia. Valor: $ 28.800,00 (VINTE E OITO MIL E OITOCENTOS 
REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 
33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pes-
soa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: 
KELSON DE OLIVEIRA SANTIAGO. Data da Assinatura do Contrato: 18 de Julho de 2022. Data da 
Assinatura do Aditivo: 17 de Julho de 2023. Vigência do Aditivo: 18 de Julho de 2024.

Cuité de Mamanguape - PB, 17 de Julho de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Presencial nº 00023/2022. Contrato: 00189/2022-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços de locação de veículos, com e sem a inclusão 
de condutor, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape (Se-
cretarias), conforme termo de referencia. Valor: R$ 28.800,00 (VINTE E OITO MIL E OITOCENTOS 
REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 
33390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pes-
soa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: 
MANOEL SERAFIM DE OLIVEIRA 05441634430. Data da Assinatura do Contrato: 18 de Julho de 
2022. Data da Assinatura do Aditivo: 18 de Julho de 2023. Vigência do Aditivo: 18 de Julho de 2024.  

Cuité de Mamanguape - PB, 18 de Julho de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA DE ESPERANÇA
NOTIFICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO nº 00022/2023 que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE CARNES 
E FRIOS PARA ATENDER A CRECHE, ENSINO INTEGRAL, INFANTIL, FUNDAMENTAL, EJA, 
ENSINO ESPECIAL E MAIS EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA-PB.  Convocamos a 
empresa  RAIMUNDO ADELMAR FONSECA PIRES EPP – CNPJ 07.526.979/0001-85,  para no 
prazo de 48 (Quarenta e oito) horas, considerados da data de publicação desta notificação, para que 
forneça de imediato os pedidos constantes nas requisições de compras nº 0004246; 004247 e 004248 
conforme e-mail enviado dia 14/07/2023. Em caso da não entrega ou justificativa e permanência 
da inércia da contratada, o contrato nº 00245/2023 poderá ser rescindido  conforme artigo 77, 78 e 
79 da lei Federal de Licitações e Contratos. INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, Rua Antenor 
Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min as 13h00min dos dias úteis.

Esperança - PB, 21 de julho de 2023.
Nobson Pedro de Almeida

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2023
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00011/2023, para o dia 01 

de Agosto de 2023 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Vicente Borges 
Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no referido endereço. Telefone: (83) 3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com.

Gurjao - PB, 24 de Julho de 2023
RAYSSA EUTÁLIA GURJÃO COUTINHO BORGES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Agosto de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de medicamentos diversos. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 266/21; Decreto Municipal 
nº 275/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacao@inga.pb.gov.br. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Ingá - PB, 24 de Julho de 2023
MARKSON RONE CORDEIRO DA SILVA SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 11:00 horas do dia 04 de Agosto de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de material médico hospitalar diversos. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiaria-
mente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 266/21; Decreto 
Municipal nº 275/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacao@inga.pb.gov.br. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Ingá - PB, 24 de Julho de 2023
MARKSON RONE CORDEIRO DA SILVA SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE RETIFICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE MANAÍRA/PB, no uso de suas atribuições 

legais, torna pública a RETIFICAÇÃO do EXTRATO DE CONTRATO da TOMADA DE PREÇOS Nº 
00004/2023, que foi publicado no dia 21/07/2023, no Diário do Município de Manaíra/PB (página 
01), Diário Oficial do Estado da Paraíba (pag.27), Jornal A União (Pág. 26), que tem como objeto: 
Contratação de empresa especializada para Serviços de Recuperação em Paralelepípedo do 
Município de Manaíra/PB, conforme Memorial Descritivo. Dessa forma, onde se lê: Manaíra/PB, 
20 de julho de 2023. Leia-se: Manaíra/PB, 24 de julho de 2023.

Manaíra – PB, 24 de julho de 2023.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2023
A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público, para 

conhecimento dos interessados, a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 00035/2023, tipo 
menor preço por item, a partir das 08:30horas (horário de Brasília-DF) do dia  07/08/2023, através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br/18/, destinado a contratação de empresa especializada 
para confecção de fardamento para manutenção das secretarias do Município de Piancó – PB. O 
Edital e anexos encontram-se disponíveis no endereço citado acima e nos sites http://pianco.pb.gov.
br/acesso-a-informacao/licitacoes e https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Piancó-PB, 24 de Julho de 2023
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
NOTIFICAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00005/2023, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

LIMPEZA PARA AS DIVERSAS SECRETARIAS E ÓRGÃOS DESTE MUNICÍPIO PARA EXECUÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO. NOTIFICAÇÃO: Face ao parecer 
jurídico, quanto ao pedido de desistência do item 05 do contrato número 00031/2023, abrimos prazo 
para contraditório e ampla defesa da empresa A & L COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA - ME, para se 
manifestar, parecer encontra-se a disposição na CPL endereço abaixo. Em caso de não justificativa 
e permanência da inércia da contratada, ficará sujeito às penalizações legais. INFORMAÇOES: na 
sede da Prefeitura, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço.

Remígio - PB, 24 de julho de 2023
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 008/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE-PB, torna público para conhecimento 

dos interessados que realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução Indi-
reta, tipo Menor Preço GLOBAL, no dia 14 de agosto de 2023 as 10:00 horas, objetivo: Contratação 
De Empresa De Engenharia, Para Executar Obra Civil Pública de Construção de Pontos de Ônibus 
em Riachão do Bacamarte-PB;  A reunião ocorrerá prédio sede da Prefeitura Municipal, sediada na R 
Senador Cabral, 397 – Centro; E-mail: cplriachaobacamarte@gmail.com - Edital: www.tce.pb.gov.br.

RIACHÃO DO BACAMARTE - PB, 24 DE JULHO DE 2023
EMERSON DE VASCONCELOS MOURA 

PRESIDENTE CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2023, que objetiva: Contra-
tação de empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação 
em paralelepípedos e Drenagem das Ruas: Carreira e Jaqueira na Vila Regina, localizadas na Zona 
Urbana do município de Rio Tinto–PB, conforme contrato de repasse n° 1075429–51/2021, 1075433–
32/2021,1075434–58/2021, e 1075435–85/2021 – MDR/CAIXA; HOMOLOGO o correspondente pro-
cedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: BARTOLOMEU A DE SOUSA LTDA - R$ 984.162,17.

Rio Tinto - PB, 24 de Julho de 2023
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00006/2023. OBJETO: Contratação de empresa especializada 

em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos e Drenagem 
das Ruas: Carreira e Jaqueira na Vila Regina, localizadas na Zona Urbana do município de Rio 
Tinto–PB, conforme contrato de repasse n° 1075429–51/2021, 1075433–32/2021,1075434–58/2021, 
e 1075435–85/2021 – MDR/CAIXA. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: 
Bartolomeu a de Sousa Ltda - CNPJ 19.988.502/0001-09. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Rio Tinto - PB, 24 de Julho de 2023
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE ERRATA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2023
O Presidente da CPL comunica que no Aviso da Tomada de Preços nº 0008/2023, Objeto: Contra-

tação de empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em 
paralelepípedos nas seguintes ruas: Rua Severino Pascoal, Rua da Vitória, Rua Projetada 01 e Rua 
Projetada 07, localizadas no Centro de Rio Tinto - PB, conforme Contrato de repasse 1077722-99/2021 e 
Convênio 917662/2021/MDR/CAIXA, que foi publicado no Diário Oficial do Estado, Jornal a União, no dia 
22 de julho de 2023, e Diário Oficial da União no dia 24 de julho de 2023, “onde se lê nas Publicações da 
Homologação e Adjudicação e Convocação para Assinar Contrato: Contratação de empresa especializada 
em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos nas seguintes 
ruas: Rua Severino Pascoal, Rua da Vitória, Rua Projetada 01 e Rua Projetada 07, localizadas no Centro 
de Rio Tinto - PB, conforme Contrato de repasse 1077722-99/2021 e Convênio 917662/2021/MDR/
CAIXA; leia-se: Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços 
de pavimentação em paralelepípedos nas seguintes ruas: Rua Severino Pascoal, Rua da Vitória, Rua 
Projetada 01 e Rua Projetada 07, localizadas no Centro de Rio Tinto - PB, conforme Contrato de repasse 
1077722-99/2021 e Convênio 915977/2021/MDR/CAIXA. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Assis Chateaubriand s/n, - Centro – Rio Tinto - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3206-0910

Rio Tinto – PB, 24 de julho de 2023
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA DE SANTA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2023 
RETIFICAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Santa Inês/PB, torna público a RETIFICAÇÃO do aviso de Licitação 
do Pregão Eletrônico nº 00006/2023 para Contratação de empresa para fornecimento parcelado 
de gêneros alimentícios para MERENDA, visando atendimento da Secretaria de Educação do Mu-
nicípio de Santa Inês - PB, publicada no Diário Oficial da União, seção 3, nº 138, pág. 215, Diário 
Oficial do Estado da Paraíba, nº 17.905, Pág. 32, Jornal A União, Ano CXXX, Nº 146, Pág. 26 e 
Diário Oficial do Município, Pág. 01, todos publicados no dia 21 de julho de 2023. Assim onde se 
lê: Data e horário do início da disputa: 09:30 horas/min do dia 03/08/2023. Leia-se: Data e horário 
do início da disputa: 09:30 horas/min do dia 07/08/2023. Demais informações do aviso permanece 
inalterados. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal, das 08:00 às 
12:00hs, através do Setor de Licitação, na Av. Vinte e Nove de Abril, 96 - Centro - Santa Inês – PB.

Santa Inês - PB, 24 de julho de 2023
RAIMUNDO PEREIRA SOBRINHO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 horas do dia 07 de Agosto de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
COM QUADRO TÉCNICO HABILITADO PARA PRESTAÇÃO DE ASSESORIA NAS ÁREAS DE 
MARKETING, COMUNICAÇÃO PARA ASSESSORIA NO PLANEJAMNETO E ORIENTAÇÃO DE 
MÍDIA, BEM COMO, CRIAÇÃO DE TODOS OS LAYOUTS PRODUZIDOS PELA ADMINISTRAÇÃO 
DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 001/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3352–1122. E-mail: cpl.sjtigre@gmail.com. Edital: www.saojoaodotigre.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado.

São João do Tigre - PB, 24 de Julho de 2023
ZENON FLORÊNCIO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 HORAS DO DIA 28 DE AGOSTO 
DE 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo técnica e preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DO RAMO PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE PLANEJAMENTO, ELABORAÇÃO 
E REALIZAÇÃO DE CONCURSO PÚBLICO PARA PROVIMENTO DE VAGAS NO QUADRO DE 
PESSOAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DO SÃO JOÃO DO TIGRE. Recursos: previstos no orça-
mento vigente. Fundamento legal: e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3352–1122. E-mail: cpl.sjtigre@gmail.com. Edital: www.saojoaodotigre.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado.

São João do Tigre - PB, 24 de Julho de 2023
MARIA CRISTIANE RAIMUNDO DA COSTA

Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

 O Prefeito do Município de São José do Bonfim, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V 
E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00021/2023, que objetiva: 
Locação de veículos para Transporte Escolar destinados a Secretaria de Educação do município de São 
José do Bonfi m/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apon-
tam como proponente vencedor: - Glaubery Lins Ferreira, CPF Nº 039.883.194-73, Valor: R$ 6.600,00; 
-Jose Alves de Lima, CPF Nº 207.243.144-15, Valor: R$ 16.800,00 VALOR GLOBAL: R$ 23.400,00.

São José do Bonfim - PB, 20 de Julho de 2023.
ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00021/2023
OBJETO: Locação de veículos para Transporte Escolar destinados a Secretaria de Educação 

do município de São José do Bonfi m/PB.  NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações poste-
riores: Eletrônico 00021/2023, com base nos elementos constantes do processo correspondente: 
- Glaubery Lins Ferreira, CPF Nº 039.883.194-73, Valor: R$ 6.600,00; -Jose Alves de Lima, CPF 
Nº 207.243.144-15, Valor: R$ 16.800,00 VALOR GLOBAL: R$ 23.400,00. 

INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, setor de Licitação, Rua José 
Ferreira, N° 05, Centro, São José do Bonfim-PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis

São José do Bonfim - PB, 20 de Julho de 2023.
ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
RETIFICAÇAO DO EDITAL Nº 01/2023

DE CONVOCAÇÃO E POSSE
CONVOCAÇÃO PARA APRESENTAÇÃO DE DOCUMENTOS DOS CANDIDATOS QUE ESTÃO 

APTOS PARA NOMEAÇÃO E POSSE EM CARGOS EFETIVOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SÃO JOSÉ DO BONFIM - PB, DE ACORDO COM O EDITAL NORMATIVO Nº 01/2023 E EDITAL 
RESULTADOI FINAL Nº 016/2023 E DEMAIS EDITAIS PUBLICADOS.

Onde ler-se:
11.8. O candidato classificado se obriga a manter atualizado o endereço perante os arquivos da 

Prefeitura Municipal de Várzea/Paraíba.
leia-se:
11.8. O candidato classificado se obriga a manter atualizado o endereço perante os arquivos da 

Prefeitura Municipal de São José do Bonfim-PB
Gabinete do Prefeito Constitucional de São José do Bonfim - PB, em 24 de julho de 2023.

Esaú Rauel da Silva Nóbrega
PREFEITO CONSTITUCIONAL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

EXTRATO DE CONTRATO
DA SEGUNDA COLOCADA

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Implantação de Pavimentação de Ruas 
no município de São José do Bonfim/PB, conforme planilha orçamentária e Contrato de Repasse 
N° 885442/2019/MDR/CAIXA

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2020. 
VIGÊNCIA: 12 meses.  
UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: conforme contrato
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: - AMETISTA CONS-

TRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ Nº 29.828.673/0001-16,  Valor: R$ 126.418,46.
São José do Bonfim - PB, 04 de Julho de 2023.

ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA
Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00002/2023, para o dia 07 de Agosto de 2023 às 11:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 07 de Agosto de 2023 às 11:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Site: https://www.portaldecompraspublicas.com.br/.

Sapé - PB, 24 de Julho de 2023
WELLYSON DO NASCIMENTO DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00006/2023, para o dia 07 de Agosto de 2023 às 10:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 07 de Agosto de 2023 às 10:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Site: https://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Sapé - PB, 24 de Julho de 2023
WELLYSON DO NASCIMENTO ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2023
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo MAIOR LANCE, para: Contratação de 
instituição financeira, por meio de obtenção de proposta mais vantajosa, através de concessão 
onerosa para prestação exclusiva de serviços bancários, de gerenciamento e processamento dos 
recursos da folha de pagamento de servidores municipais ativos (efetivos, comissionados, eletivos, 
contratados, conselho tutelar), beneficiários previdenciários temporários, inativos e pensionistas da 
administração direta, inclusive os que venham a ser contratados na vigência do contrato, bem como 
pagamento aos fornecedores da administração direta, arrecadação e empréstimo consignado sem 
exclusividade, pelo período de 60 (sessenta) meses, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas neste instrumento, para atender às necessidades do Município de Sapé. Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 03 de Agosto de 2023. Início da fase de lances: 10:01 horas do 
dia 03 de Agosto de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Sapé - PB, 20 de Julho de 2023
WELLYSON DO NASCIMENTO ARAUJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00012/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2023, 
que objetiva: Contratação de Show Artístico com FABIANA SOUTO, que se realizará no dia 28 de 
Julho de 2023, em praça pública no evento ROTA CULTURAL CAMINHOS DO FRIO/2023, na 
cidade de Solânea/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ALBERTO MAGNO FERREIRA RAMOS 42794161415 - R$ 10.000,00.

Solânea - PB, 20 de Julho de 2023
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Show Artístico com FABIANA SOUTO, que se realizará no dia 28 de 
Julho de 2023, em praça pública no evento ROTA CULTURAL CAMINHOS DO FRIO/2023, na cidade 
de Solânea/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2023. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Solânea: 09:00 – SECRETARIA DE INDÚSTRIA, COMÉRCIO E 
TURISMO – 13.392.2021.2074 (15001000)/13.392.2021.2075 (17000000/17010000) – ELEMENTO 
DE DESPESA: 3.3.90.39.99 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 
18/09/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00239/2023 - 
21.07.23 - ALBERTO MAGNO FERREIRA RAMOS 42794161415 - R$ 10.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMAMENTO PUBLICO Nº. 0003/2023
O Prefeito do Município de Sumé - PB, em de conformidade com a Lei nº. 8.666/93, suas alte-

rações, Lei nº. 8.080/90 e 8142/90, Portarias nº. 358/2006, 2.488/2011 do Ministério da Saúde, e 
demais legislações aplicáveis, TORNA PÚBLICO para conhecimento dos interessados, a realização 
de CHAMAMENTO PÚBLICO para de CREDENCIAMENTO de pessoas jurídicas, instituições 
privadas com ou sem fins econômicos ou filantrópicas, prestadoras de serviços médicos nas es-
pecialidade clínico geral e Cirurgião Geral, atendendo as necessidades do Hospital e Maternidade 
Alice de Almeida, no município de Sumé-PB, conforme especificações constantes do anexo I do 
edital, o qual se encontra, na íntegra, à disposição de todos os interessados, na sala da Comissão 
de Licitação, localizada na Avenida Primeiro de Abril, 379 – Centro, no horário das 08:00 as 13:00 
h. Outras informações pelo Telefone (83) 3353-2274. Os interessados poderão inscrever-se para 
Credenciamento, a partir da data de 21 de Agosto de 2023, no local supramencionado, sendo suas 
inscrições proporcionalmente adequadas ao período remanescente de vigência do Credenciamento.

Sumé - PB, 24 de julho de 2023.
ÉDEN DUARTE PINTO DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículos 0km tipos: 
Van de Passageiros, veículo de passeio e motocicleta, destinados atender as necessidades deste 
município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 07 de Agosto de 2023. Início da fase de 
lances: 09:10 horas do dia 07 de Agosto de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto 
Municipal nº 38/20; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33951478. E-mail: umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Umbuzeiro - PB, 21 de Julho de 2023
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 06/2023
Registro CGE Nº 23-01130-6

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, comunica ao(s) participante(s) da CONCORRÊNCIA Nº 06/2023 (Obras de Pavimentação 
Asfáltica das Travessias Urbana nas cidades de Bom Jesus, Lagoa, Monte Horebe, Santa Helena, 
Cacimbas, Cacimba de Areia, São José de Espinharas e São José do Sabugi com 18,24 km de 
extensão), que transcorreu o prazo sem recurso. Em vista disto, a Comissão ratifica sua decisão 
considerando habilitadas as Empresas: CLPT CONSTRUTORA  LTDA, COSAMPA PROJETOS E 
CONTRUÇÕES LTDA, CONSTRUTORA LUIZ COSTA  LTDA, SCAVE SERVIÇOS DE ENGENHARIA 
E LOCAÇÃO LTDA, MAC - MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA, ESSE - ENGENHARIA, 
SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA, TCPAV - TECNOLOGIA EM CONSTRUÇÃO E 
PAVIMENTAÇÃO LTDA, CONSTRUMASTER CONSTRUÇÕES E LOCAÇÃO DE MÁQUINAS LTDA, 
NIEMAIA SERVIÇOS E EQUIPAMENTOS, COMERCIAL E CONSTRUTORA FENIX – EIRELI e 
EXATA ENGENHARIA LTDA e inabilitadas as empresas: PROMEDE - ENGENHARIA LTDA e 
FCK ENGENHARIA E LOCAÇÕES DE MAQUINAS LTDA por descumprirem: o item 10.3 subitem 
10.3.1,. “b” ,  “e” , “e.2” e “e.2.2” ( não apresentou a DEMONSTRAÇÃOS CONTÁBIS: DMPL,FC 
e NOTAS EXPLICATIVAS) e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) de Preços para o dia 
27/07/2023   às 10:00 horas.

João Pessoa, 24 de julho de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 35/2022
Registro CGE Nº  23-00067-6

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação 
– CPL, comunica aos participantes CONCORRÊNCIA Nº 35/2022 (Obras de Conservação 
Rotineira ( Pavimentação) na Malha Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba sob 
jurisdição da Residência Rodoviária de Cajazeiras), que no decorrer do prazo recursal da 
fase de Propostas de Preços, impetram recursos contra a decisão da Comissão, a Empresa: 
TERPA CONSTRUÇÕES S/A através do processo DER-PRC-2023/04501. Desta forma, em 
atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos 
dos processos ficarão com vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação ao(s) recurso(s) a partir da 
data desta publicação no protocolo do DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@
der.pb.gov.br

João Pessoa, 24 de julho de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 149/2022
PROCESSO Nº 27.000.003125.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S):  AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE PARA OS CREAS REGIO-
NAIS DO ESTADO DA PARAÍBA destinado à SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO 
HUMANO – SEDH. Conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 08/08/2023 às 9h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic07@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02607-4
João Pessoa, 24 de julho de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 146/2023
PROCESSO Nº 19.000.000060.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S):  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GRAXA E ÓLEOS 
LUBRIFICANTES (NÃO REMANUFATURADO) DE BOA QUALIDADE COM REGISTROS NA ANP, 
destinado ao DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA - DER/
PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/08/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic05@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-01615-6
João Pessoa, 24 de julho de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico
Registro ANS 32104-4

CNPJ 08.680.639/0001-77
Edital de Notificação

Conforme determina a regulamentação da Agência Nacional de Saúde - ANS, em especial o art. 
13 da Lei nº 9.656/1998 e a Súmula nº 28/2015, ficam os senhores clientes contratantes de plano de 
saúde, modalidade individual, abaixo identificados, notificados para que entrem em contato imediato 
com a Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico, operadora de planos de saúde por 
meio da Central de Atendimento e Relacionamento 0800 725 1200, para a devida regularização de 
pendências existentes com a Operadora, sob pena de cancelamento do contrato, que ocorrerá a 
partir de 10 dias a contar da presente publicação.

CONTRATO: 2125590 CPF: 713440474XX, CONTRATO: 2615939 CPF: 011323034XX, 
CONTRATO: 2155844 CPF: 103666404XX, CONTRATO: 6106842 CPF: 042135714XX, 
CONTRATO: 2209577 CPF: 088973204XX, CONTRATO: 2182059 CPF: 826169904XX, 
CONTRATO: 2238759 CPF: 072589614XX, CONTRATO: 6100051 CPF: 789331294XX, 
CONTRATO: 21104236 CPF: 103302054XX, CONTRATO: 5102995 CPF: 007435834XX, 
CONTRATO: 2119402 CPF: 011374464XX, CONTRATO: 2195569 CPF: 135470904XX, CON-
TRATO: 2186371 CPF: 002612464XX, CONTRATO: 6101991 CPF: 022374954XX, CONTRA-
TO: 2176276 CPF: 040788584XX, CONTRATO: 2191792 CPF: 110709954XX, CONTRATO: 
2191646 CPF: 726539224XX, CONTRATO: 2140118 CPF: 428803604XX, CONTRATO: 
2225493 CPF: 277149854XX, CONTRATO: 2167053 CPF: 111656554XX, CONTRATO: 0230073 
CPF: 141285604XX, CONTRATO: 2134244 CPF: 380059054XX, CONTRATO: 0300657 
CPF: 467575894XX, CONTRATO: 2191491 CPF: 154019254XX, CONTRATO: 0241817 
CPF: 481934377XX, CONTRATO: 2106992 CPF: 068687804XX, CONTRATO: 2147745 
CPF: 502278153XX, CONTRATO: 2208081 CPF: 000840414XX, CONTRATO: 6103267 
CPF: 144133374XX, CONTRATO: 2218556 CPF: 804663034XX, CONTRATO: 2209354 
CPF: 013293344XX, CONTRATO: 2120700 CPF: 594648794XX, CONTRATO: 2105984 
CPF: 023926234XX, CONTRATO: 2221323 CPF: 109356494XX, CONTRATO: 2170287 
CPF: 058620564XX, CONTRATO: 2166628 CPF: 109507534XX, CONTRATO: 2183231 
CPF: 102479114XX, CONTRATO: 2132728 CPF: 839833764XX, CONTRATO: 6100696 CPF: 
697426424XX, CONTRATO: 2229510 CPF: 714293864XX, CONTRATO: 21102284 CPF: 
101054644XX, CONTRATO: 2702585 CPF: 121593254XX, CONTRATO: 6108327 CPF: 
011230314XX, CONTRATO: 2107601 CPF: 768993574XX, CONTRATO: 2238757 CPF: 
700056744XX, CONTRATO: 2221884 CPF: 189639988XX, CONTRATO: 6102214 CPF: 
596704877XX, CONTRATO: 6100884 CPF: 885993534XX, CONTRATO: 2121530 CPF: 
022492504XX, CONTRATO: 2114633 CPF: 135734454XX

Edital de Convocação de Assembleia Geral Extraordinária da FACMA 
A Fundação Artístico-Cultural Manuel Bandeira – FACMA, através da Presidência, convoca, no 

uso de suas atribuições, todos os membros da Assembleia da instituição para a Assembleia Geral 
Extraordinária, que acontecerá no dia 29/07/2023 às 10 horas, na sede da Fundação, Teatro Elba 
Ramalho: Rua Maria Mine  rvina de Figueiredo, 160, Bairro do Catolé – Campina Grande – PB, 
para abordar as seguintes pautas: Informes de gestão; Candidatura para novas diretorias; Eleição 
de nova diretoria e outras providências.  

Erik Brito Presidente da FACMA 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Presidente da ASSOCIAÇÃO DOS INATIVOS DA POLICIA E BOMBEIRO MILITAR DA PARAIBA 

(ASSINPM/BM), consoante o que estabelece o Art. 13 II - Art. 15, e o disposto no § 3°, do Art. 31, do 
ESTATUTO DA ASSOCIAÇÃO e artigo 20 inciso XII, Art 12,§3° , Art. 13 Inciso II, convoca os asso-
ciados quites com a entidade, para a realização das eleições e consequente escolha dos Presidente, 
Vice Presidente e membros do Conselho Deliberativo, para o Triênio de 2024/2026, a partir das 08:00 
até às 16:00 horas, do dia 11 (onze) de Agosto do corrente ano, a realizar-se em JOÃO PESSOA, 
na Sede da ASSINPMBM, sito a Rua Riachuelo 138,  Centro, João Pessoa/PB, CEP.: 58010-020

João Pessoa/PB, 21 de Julho de 2023. 
MAQUIR ALVES CORDEIRO-  Cel PM RR  Diretor presidente

Rua Riachuelo, 138, Varadouro -Email: assinpm@hotmall.com
PUBLICADO NO JORNAL A UNIÃO DIA 22/07/2023, PÁGINA 14 - REPUBLICADO POR 

INCORREÇÃO

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença por Adesão e Compromisso (LAC) nº 1523/2023, em João Pessoa, 24 de julho de 2023. 
Para a pavimentação e drenagem superficial de via pública com comprimento total de 1,251 km; 
nas vias: Local 02, Local 03 e Marginal Norte, no Distrito Industrial, Conde-PB, conforme processo 
n º 2023-002955/TEC/LAC-0323.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

A ASSOCIAÇÃO DOS POLICIAIS CIVIS DE CARREIRA DA PARAÍBA – ASPOLPB, com ins-
crição no CNPJ 08.451.523/0001-66, com sede na rua Empresário João Rodrigues Alves, n. 125, 
Torre A, Sala 1401, Bancários, João Pessoa/PB, CEP:58.051-022, através do seu PRESIDENTE 
BEETHOVEN ROTTERDAM DAUDT GOMES E SILVA, matrícula 160.006-1, CONVOCA, por meio 
desse edital, todos os filiados em pleno gozo de seus direitos, a se fazer presente e participar da 
Assembleia Geral Extraordinária da categoria, a realizar-se no próximo dia 26/07/2023, (Vinte e seis 
de Julho de dois mil e vinte e três), com uma primeira convocação às 16h00min e uma segunda 
convocação às 16h:30min, com qualquer número de presentes. A Assembleia será realizada de 
forma virtual, para participar clique neste link: https://meet.google.com/ycv-zrgp-fdy, ou abra o 
Meet e digite este código: ycv-zrgp-fdy, como encaminhamento da última assembleia ordinária, no 
tocante à discussão de pautas relativas ao seguro de vida e suas implicações financeiras. Discutirá 
a seguinte pauta: I -Deliberar a modalidade do seguro de vida a ser contratado junto à Mongeral 
Aegon frente à atualização do plano, e a repercussão financeira, ante o possível aumento de 
contribuição diante da renovação do plano; II - Apresentar proposta de plano de saúde Hapvida e 
plano dentário com telesaúde.

João Pessoa, 21 de julho de 2023

SUANA GUARANI DE MELO
Sindicato dos Investigadores da Polícia Civil da Paraíba – SINVPOLPB

Presidente da Associação dos Policiais Civis de Carreira da Paraíba - ASPOLPB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Assembleia Geral de Fundação: Ficam convocados todos os representantes das empresas 

do Comércio Varejista e dos Lojistas da cidade de Picuí no Estado da Paraíba, com a categoria 
econômica do comércio varejista e dos lojistas do comércio e base territorial do Município de Picuí 
no Estado da Paraíba, a reunirem-se em Assembleia Geral a realizar-se no dia 10 de agosto de 
2023, às 18h00 na Rua Antônio Firmino, 348 – Monte Santo – Picuí – PB, para deliberar sobre a 
seguinte ordem do dia:

a) Fundação do Sindicato Varejista e Lojista do Comércio de Picuí
b) Aprovação do Estatuto Social
c) Eleição e Posse da Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes
d) Autorização para registro da Entidade nos órgãos competentes

Picuí, 24de julho de 2023
Membros da Comissão Organizadora: 

Diogo Marques Oliveira
Maria Ademaria Souto Dantas 
José Wanderley dos Santos

SERVIÇO NACIONAL DE APRENDIZAGEM DO COOPERATIVISMO NO ESTADO DA PARAÍBA
 – SESCOOP/PB

AVISO DE LICITAÇÃO
REPUBLICAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO N.º 001/2023

O Serviço Nacional de Aprendizagem do Cooperativismo no Estado da Paraíba, por meio de sua 
pregoeira, torna pública a realização de licitação do processo nº 35/2023, na modalidade pregão 
eletrônico nº 001/2023.

Objeto: Contratação de empresa para fornecimento de veículos, para atender às necessidades 
de diversas áreas do SESCOOP-PB, de acordo com especificações contidas no Anexo I deste edital.

Início do acolhimento das propostas: 26/07/2023 às 10h.
Limite de acolhimento das propostas: dia 04 de agosto de 2023 às 9 horas. Data e hora da disputa: 

dia 04 de agosto de 2023 às 10 horas. O edital encontra-se a disposição dos interessados no site: 
https://www.licitacoes-e.com.br/ ou https://paraibacooperativo.coop.br/licitacoes.

Informações: Fone: (83)3222-3660/6268 e-mail: licitacoes@sescooppb.coop.br 
Elisângela Maria de Sousa

Pregoeira

INDUSTRIA DE POLPA DE FRUTAS PARIPE LTDA, inscrito no CNPJ sob nº 35.645.954/0001-36, 
torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Conde a Licença Ambiental 
para Extração de Polpa de Frutas, Sítio Paripe Capim Açú-Conde-PB.

O SR. ALEXANDRE EDUARDO COSTA DE QUEIROZ, CPF: 953.808.174-91, torna público que 
requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LP – 
Licença Previa, para construção de uma Edificação Residencial Multifamiliar, situado no Lote sob 
nº 12, Quadra – “H”, do Loteamento Parque Verde, Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 
006 de 24/01/1986)
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